
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Накануне своего визита в Россию 
президент Австрии дал эксклюзивное интервью 
«Российской газете» и ТАСС

Венские аргументы

Михаил Гусман, 
первый заместитель 
генерального директора 
ТАСС

Мы встречаемся накануне ва-
шей встречи с президентом 
России Владимиром Пути-
ным. Что вы планируете об-
судить?

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: Я уже 
встречался с президентом Пу-
тиным два или три раза и с не-
терпением жду этого визита в 
Сочи. В первый раз я был чле-

ном парламента, мне кажется, 
прошло десять лет или чуть 
больше. Отношения между Рос-
сией и Австрией традиционно 

очень хорошие и имеют долгую 
историю. Я надеюсь поспособ-
ствовать дальнейшему улучше-
нию этих отношений — во время 

визита в Сочи мы начинаем так 
называемый «Сочинский диа-
лог» между бизнесом, искусст-
вом, спортом и в других сферах 
жизни гражданского общества.

Отношения действительно 
имеют очень глубокие корни, 
недаром мы отмечаем их 
95-летие. Они развиваются в 
самых разных направлениях. В 
каких отраслях экономики, на 
ваш взгляд, наиболее перспек-
тивно наше сотрудничество?

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: Очевид-
но, что у нас на протяжении мно-

гих десятилетий складываются 
хорошие отношения в нефтегазо-
вой сфере. В прошлом году, когда 
президент Путин посетил Ав-
стрию, мы отметили 50-летие от-
ношений между «Газпромом» с 
российской стороны и OMV с ав-
стрийской. 50 лет интересны 
также и потому, что это означает, 
что хорошие отношения сложи-
лись еще в советское 
время, и с тех пор они 
отлично работают.

Александер Ван дер Беллен: 
Я рад приехать в Россию не только 
из-за моего семейного прошлого. 

А К Ц Е Н Т

Во время визита в Сочи мы начинаем  
так называемый «Сочинский диалог» 
между бизнесом, искусством, спортом 
и в других сферах жизни общества

Австралийский доллар 45,6590
Азербайджанский манат 38,5914
Армянский драм** 13,6028
Белорусский рубль 31,2254
Болгарский лев 37,6028
Бразильский реал 16,5446

Венгерский форинт** 22,6945
Вон Республики Корея*** 55,1510
Гонконгский доллар* 83,4155
Датская крона* 98,4975
Доллар США 65,4703
Евро 73,5231

Индийская рупия** 93,0273
Казахстанский тенге** 17,2438
Канадский доллар 48,7348
Киргизский сом** 93,7298
Китайский юань* 95,2642
Молдавский лей* 36,5348

Новый туркменский манат 18,7326
Норвежская крона* 74,8557
Польский злотый 17,0892
Румынский лей 15,4484
СДР   90,7405
Сингапурский доллар 47,8374

Таджикский сомони* 69,3725
Турецкая лира 10,7596
Узбекский сум**** 77,4900
Украинская гривна* 25,0902
Фунт стерлингов   85,1834
Чешская крона* 28,5274

Шведская крона* 67,8730
Швейцарский франк 64,8670
Южноафриканский рэнд* 45,8431
Японская иена** 59,7003

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.05.19

Переходим на цифру — 
еще в 36 регионах 
страны цифровое 
телевидение 
 заработает 3 июня

Дорожные знаки 
уменьшенного размера 
назвали источником 
новых опасностей 
для водителей 

Камеру для селфи 
 производители 
смартфонов смогут 
прятать внутри 
дисплея

Каннский кинофестиваль 
открывается сегодня —  какие 
фильмы будут  
оценивать члены 
жюри и зрители 
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ФИНАНСЫ Россияне 
начали массово учреждать 
наследственные фонды

В начальники — 
по завещанию

Владислав Куликов

Неожиданная тенденция: состоятельные россияне 
начали массово учреждать наследственные фонды.

Пока подобные организации существуют лишь в 
проектах, то есть завещаниях. Чтобы наследственный 
фонд реально начал работать, должно произойти пе-
чальное событие. Ведь задача такого фонда — управ-
лять имуществом, которое осталось после смерти че-
ловека. 

Как сообщил «РГ» президент Федеральной нотари-
альной палаты России Константин Корсик, уже зафик-
сировано 556 завещаний, предусматривающих созда-
ние наследственного фонда.

Напомним, возможность создавать наследственные 
фонды появилась в сентябре прошлого года. Изначаль-
но многие эксперты предполагали, что нова-
ция будет использоваться в единичных случа-
ях, но они ошиблись в своих расчетах.

ТЕМА Шесть самых 
интересных способов 
решения мусорной 
проблемы в регионах

За чистоту 
эксперимента

Елена Панова

Вы когда-нибудь видели робота, собирающего мусор? 
И не в Японии, а у нас, в Уфе? Или установку, которая 
способна производить из мусора бензин, что уже со-
здали в Тюмени? Экологическая реформа при всей ее 
сложности неожиданно проявила важное качество — 
она разбудила инженерную мысль в регионах. Ученые, 
изобретатели и просто неравнодушные люди, кото-
рым надоело жить с вечным упреком в сознании «а вот 
в Европе…», предлагают свои проекты по сбору, сор-
тировке и утилизации отходов. Так, на берегу Карско-
го моря на Ямале уже действует экологически чистая 
установка, которая под воздействием высоких темпе-
ратур превращает любые отходы в энергию. 
И это очень важно в условиях Арктики, где 
морозы под 50 градусов.

ЖИЛЬЕ Госдума обсудит 
снижение ставки 
по ипотеке до восьми 
процентов

Кредит 
забьет ключом

Ирина Жандарова

Возможность снижения ипотечных ставок до восьми 
процентов рассмотрит Госдума сегодня, 14 мая. Это 
позволит увеличить объемы выдачи кредитов и вер-
нуть высокий спрос на жилье.

«Есть поручение нашего президента Владимира Пу-
тина по итогам его Послания Федеральному Собранию 
— проработать вопрос снижения процентной ставки по 
ипотечным жилищным кредитам до восьми процентов 
годовых и менее», — сообщил председатель Госдумы 
Вячеслав Володин. Он отметил, что затягивать с реали-
зацией такой меры нельзя, люди ждут решения этого 
вопроса.

В первом квартале 2019 года ипотечные ставки про-
должили рост, который начался еще в октябре прошло-
го года. В январе россияне занимали у банков 
деньги в среднем под 9,87 процента, в февра-
ле — уже под 10,15, а в марте — 10,42 процента.

Марина Гусенко, 
Ольга Игнатова

Д
линные майские праздни-
ки не бьют по экономике, 
считает вице-премьер Та-

тьяна Голикова. Тем более что об-
щее число выходных в году со-
храняется, просто они сдвигают-
ся с января на май.

Ранее первый заместитель 
председателя комитета Совета 
Федерации по экономической 
политике Сергей Калашников 
предложил разделить празднич-
ные каникулы. С его точки зре-
ния,  длинные праздничные вы-

ходные наносят некий ущерб 
экономике. Кроме того, цены на 
железнодорожные и авиабилеты 
стали выше, а значит, люди стали 
меньше ездить, и  отдых у них по-
лучается «половинчатый». Поэ-
тому, полагает Сергей Калашни-
ков, стоит постепенно поменять 
этот уклад и сделать длительные 
выходные «более дробными».

В этом году на майские празд-
ники россияне отдыхали девять 
дней с перерывом на три рабочих 
дня. В 2020 году, как заложил 
минтруд в проект постановления 
правительства, майские канику-
лы будут на день короче: с 1 по 5 

мая и с 9 по 11 мая. Опрошенные 
«Российской газетой» эксперты, 
как и Татьяна Голикова, не видят 
в длинных майских каникулах 
угрозы для экономики.  

«Это только кажется, что в 
этом мае мы очень долго отды-

хали.  В мае 2019-го  было всего 
на два рабочих дня меньше, чем 
в мае 2018 года», — напомнил 
доцент кафедры экономиче-
ской  теории Российского эко-
номического университета им 
Г.В. Плеханова Олег Чередни-

ченко. Что касается влияния за-
тяжных  праздников  на объемы 
производства, то он не считает, 
что там существуют колоссаль-
ные потери. 

«Да, немного проседает   об-
рабатывающая отрасль, — гово-
рит эксперт. — Доля ее в струк-
туре ВВП за 2018 год составила 
13,7 процента. Но ее техноло-
гические процессы не допуска-
ют  долгого простоя, поэтому  
говорить о «выпадении» всей 
отрасли из процесса формиро-
вания ВВП в период 
длинных выходных не 
приходится».

ДИСКУССИЯ Нужны ли россиянам длинные майские выходные   
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05
Младшим бра-
тьям и сестрам 
предлагают 
дать право 
учиться    
в одной школе  
со старшими 

06
Потушить 
лесные пожа-
ры поможет 
ухудшение 
погоды  

09
Страховщики 
и автосервисы 
придумали 
новый способ 
сократить 
выплаты за раз-
битую машину 

12
Цена электро-
мобиля станет 
ниже, чем 
на обычную 
машину, 
через три года 

14

Ректор МАРХИ 
Дмитрий 
Швидковский 
о зодчих 
 будущего 
для Земли 
и для Марса

15
Какие коман-
ды сыграют 
от России 
в еврокубках 
по итогам 
завершающего-
ся сезона 

2

9

104

R
E

U
T

E
R

S

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

А К Ц Е Н Т

За 10 дней мая люди расходуют большую 
часть денег, забывая, что до следующей 
зарплаты — еще почти месяц 
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Кредит 
забьет ключом

В последний раз такая высокая стоимость 
ипотеки в России наблюдалась полтора года 
назад, в августе 2017 года. Тогда банки выда-

вали кредиты под 10,58 процента. Правда, ставки с тех 
пор неуклонно снижались, достигнув минимума в сен-
тябре—октябре 2018 года. Еще осенью взять ипотеку 
можно было под 9,41 процента, отмечают в компании 
«Метриум». Но за полугодие жилищный кредит подо-
рожал на один процент, и пока банки не видят возмож-
ности снизить его стоимость без изменения условий 
кредитования.

Сделать реальной выдачу ипотеки под 8 процентов 
можно с помощью конкретных механизмов, считает 
президент Ассоциации российских банков Гарегин 
Тосунян. «Рассчитывать, что банки просто возьмут 
«под козырек» и начнут выдавать кредиты под 8 про-
центов, нереально, — поясняет он. — Если деньги при-
влекаются под 7 процентов, то выдавать банк их смо-
жет минимум под 9 процентов. Чтобы не работать 
себе в минус, нуж-
но заложить хотя 
бы 2-процентную 
маржу». Тосунян 
отмечает, что для 
ставки в 8 процен-
тов нужна либо 
ключевая ставка в 
5—6 процентов, 
либо субсидирова-
ние для банков ча-
сти процентов. К 
тому же, отмечает 
Тосунян, снижен-
ную ставку лучше 
использовать как способ стимулирования ипотечно-
го кредитования у определенных категорий заемщи-
ков. А не для всех.

Снижения ставок ждут и строители. Быстрый рост 
ставок превратил ипотеку из «союзницы» застройщи-
ков в фактор торможения спроса на жилье. По итогам 
первого квартала россияне получили в банках почти 
65 тысяч кредитов на покупку строящихся квартир. В 
сравнении с 2018 годом количество займов уменьши-
лось на 17 процентов. Отрицательная динамика на-
блюдалась весь первый квартал этого года, но хуже 
всего обстояли дела в марте, когда количество креди-
тов снизилось на треть. 

Больше всего повышение ставок отразилось на по-
купателях строящегося жилья и застройщиках. Так как 
от 40 до 70 процентов всех дольщиков используют для 
вложений в строительство заемные средства. Сниже-
ние стоимости кредитов благоприятно повлияло бы на 
рынок. «Если ставки достигнут 8 процентов, то нас 
ждет повторение ипотечного бума 2018 года, повыше-
ние спроса на новостройки, рост инвестиций в жилищ-
ное строительство. Это было бы очень кстати, если 
учесть приближающуюся реформу 214-ФЗ», — говорит 
управляющий партнер компании «Метриум» Мария 
Литинецкая. 

Часть изменений, которые должны сделать ипоте-
ку более комфортной для заемщика, уже приняты. 
Вступил в силу закон об «ипотечных каникулах», ко-
торый защищает людей, оказавшихся в трудной жиз-
ненной ситуации от потери жилья. Готовится к рас-
смотрению законопроект, который позволит много-
детным семьям, где родился третий или последующие 
дети, получить компенсацию на погашение кредита в 
450 тысяч рублей. Однако по отдельности эти меры 
не смогут существенно повлиять на популярность 
ипотеки, для этого комфортными должны быть став-
ки и условия получения кредитов для всех заемщи-
ков. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поручил вице-премьерам 
лично ездить в регионы и следить за нацпроектами

С контролем на местах 
Владимир Кузьмин

З
ампреды правительства 
должны глубже погру-
жаться в нюансы реализа-

ции национальных проектов в 
регионах, считает премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Глава кабинета министров в 
понедельник провел совещание 
со своими заместителями и 
предложил еще раз обсудить 
итоги заседания Совета при 
президенте по стратегическому 
развитию и национальным про-
ектам, на котором подводились 
результаты первого года рабо-
ты над выполнением майского 
указа Владимира Путина, в ко-
тором он поставил цели разви-
тия страны до 2024 года. «Пре-
зидентом были расставлены ак-
центы, но есть, безусловно, це-
лый ряд вопросов, на которые 
нужно обратить самое при-
стальное внимание, поставить 
их на контроль», — обратил вни-
мание Медведев. 

Внимание это требуется не 
только федеральному, но и осо-
бенно региональному уровню. 
Еще в конце прошлого года гла-
ва правительства потребовал от 
министров составить графики 
поездок по стране, чтобы непо-
средственно отслеживать рабо-
ту по нацпроектам. Теперь он 
хочет, чтобы на места чаще вы-

езжали и его заместители. 
«Просил бы всех вице-премье-
ров, естественно, максимально 
глубоко погрузившись в мате-
риал, следить за тем, что проис-
ходит не только на федераль-
ном уровне, но и на уровне ре-
гионов, — сказал он им. — Проще 
говоря, просто ездить в коман-
дировки и на месте смотреть, 
чего и как делается».

— Очень важно, чтобы у нас 
был правильным образом отла-
жен контакт с региональными 
властями, — подчеркнул пре-
мьер. — Задачи все эти решают-
ся в регионах, в муниципалите-
тах, но тем не менее все равно 
федеральная составляющая 
очень весомая, и просил бы вот 
эту связку обеспечить.

В развитие темы Дмитрий 
Медведев сообщил, что утвер-
дил меры господдержки науч-
но-образовательных центров, 
создание которых предусма-
тривает национальный проект 
«Наука». «К 2021 году должно 

быть сформировано не менее 
15 центров, которые должны 
объединить ведущие универси-
теты, научные организации с 
компаниями, которые действу-
ют в реальном секторе эконо-
мики», — напомнил он. В феде-
ральном бюджете на 2019—
2021 годы общие расходы на 
развитие научной и научно-
производственной кооперации 
в рамках нацпроекта составля-
ют около 23,5 миллиарда ру-
блей.

Гранты и субсидии со следу-
ющего года будут предостав-
ляться на конкурсной основе. 
Пока же принято решение не-
скольким центрам оказать под-
держку вне конкурса. «Просто 
чтобы быстрее начать работу», 
— объяснил Медведев. В 2019 
году средства выделят для на-
учно-образовательных цен-
тров в Пермском крае, Белго-
родской, Кемеровской, Ниже-
городской и Тюменской облас-
тях. Этот перечень своим По-

сланием Федеральному Собра-
нию определил глава государ-
ства. Программы этих центров 
будут рассмотрены на специ-
ально созданном заседании ко-
ординационного совета при 
правительстве. Их проекты от-
носятся к таким отраслям, как 
сельское хозяйство, энергети-
ка, машиностроение, химиче-
ская и ядерные технологии, би-
ологическая безопасность. По 
результатам реализации их 
программ будет приниматься 
решение о продолжении фи-
нансирования пяти пилотных 
центров в 2020 году. «Это дей-
ствительно должны быть цен-
тры абсолютно мирового уров-
ня, это не очередная должна 
быть игра во всякие разные 
корпоративные структуры, ко-
торые вот вроде создаются, 
кто-то что-то на этом получает, 
а это должны быть центры ми-
рового уровня. Поэтому я про-
сил бы самым внимательным 
образом следить за тем, как эти 
процессы идут», — заметил пре-
мьер. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин начал серию совещаний по развитию ОПК

Оружие будущего
Кира Латухина, Казань

Айсель Герейханова, Сочи

П
резидент России 
Владимир Путин 
призвал учитывать 
при военном строи-
тельстве изменения 
военно-политиче-
ской обстановки в 
мире, в частности, 
выход США из До-

говора о ликвидации ракет 
средней и меньшей дельности 
(ДРСМД). При этом уровень 
оснащения современной техни-
кой в российских стратегиче-
ских ядерных войсках достиг 82 
процентов. Об этом глава госу-
дарства заявил вчера на первом 
из серии ежегодных совещаний, 
касающихся развития Воору-
женных сил и ОПК. 

Вчера президент работал в 
двух городах: сначала прилетел 
в Казань, на авиазавод, а вече-
ром уже в Сочи провел совеща-
ние по вопросам военного 
строительства. Такие совеща-
ния продолжатся всю неделю. С 
этого года они меняют свой 
формат: теперь вся серия сове-
щаний будет посвящена опре-
деленному виду или роду войск 
Вооруженных сил. «Накануне 
таких рабочих встреч вместе с 
руководством минобороны мы 
будем посещать соответствую-
щие воинские части и полиго-
ны. А также предприятия ОПК, 
где производится основная во-
енная продукция данного вида 
или или рода войск», — расска-
зал глава государства. Эта се-
рия совещаний будет посвяще-
на состоянию и перспективам 
развития Воздушно-космиче-
ских сил.

В Казани прямо на аэродро-
ме Владимир Путин осмотрел 
модернизированные Ту-160, 
Ту-95МС, Ту-22 и ряд других са-
молетов, а также поднялся на 
борт одного из вертолетов Ка-
занского вертолетного завода, 
Ми-38Т, созданного для тран-
спортных десантных задач, с 
новыми высокоэкономичными 
отечественным двигателями. В 
отдельном ангаре президенту 
показали модернизированный 
Ту-214. Казанский авиазавод — 
уникальный авиастроительный 
комплекс. Сейчас это единст-
венное предприятие в стране, 

способное выпускать стратеги-
ческие бомбардировщики по-
следнего поколения. Путин был 
здесь в январе прошлого года, 
наблюдал за первым полетом 
нового стратегического бом-
бардировщика Ту-160. Это один 

из наиболее мощных боевых са-
молетов в мире. Его называют 
«Белый лебедь».

В одном из цехов президент 
решил пообщаться с рабочими. 
Рабочие поблагодарили за пол-
ную загрузку. «На 10 машин мы 

подписали контракт в прошлом 
году, — сказал президент. — Еще 
10 будут модернизироваться, 
Ту-160. И, может быть, даже 
увеличим это количество. Сей-
час с министром обороны раз-
говаривали: с учетом того, что 

фактически Ту-160 становится 
совсем новой машиной, с ог-
ромными, нужными для мини-
стерства обороны возможно-
стями, минобороны не исклю-
чает и увеличения контракта на 
будущее. Так что работы у вас 
будет достаточно».

Путин вспомнил, что так 
было не всегда: «Надеюсь, что 
эти трагические годы, середина 
1990-х, и самый трагический, 

1995 год, никогда в нашей исто-
рии не повторится и в истории 
предприятия. Кстати говоря, 
было бы правильно увековечить 
память выдающегося директора 
и авиастроителя, бывшего гене-
рального директора Копылова». 
«Вы знаете, что особенно прият-
но, — станки отечественные», — 
похвалил президент. «Причем 
отечественное станкостроение 
возрождено тоже практически с 
нуля. И сейчас мне руководите-
ли предприятия докладывали, 
54 проц. рынка нашего заняли. И 
качество хорошее, отличное. Так 
что будем и это развивать», — 
сказал он.

Уже в Сочи на совещании 
президент подчеркнул, что по-
тенциал видов и родов войск 
обеспечивает решение воору-
женными силами всех постав-
ленных задач. «Вместе с тем 
следует учитывать изменения 
военно-политической обста-
новки в мире, которые негатив-
но влияют на региональную и 
глобальную безопасность, 
имею в виду прежде всего, ко-
нечно, выход Соединенных 
Штатов Америки из договора 
ракет средней и меньшей даль-
ности, а также целый ряд дру-
гих факторов. Все это требует 
от нас последовательного раз-
вития перспективных систем 
вооружения, основанных на 
прорывных технологиях», — за-
метил Путин. Он призвал уско-
рить создание защиты от гипер-
звукового оружия. «Мы с вами 
знаем прекрасно, что пока та-
кого оружия в мире нет ни у 
кого, кроме нас, кроме России. 
Но мы также прекрасно пони-
маем, что в ведущих странах 
мира рано или поздно такое 
оружие появится. И для нас с 
вами будет лучше, если для них 
это будет поздно. А что значит 
для них поздно? Это значит, что 
средства защиты от таких видов 
вооружения у нас должны поя-
виться раньше, чем гиперзву-
ковое оружие будет поставлено 
на боевое дежурство в тех ар-
миях, о которых я уже упомя-
нул», — сказал президент. 

Одним из приоритетов раз-
вития Воздушно-космических 
сил глава государства назвал 
разработку перспективных си-
стем противовоздушной обо-
роны. 

Глава государства во время посеще-
ния Казанского авиационного заво-
да имени С.П. Горбунова.

А К Ц Е Н Т

Уровень оснащения современной техникой в российских 
стратегических ядерных войсках достиг 82 процентов

Премьер потребовал усилить контроль за реализацией нацпроектов на региональном уровне.
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Снижение ставок 
до восьми процен-
тов может обеспе-
чить повторение
ипотечного бума 
2018 года

МЕЖДУ ТЕМ

В Вологодской области разработали региональную про-

грамму по льготному ипотечному кредитованию. Ее участ-

никами станут семьи, в которых с 1 января текущего года по 

31 декабря 2022-го появились и появятся на свет вторые и 

последующие дети. Семьи смогут купить квартиры на вто-

ричном рынке либо рефинансировать уже взятые ипотеч-

ные кредиты. Действовать программа начала с 1 января те-

кущего года.

В региональном бюджете на 2019 год на программу заложи-

ли 51,4 миллиона рублей. Это даст шанс улучшить свои жи-

лищные условия порядка 500 семьям. Им компенсируют 

три процента от ипотечной ставки. Выплата будет предо-

ставляться на весь период кредитования.

Три первые семьи уже получили необходимые документы 

для льготного кредитования. Все они обратились по вопро-

су рефинансирования ранее взятого ипотечного кредита. 

Этим семьям удастся не только значительно снизить срок 

кредита, который им предоставили (а в некоторых случаях 

с 15 до 8 лет), но и уменьшить сумму самого платежа.

Кстати, льготная ипотека — уже второй проект с начала 2019 

года, который направлен на поддержку многодетных семей 

и улучшение демографической ситуации в Вологодской об-

ласти. В конце февраля заработала региональная програм-

ма по выдаче земельных сертификатов. Сумму в 220 тысяч 

рублей можно получить в качестве компенсации за земель-

ный участок и обналичить при строительстве или покупке 

жилья.

Подготовила Светлана Цыганкова, 
Вологодская область

ДЕНЬГИ Банк России 
прекратил чеканку копеек

Ушли без спроса

Игорь Зубков

Банк России не выпускал в обращение монеты номина-
лом 1, 5, 10 и 50 копеек в 2018 году, следует из годового 
отчета регулятора. 

За год сумма находящихся в обращении таких мо-
нет почти не изменилась (1 копейка — 72,8 миллиона 
рублей, 5 копеек — 288,4 миллиона, 10 копеек — 2,54 
миллиарда, 50 копеек — 3,65 миллиарда), сумма номи-
налов монет от 1 рубля выросла на 5—7 процентов. 

ЦБ прекратил выпуск копеек с 2012 года, 5 копеек — 
с 2013 года, незначительный прирост в обращении мо-
нет в 10 и 50 копеек последний раз отмечен в 2017 году. 

Магазины и покупатели почти перестали использо-
вать в расчетах копеечные номиналы, округляя цены 
до рубля, однако их вывод из обращения не обсуждает-
ся. «Цены на лекарства, тарифы на услуги, пенсии и 
так далее — выражаются в рублях и копейках, и уйти от 
копеек можно, только округлив цены, а это компетен-
ция правительства», — говорил «РГ» замдиректора де-
партамента наличного денежного обращения ЦБ Вла-
димир Демиденко. 

На копеечные номиналы приходится 69 процентов 
количества монет, числящихся в обращении (66,9 мил-
лиарда, или по 455 монет на душу населения). 

— Почему квартиры без отделки теряют популярность 
rg.ru/art/1688554

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Владимир Путин ждет с визитом 
Си Цзиньпина

На дружеской ноте

Айсель Герейханова, Сочи

Владимир Путин вчера встре-
тился с членом Госсовета, главой 
МИД Китая Ван И. Разговор со-
стоялся в Сочи, в резиденции 
президента «Бочаров Ручей». 
Ван И приехал для того, чтобы 
обсудить подготовку предстоя-
щего визита в Россию председа-
теля КНР Си Цзиньпина. По сло-
вам Путина, это будет главным 
событием в двусторонних отно-
шениях между Россией и Китаем.

«В начале беседы я бы хотел 
передать самые наилучшие по-
желания моему другу за ту те-
плоту, с которой нас принима-
ли в Пекине», — заметил Влади-
мир Путин. Он подчеркнул, что 
считает идею «Один пояс — 
один путь», особенно экономи-
ческую ее часть «продуктив-
ной, интересной, содержатель-
ной, полностью вписывающей-
ся в развитие отношений меж-
ду тем интеграционным объе-
динением, которое создается 
Россией и ее партнерами на 
постсоветском пространстве». 
Российский лидер уточнил, что 
имеет в виду ЕАЭС и те перего-
воры, которые идут сейчас 
между КНР и ЕАЭС. По его сло-
вам, они являются «одной из 
сторон реализации тех идей», 
которые обсуждались в Пекине.

Путин дал оценку и двусто-
ронним отношениям Москвы и 
Пекина, а также заметил, что 
предстоящий визит в Россию 
Си Цзиньпина станет главным 
событием в отношениях двух 
стран. «Что касается двусторон-
них отношений, то они развива-
ются успешно в самом прямом 
смысле этого слова. Я знаю, что 
основной целью вашего визита 
сегодня является согласование 
основных параметров главного 
события в двусторонних отно-
шениях текущего года, я имею в 
виду государственный визит, с 
которым мы ожидаем председа-
теля Китайской Народной Ре-
спублики в Россию», — отметил 
президент. 

В свою очередь Ван И выразил 
надежду, что Россия и КНР будут 
укреплять взаимное доверие и 
поддержку, чтобы «показать все-
му миру, что наши отношения не 
будут подвергаться помехам и 
влиянию извне». Он также пере-

дал привет Владимиру Путину от 
«друга Си Цзиньпина». 

Ван И в Сочи также встре-
тился глава МИД России Сергей 
Лавров. О результатах этих пе-
реговоров главы внешнеполи-
тических ведомств двух стран и 
рассказали Путину в ходе 
встречи. В частности, обсужда-
лась выработка торгового со-
глашения между США и Пеки-
ном, урегулирование ситуации 
на корейском полуострове, од-
носторонние антииранские 
санкции Вашингтона и подго-
товка визита председателя КНР 
Си Цзиньпина на Петербург-

ский международный экономи-
ческий форум. В целом Лавров 
отметил рекордный уровень со-
трудничества с Китаем во всех 
областях и заявил, что Пекин и 
Москва будут отстаивать мно-
госторонний формат и откры-
тость мировой экономики и 
противодействовать глобаль-
ным вызовам.

В последний раз Владимир 
Путин принимал Ван И в Рос-
сии в апреле 2018 года в Мо-
скве. В этом году в апреле рос-
сийский лидер был с двухднев-
ным визитом в Пекине, где 
встречался с лидером КНР Си 
Цзиньпином и принимал учас-
тие в форуме «Один пояс — один 
путь». Тогда Путин подчерки-
вал, что сотрудничество России 
с КНР достигло беспрецедентно 
высокого уровня. В частности, 
в прошлом году был поставлен 
рекорд в экономической сфере. 
По итогам 2018 года товароо-
борот увеличился на 24,5 про-
цента и составил 108 миллиар-
дов долларов. Хотя, как подчер-
кивал Путин, изначально план-
ка была поставлена в сто мил-
лиардов. 

Продолжение темы на с. 8.

Сотрудничество 
России с КНР 
достигло
беспрецедентно 
высокого уровня

А К Ц Е Н Т

Очень важно, чтобы у нас был
правильным образом отлажен 
контакт с региональными властями

Тем временем

Достижение национальных 

целей развития Дмитрий Мед-

ведев вчера обсудил и с пред-

ставителями экспертного со-

общества, а в этой среде су-

ществуют разные оценки пра-

вительственным планам. В 

частности, можно услышать 

мнения, что государству не 

хватает средств на каких-то 

направлениях, поэтому нужно 

иначе расставить приорите-

ты. Премьер считает это пре-

ждевременным. «Позиция за-

ключается в том, что нам все-

таки нужно достичь каких-то 

результатов, полностью раз-

вернуть работу и тогда уже 

оценивать, насколько те про-

порции финансирования, ко-

торые выработаны и утвер-

ждены, достигают целей наци-

ональных проектов и нацио-

нальных целей или же наобо-

рот — их не достигают», — ска-

зал он. «Пытаться что-то пере-

осмысливать «на марше» — 

это не очень правильно. Во 

всяком случае, сегодня», — за-

явил глава кабмина.
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Мы можем предложить 
инновации в области 
экологии и защиты 

окружающей среды, а также ме-
дицинского оборудования — 
многие наши компании работа-
ют на российском рынке. Ка-
жется, что Австрия — маленькое 
государство с населением чуть 
менее 8 миллионов человек, но 
на самом деле в мировом мас-
штабе это не так: у нас есть не 
только небольшие компании, 
но и крупные концерны, где ра-
ботают до полумиллиона спе-
циалистов, и они признаны ми-
ровыми лидерами в своих сфе-
рах. Хотя у Австрии имидж 
праздной страны, где только и 
делают, что всю зиму гуляют и 
любуются лошадьми в Испан-
ской школе верховой езды, мы 
можем похвастаться своими 
технологиями 

Австрия — уже четверть века 
входит в Европейский союз. Не 
секрет, что у России с ЕС се-
годня есть недопонимание по 
некоторым вопросам. Какую 
роль могла бы сыграть ваша 
страна в улучшении этих 
контактов?

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: Во-пер-
вых, очень жаль, что есть эти 
проблемы. Давайте назовем их: 
это вопрос о том, как мы хотим в 
будущем разрешить вопрос 
Крыма и ситуацию в Восточной 
Украине, что и привело к раз-
личным мерам Европейского 
союза. Австрия является членом 
ЕС, и, безусловно, лояльно уча-
ствует в этих мерах, независимо 
от того, что мы на самом деле 
считаем австрийской позицией. 
Но даже если у сторон временно, 
как я надеюсь, возникли пробле-
мы друг с другом, нужно поддер-
живать диалог. В немецком язы-
ке есть такое выражение: «Вы 
должны попытаться поставить 
себя на место другого, понять, в 
чем ваши интересы и какова 
причина их столкновения, а за-
тем найти решение, которое 
удовлетворит обе стороны». 
Лично я считаю, что коллектив-
ные проблемы должны решать-
ся со всех сторон. В то же время 
учитываю то, что на Украине по-
сле заключения Минских согла-
шений, по сути, почти ничего не 
изменилось. Но я не был бы в по-
литике, если бы не сохранял оп-
тимизма в отношении таких во-
просов. Рад, что Вена снова и 
снова служит местом встречи, 
будь то с российской или с дру-
гой стороны. Россия любит ис-
пользовать Австрию, и в частно-
сти Вену, для налаживания кон-
тактов не только с Австрией, но 
и на международном уровне.

Вена — одна из европейских 
столиц международных орга-
низаций. Здесь штаб-кварти-
ра МАГАТЭ, ООН... Город на-
ходится на перекрестке меж-
дународных дорог. При этом в 
1955 году Австрия провозгла-
сила нейтралитет. Каковы 
сегодняшние внешнеполити-
ческие ориентиры, приорите-
ты вашей страны на между-
народной арене?

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: Мы под-
держиваем курс на развитие 
многовекторных отношений с 
разными государствами. Внеш-
няя политика нынешней амери-
канской администрации нахо-
дится в фокусе внимания Вены. 
И у России, и у США есть заслу-
ги перед нашей страной: так 
исторически сложилось, что 
обе они внесли значительный 
вклад в освобождение Австрии 
от национал-социализма. В этой 
битве погибли 10 000 человек с 
американской стороны и 100 
000 — с советской. Вот почему 
мы стараемся иметь хорошие 
контакты с обеими сторонами, 
в том числе, и с этой — историче-
ской — точки зрения. И, как ма-
ленькая страна, мы также ви-
дим необходимость сотрудни-
чества на уровне Европейского 
союза, в противном случае мы 
не сможем отстаивать свои ин-
тересы на глобальной междуна-
родной арене. Сейчас в мире 
сложилась непростая ситуация.

На мой взгляд, такие малень-
кие страны, как Австрия, долж-
ны сотрудничать с нашими дру-
зьями в Брюсселе и в ЕС, даже 
тогда, когда мы не полностью 
согласны с ними.

Мы действительно живем в 
турбулентном мире, и в этой 
связи, наверное, особенно важно 
помнить уроки прошлого. В бу-
дущем году будет 75 лет осво-
бождения Австрии, о котором 
вы говорили. Десятки и десят-
ки тысяч советских солдат 
пали смертью храбрых, осво-
бождая вашу страну от фа-
шизма. Здесь погибли и наши 
союзники. Как вы лично, и как, 
на ваш взгляд, австрийцы во-
обще, воспринимают их подвиг 
с позиции сегодняшнего дня?

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЕН: Я пола-
гаю, что в Австрии все знают о 
жертвах, понесенных русски-
ми, об этом напоминает и вели-
кий памятник на Шварценберг-
плац в Вене. Расскажу вам не-
большую историю. Президент 
Австрии имеет право пользо-
ваться бывшей виллой для охо-
ты императора Франца Иосифа 
в Штайермаркт. В 1945 году 
туда прибыли первые совет-
ские военные. И русский пред-
ставитель хотел конфисковать 
эту виллу в качестве дома для 
офицеров. Но кто-то сказал, что 
император Николай посещал в 
начале ХХ века этот особняк, на 
что советский офицер отреаги-
ровал: «О, царь Николай был 
здесь!», и сразу его опечатал. И 
поэтому так удачно сложилось, 
что эта вилла сохранила свой 
первоначальный вид, вся обста-
новка осталась такой же, как 
была. Я подумал, что это хоро-
шие гости.

Приятно, что отношения 
между нашими странами на-
полнены позитивным содер-
жанием. Мы завершаем пя-
тилетнюю программу со-
трудничества: уже прошли 
совместные Год музыки, Год 
культуры, Год туризма, в 
этом году проходит Год моло-
дежных обменов. Вы упомяну-
ли предстоящий форум обще-
ственности «Сочинский диа-
лог». Чего лично вы ждете от 
этого форума? Какими про-
граммами должен быть на-
полнен диалог общественно-
сти наших стран?

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: В нашем 
языке есть выражение: «Люди 
вместе, когда они разговарива-
ют», то есть общение всегда луч-
ше, чем молчание, не только с 
политической, но и с «граждан-
ской» точки зрения. Я считаю 
очень важным обмен молодежи, 
независимо от того, учащиеся 
это или другие молодежные 
группы. И мы могли бы сделать 
гораздо больше. Это немного за-
висит и от языка, конечно, но 
даже если подростки вынужде-
ны общаться на английском, это 
всегда лучше, чем не общаться 
вообще. Так что не обязательно 
идеально знать язык и говорить 
по-немецки и по-русски, чтобы 
поддерживать эти контакты. 
Сейчас начинается так называ-
емый «Сочинский диалог». 
Кристоф Ляйтль, президент Ас-
социации европейских торгово-
промышленных палат, является 
тем, кто на протяжении десяти-
летий стремится развивать и 
поддерживать отношения не 
только с Россией, но особенно с 
Россией как с нашим соседом. 

Я также предполагаю, что 
это может быть обмен в куль-
турной сфере. В прошлом году у 
нас побывала выставка Эрмита-
жа: портреты и картины в 
Kunsthistorisches Museum (Му-
зей истории искусств. — Прим. 
ред.), так что это прекрасно ра-
ботает. Возможно, контакты в 
области науки должны быть бо-
лее интенсивными. В России из-
давна были выдающиеся мате-
матики, за сотни лет страна до-
билась больших успехов в сфере 
естествознания. Я «родом» из 
университета, и считаю, что тут 
мы не только можем, но и долж-
ны иметь тесные связи.

Со своей стороны, хотелось бы 
предложить сотрудничество 
между журналистами, в об-
ласти средств массовой ин-
формации. Если вы это под-
держите, господин президент, 
мы включим это в программу 
«Сочинского диалога».

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: Абсо-
лютно, да. Или музыку, напри-
мер. На последнем фестивале в 
Зальцбурге я встретил неиз-

вестного мне молодого челове-
ка — российского дирижера. От-
личное выступление! Так что 
нам не нужно возвращаться на 
100 лет назад, чтобы понять, 
что русская культура — это евро-
пейская культура.

Вы уже два года пребываете в 
резиденции президентов во 
дворце Хофбург. Что из тех за-
дач, которые вы перед собой 
ставили, вам удалось осущест-
вить? И что остается в пла-
нах на предстоящий период?

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: Я слы-
шал, что дети учатся у учителя, 
друг у друга и у архитектуры. 
Однажды меня спросили, справ-
ляемся ли мы с архитектурой 
или она доминирует над нами. 
Наверное, я мог бы спросить 
президента Путина, чувствует 

ли он то же самое. Конечно, это 
доставляет радость, эти столе-
тия, долгая история. Если ино-
странные гости находятся под 
сильным впечатлением, когда 
приходят, я говорю: «Я знаю, 
что мой офис производит впе-
чатление императорского, но я 
всего лишь президент респу-
блики». За чуть более двух лет 
моего президентства, мне отча-
сти удалось быть успешным 
президентом, и мои амбиции 
идут еще дальше, чтобы оста-
ваться президентом для всех 
жителей Австрии, независимо 
от их гражданства. У нас очень 
много людей без австрийского 
гражданства, которые также 
способствуют экономическому, 
культурному развитию страны. 
Если мне удастся избежать по-
ляризации и люди из разных по-
литических лагерей будут об-
щаться друг с другом, а не про-
тив друг друга, значит, у меня 
что-то получается. И, конечно, 
важны отношения с другими 
главами государств.

Иногда есть интересные 
вещи, например, президент Вен-
грии Янош Адер — у нас мало об-
щего, но с первой минуты мы за-
говорили о климатическом кри-
зисе, о грядущих изменениях ми-
рового климата и о влиянии его 
на сельское хозяйство… В этом 
вопросе, конечно же, мы являем-
ся партнерами по альянсу неза-
висимо от нашей политической 
биографии. Многое возможно, и 
я с удовольствием и с большим 
интересом наблюдаю за этим.

Со всего мира люди стремят-
ся в вашу страну посмотреть, 
кто Вену, кто Грац, кто-то 

едет на горные курорты. А 
кто-то идет в оперу, вы — пре-
зидент прекрасной альпий-
ской республики, туристиче-
ского рая. Но иногда у меня 
складывается впечатление, 
что уже вся Австрия изведа-
на. Откройте секрет, какие 
есть уникальные места в Ав-
стрии, которые не очень из-
вестны туристам, но извест-
ны вам? И куда бы вы посове-
товали поехать россиянам?

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: Так на-
зываемый «тайный совет» — 
уже не секрет. Когда я работал 
в Инсбруке, в университете, в 
Тироле, наш университет был в 
центре старого города Инсбру-
ка. В разгар сезона путь, кото-
рый занимал 5 минут, занима-
ет 20. Но для Австрии в общей 
сложности 20 послевоенных 
лет туризм был важной эконо-
мической возможностью раз-

вития. Он помог модернизиро-
вать страну.

Я из небольшой долины в Ти-
роле. Люди там все еще занима-
ются сельским хозяйством. 
Можно жить, зарабатывать, за-
ниматься, во-первых, туриз-
мом, а во-вторых, работать где-
то поблизости. Но из-за так на-
зываемого «сельского исхода» 
существует проблема истоще-
ния сельских районов во мно-
гих европейских странах. В 

Италии есть целые пустынные 
деревни, мы также наблюдаем 
это во Франции, отдельно в Ав-
стрии, но не до такой степени. 
Предотвращение этого в значи-
тельной мере способствовало 
развитию туризма. Вы также 
можете узнать больше о местах 
для катания на лыжах, которые 
зимой «находятся в руках рос-
сийских граждан», а также о ма-
газинах с русскими названия-
ми и вашими любимыми това-
рами. В Вене часто звучит рус-
ская речь.

Но еще чаще русской речи на 
улицах Вены звучит музыка. 
Насколько сегодня эти музы-
кальные традиции по-преж-
нему в душе австрийцев? И 
каковы лично ваши музы-
кальные пристрастия?

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: Музыка 
и Австрия имеют тесную связь. 
На протяжении многих лет нашу 
страну, особенно Вену и Зальц-
бург, неразрывно связывают с 
развитием европейской музыки. 
Теперь в Вене у нас три музы-
кальных университета, в кото-
рых самый высокий процент 
иностранных студентов из Ки-
тая, Кореи, Японии. И ректор 
этого музыкального универси-
тета сказал мне то, что меня уди-
вило: «Мне бы хотелось, чтобы 
мои студенты учили не только 
немецкий, но и венский. Потому 
что, если вы не говорите по-вен-
ски, вы не понимаете послед-
нюю интерпретацию музыки». 
Вена — это не просто музыка. У 
нас также есть знаменитый свар-
ливый венец, который жалуется 
на все, и, если вы скажете ему, 
что Вена — город жизни, он отве-
тит: «Это только потому, что где-
то еще хуже». Но есть искренне 
влюбленные в свой город. Я над-
еюсь, что так и останется. 

Вы совершенно справедливо 
сказали, что иногда об ав-
стрийцах складывается мне-
ние, как о людях только и ду-
мающих о музыке, о балах. Но 
Австрия входит в число пяти 
стран, где больше всего лауре-
атов Нобелевской премии в 
точных науках. Это другая 
сторона австрийского мен-
талитета, австрийского ха-
рактера — как она проявляет-
ся сегодня? 

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: Да, в по-
следние десятилетия мы значи-
тельно расширили универси-
теты и другие научно-исследо-
вательские институты. В обла-
сти физики, математики, ин-
форматики, наук о жизни, био-
логии, медицины мы за не-
сколько лет достигли многого. 
Население Вены — 2 миллиона. 
Около 200 тысяч — студенты. В 
небольших городах — Инсбру-
ке, Зальцбурге, Граце, 10—15 
процентов населения состав-
ляют студенты.

У меня для вас очень сложный 
вопрос. Нет понятия ав-

стрийской кухни, а понятие 
кухни венской есть. Почему 
именно Вена дала имя целому 
кулинарному направлению? И 
что из венской кухни вы люби-
те больше всего?

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: В тече-
ние 200 лет Вена была местом 
переселения из Чехии, Слова-
кии, Польши, Италии, это помо-
гло развить то, что мы называем 
«венская кухня». Лично мне из 
нее больше всего нравится та-

фельшпиц — вареная говядина. А 
вообще не люблю сложные блю-
да, скорее, предпочитаю что-то 
простое. Моя мама знала немно-
го рецептов, но среди них неко-
торые русские — пельмени, супы 
на Пасху, ветчина.

Думаю, ваша матушка знала 
рецепты русской кухни не-
спроста. И хотя глубокие 
ваши корни в Нидерландах, но 
ваш дедушка, ваш отец были 
подданными России. Более 
того, ваш дедушка был комис-
саром Временного правитель-
ства в Псковской губернии, то 
есть был главой достаточно 
большого российского региона. 
Готовясь к встрече с вами, 
даже нашел благодаря россий-
скому архиву, посольству Рос-
сии в Австрии целую пачку до-
кументов, касающихся ва-
ших предков в России. Они 
даже писались русскими. 
Причем, надо сказать, ваш 
дедушка был очень строгим 
губернатором. Не скажу кто, 
это секрет, но некоторые 
люди еще из вашего универси-
тетского окружения говорят, 
что в вас проявляются черты 
русского характера. На ваш 
взгляд, какие черты вашего 
характера имеют, скажем 
так, русское происхождение, 
русские корни? 

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: Когда я 
думаю о моем отце, то это веж-
ливый, обходительный человек, 
хороший рассказчик. Может 
быть, во мне проявляется терпе-
ние, есть определенное спокой-
ствие. Мой дедушка был комис-
саром в Пскове. Я узнал намно-
го позже, что мой отец пытается 
закрепиться в России, но все это 
позади. Часть семейной исто-
рии заключалась в том, что 
предки уехали в Россию во вре-
мена Петра Великого или вско-
ре после этого в начале XVIII 
века. Они были переселенцы, 
обосновались там и преуспели. 
В последнюю из наполеонов-
ских войн всех новорожденных 
называли Александрами, что 
должно быть как-то связано с 
царем.

Ваш предстоящий визит в 
Сочи будет не таким продол-
жительным, но, когда собере-
тесь в Россию в следующий раз, 
вам будет интересно увидеть 
места, где работали ваши 
отец и дедушка.

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: Дом, где 
раньше жили мои бабушка и де-
душка, был разрушен во время 
революции или позже. На следу-
ющий раз я бы уже запланиро-
вал поездку.

— Вы — известный ученый в об-
ласти экологии и экономики. 
Видел вашу книгу «Искусство 
свободы». Почему выбрали 
эту тему? И что такое, в не-
скольких словах, искусство 
свободы?

АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: Прежде 
всего, как федеральный прези-
дент, я неоднократно отмечаю 
важность основных прав и сво-
бод, которые заложены в кон-
ституции, защите меньшинств. 
Наименьшее из меньшинств — 
это отдельный человек, инди-
видуум, в котором границы 
свободы и индивидуальной 
свободы вступают в конфликт с 
другими ценностями. Это инте-
ресный вопрос. Я не философ, 
не этик и не моралист. Но, на-
пример, свобода выражения 
мнений, свобода прессы явля-
ется важным активом. Где же 
границы между тем, что нужно 
принять и уважать как свободу 
выражения мнений, и взгляда-
ми, преследуемыми наказани-
ем. У нас всегда идут дискуссии 
о женских платках. Это связано 
с исламом. Вы можете иметь 
разные мнения по этому пово-
ду. А мое таково: важнее то, что 
у женщины в голове, чем то, что 
у нее на голове. И нет рецепта, 
как правильно перемещаться 
между принуждением, с одной 
стороны, и свободой — с другой, 
особенно когда речь идет о 
большинстве людей. Я лично 
хорошо об этом знаю. 

Надеюсь увидеть вас в Сочи, 
г-н президент. И я хотел бы 
просить вас представить 
себе, что вы сейчас обращае-
тесь к участникам этого фо-
рума — «Сочинский диалог», 
да и не только к ним, ко мно-
гим россиянам. К тем, кто 
слушает вас и кому очень 
важно мнение президента Ав-
стрийской Республики?

 АЛЕКСАНДЕР ВАН ДЕР БЕЛЛЕН: Я рад 
приехать в Россию по ряду при-
чин — не только из-за моего се-
мейного прошлого. Россия явля-
ется частью Европы. У нас есть 
некоторая привычка говорить о 
ЕС как о Европе. Но вкратце, 
опасность в том, что мы забыва-
ем, что многие страны, и, без-
условно, Россия, являются ча-
стью Европы. Поэтому я желаю 
гражданам России того же, что я 
желаю австрийцам, чтобы они 
могли жить в мире, благополу-
чии, нашли хорошую книгу, а 
еще по вечерам слушали Шоста-
ковича. Александер Ван дер Беллен и Михаил Гусман встретились в Хофбурге — резиденции императоров и президентов.

Венские аргументы 

Александер Ван дер Беллен — экономист, бывший в австрийской партии зеленых и заседавший в городском совете Вены, стал президентом в 2017 году. 

А К Ц Е Н Т

Мы могли бы сделать гораздо больше. 
Это немного зависит и от языка. Не обя-
зательно идеально знать язык и гово-
рить по-немецки и по-русски, чтобы под-
держивать хорошие контакты 

1

А К Ц Е Н Т

Мои предки уехали в Россию во времена 
Петра Великого или вскоре после этого 
в начале XVIII века. Они были переселен-
цами, обосновались там и преуспели
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На протяжении многих лет Австрия, особенно Вена и Зальцбург, неразрывно связаны с европейской музыкой.
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ТЕХНОЛОГИИ Стал известен 
новый график перехода 
регионов на цифровое ТВ

Кто следующий 
на прием

Юлия Кривошапко

Правительственная комиссия определила список ре-
гионов, которые перейдут на цифровое ТВ в рамках 
третьей и четвертой волны — 3 июня и 14 октября. Но-
вый план-график отключения аналоговых передатчи-
ков на своем сайте опубликовало министерство циф-
рового развития, связи и массовых коммуникаций 
(минкомсвязь).

Через три недели аналоговые передатчики будут от-
ключены в 36 регионах: в Алтайском, Камчатском, 
Красноярском, Краснодарском, Пермском, Примор-
ском, Хабаровском 
краях, в Архангель-
ской, Брянской, 
Владимирской, Во-
ронежской, Еврей-
ской автономной, 
Иркутской, Кали-
нинградской, Ни-
жегородской, Ново-
сибирской, Омской, 
Орловской, Ростов-
ской, Самарской, 
Свердловской, Смо-
ленской, Тамбовской, Томской областях, в Ненецком, 
Ханты-Мансийском, Чукотском АО, Адыгее, Бурятии, 
Коми, Марий Эл, Якутии, Северная Осетии, Татарста-
не и Хакасии. 

В октябре переход на «цифру» предстоит Астрахан-
ской, Белгородской, Волгоградской, Вологодской, Ка-
лужской, Курской, Ленинградской, Мурманской, 
Оренбургской, Псковской, Саратовской, Челябинской 
областям, а также Забайкальскому краю, Санкт-Пе-
тербургу, Алтаю и Крыму, Башкортостану, Дагестану, 
Ингушетии, Карелии и городу Севастополь. Там жите-
ли уже сейчас могут смотреть 20 общедоступных феде-
ральных телеканалов в высоком качестве со стереоз-
вуком. 3 июня и 14 октября там произойдет отключе-
ние аналоговых передатчиков.

Переход на цифровое вещание в России проходит 
в рамках ФЦП «Развитие телерадиовещания в РФ 
на 2009—2018 годы». Пилотный эксперимент стартовал 
3 декабря 2018 года в Тверской области. 11 февраля к ней 
присоединились семь регионов. В рамках второй волны — 
15 апреля — на «цифру» перешли еще 20 регионов.

Предполагалось, что окончательно процесс завер-
шится летом. Но сроки перенести, чтобы все граждане 
успели гарантированно подготовиться к приему циф-
рового вещания. Для этого нужно приобрести и уста-
новить цифровое оборудование. Купить надо либо те-
левизор, поддерживающий стандарт DVB-T2, либо 
цифровую приставку. 

СТАТИСТИКА Пить за рулем 
стали меньше  

Водителей реже 
лишают прав

Владимир Баршев

Количество лишенных прав водителей за управление 
в нетрезвом виде значительно сократилось. Также 
уменьшилось количество уголовных дел в отношении 
водителей, которые попались в нетрезвом виде по-
вторно. Об этом свидетельствует статистика Судебно-
го департамента при Верховном суде.

Так, по данным этой статистики, в прошлом году 
к ответственности за управление в нетрезвом виде 
было привлечено 275 776 человек. Из них лишение 
прав в качестве дополнительного наказания было на-
значено 212 021 во-
дителю. Еще для 
1539 человек лише-
ние прав стало ос-
новным наказани-
ем. Дело в том, что 
по этой статье 
основное наказание 
— штраф. Но не всех 
можно штрафовать. 
Например, штраф 
нельзя наложить на 
военнослужащего. 
Поэтому в такой си-
туации лишение 
прав становится основным видом наказания. Для срав-
нения: в 2017 году привлечено к ответственности было  
317 484 человека. А лишено прав  почти 248 тысяч. За 
отказ от медосвидетельствования в прошлом году пе-
ред судом предстали 177,5 тысячи человек. Лишились 
прав  142 тысячи водителей. Годом ранее за это судили 
204 202 человека. Лишили прав 163 тысячи. 

При этом за повторное управление в нетрезвом 
виде были привлечены 66 287 человек. Но реальные 
сроки получили лишь 7 тысяч человек. Столько же по-
лучили условные сроки. Более 48 тысячам водителей 
присуждены обязательные работы. 

Речь не идет о чрезмерной гуманности суда. 
В 2017 году к ответственности были привлечены 72 ты-
сячи человек. Но реальные сроки получил лишь 5421 
водитель. Условные сроки получили почти 7 тысяч че-
ловек. А обязательные работы — почти 55,5 тысячи. 

Выходит, несмотря на то что количество попавших 
на скамью подсудимых оказалось меньше, наказывать 
за повторное управление в нетрезвом виде стали жест-
че. Сокращение количества привлеченных к ответст-
венности показывает, что ужесточение мер дает поло-
жительный результат. Но, с другой стороны,  дороги 
у нас все чаще контролируют камеры. Может, стали 
реже выявлять нетрезвых водителей? 

ГАДЖЕТЫ Новые прорывные технологии изменят 
внешний вид смартфонов и поднимут их цены

Убрать челку
Екатерина Ясакова

В 
этом году может быть вы-
пущен первый в мире 
смартфон с подэкранной 

камерой. Сделать это собирает-
ся одна из китайских компаний.

Фронтальную камеру у него  
разместят под поверхностью 
дисплея смартфона, то есть вер-
хняя часть гаджета будет бук-
вально состоять из одного экра-
на. Ранее лидер по производству 
дисплеев компания Samsung 
официально подтвердила, что 
тоже работает над созданием 
такого экрана. Подобные разра-
ботки сегодня — цель для многих 
производителей смартфонов. 
Но пока ее никто не достиг. 
А клиент ждет.

Например, поклонников 
продукции Apple немало рас-
строила черная полоса на моде-
лях iPhone X и XS, на которую 
разработчики вынесли фрон-
тальную камеру и другие датчи-
ки. Последователи «яблочной 
религии» ожидали, что новые 
модели лишатся не только боль-
шой круглой кнопки, но и всех 
остальных лишних деталей, од-
нако их ждало разочарование. 
Полосу, которая выступает пря-

мо на экране и портит его внеш-
ний вид, сразу прозвали «чел-
кой». Избавиться от нее крайне 
проблематично. Некоторые 
компании стараются сделать ее 
максимально незаметной, 
остальные же попросту копиру-
ют челку. Теперь появилась над-
ежда, что внешний вид смар-
тфонов решительно изменится.

По мнению генерального 
директора информационно-
аналитического агентства 
TelecomDaily Дениса Кускова, за 
последние несколько лет кон-
цептуально модели смартфонов 
практически ничем не отлича-
лись друг от друга. Давно не 
было прорывных технологий, за 
исключением распознавания 
отпечатка пальца и лица. С появ-
лением этих новинок стоимость 
смартфонов резко поползла 
вверх. Подэкранная камера так-
же может привезти к заметному 
удорожанию моделей. Дороже 
обойдется и сервисное обслужи-
вание смартфона.

«Что касается фронтальной 
камеры и единого дисплея, это 
было бы удобно и эстетично — 
сделать камеру невидимой. Од-
нако возникает вопрос ремонта. 
Если человек разобьет такой ди-

сплей, ремонт обойдется в не-
сколько десятков тысяч рублей. 
Менять придется сразу и ди-
сплей и камеру. Поэтому идея 
интересная, но есть много во-
просов», — заключил эксперт.

Некоторые компании в борь-
бе с челкой попытались вспом-
нить некогда популярные моде-
ли раздвижных телефонов-
слайдеров. Но чтобы добраться 
до фронтального объектива, 
придется слегка сдвинуть вер-
хнюю панель смартфона вниз. 
Однако выезжающие модули 
фронтальных камер сложно на-
звать технологией будущего 
смартфонов.

 «Мы наблюдаем тенденцию 
к увеличению площади дисплея. 
На первом этапе  стоимость 
смартфонов будет существенно 
выше по сравнению с самыми 
дорогими моделями сегодня. Но 
с распространением инновации 
цена постепенно снизится», — 
прогнозирует руководитель 
группы закупок в категории «те-
лефоны/планшеты» компании 
«Ситилинк» Сергей Ворзов. 

КОНТРОЛЬ Минсельхоз 
разработал правила ввоза 
импортного хамона в багаже

Чумовая посылка

Евгений Гайва

Колбасу и сало без ветсертифи-
катов из стран, не входящих в Ев-
разийский экономический союз, 
будут конфисковывать у част-
ных лиц на границе и уничто-
жать. Такой проект поправок 
в Закон «О ветеринарии» подго-
товил минсельхоз. Проверять бу-
дут ручную кладь, багаж и по-
чтовые отправления. Разрешат 
провозить до 5 килограммов го-
товой продукции на одно физли-
цо. Готовая продукция должна 
быть в заводской упаковке.

Вводятся такие меры для за-
щиты России от заразных болез-
ней животных, например афри-
канской чумы свиней (АЧС). 
Если эпизоотическая ситуация 
в стране — производителе товара 
нестабильна, не получится при-
везти оттуда с собой даже палку 
колбасы или упаковку хамона.

Дополнительные полномо-
чия предполагается предоста-
вить Россельхознадзору: он бу-
дет вводить карантин в случаях, 
когда на территории сопредель-
ных государств возникает угро-
за заноса и распространения 
в России заразных болезней жи-

вотных и проводить дезинфек-
цию въезжающего транспорта.

Эксперты считают такие 
меры обоснованными. Непо-
средственно для человека ви-
рус АЧС не опасен, но поголовье 
свиней заражается стремитель-
но и полностью гибнет — пред-
приятия несут огромные убыт-
ки. Угрозу может представлять 
даже небольшой кусок сала боль-
ного животного, пояснил «РГ» 
президент Национальной мя-
сной ассоциации Сергей Юшин. 
От таких выброшенных объед-
ков может заразиться дикий ка-
бан, а затем болезнь распростра-
нится среди домашних свиней. 
«Запрет на ввоз в страну готовой 
мясной продукции вводят стра-
ны с развитым животноводством 
по всему миру. Например, Новая 
Зеландия, США, Канада устано-
вили жесточайшие ограничения 
на ввоз животноводческой про-
дукции», — отмечает Юшин.

По данным Международного 
эпизоотического бюро, в апреле 
болезни животных были зафик-
сированы в 17 сопредельных 
с Россией странах, в том числе 
в Польше, Латвии, Китае, Монго-
лии и на Украине.  

Счет за праздник

 Впрочем, точная оцен-
ка потерь затрудни-
тельна, так как сниже-

ние нагрузки компенсируется 
летом.

Олег Чередниченко полага-
ет, что майский минус составля-
ет не более 0,1 процента  ВВП. 
Также, продолжает эксперт 
«Российской газеты», следует 

принять во внимание, что сни-
женная нагрузка обрабатываю-
щего сектора отчасти компен-
сируется еще и повышенной на-
грузкой потребительского сек-
тора (спорт, организация досу-
га, развлечения, гостиницы), 
традиционно не прерывающего 
свою деятельность и увеличива-
ющего свои объемы в период 

«затяжных» праздников. «Поэ-
тому в целом допустимо оцени-
вать влияние майских праздни-
ков на объемы внутреннего ва-
лового продукта в «околонуле-
вой» зоне», — дает итоговую 
оценку Олег Чередниченко. 

На восстановление от праздников организм затрачивает еще две-три недели, говорят психологи.

Как вам это?
Александр Шершуков, 
секретарь Федерации независимых 
профсоюзов России:

— Майские каникулы сокращать нельзя. Существую-

щий формат — вполне нормальный.

Разговоры о том, что если людей заставить работать 

на майские праздники — это повысит производитель-

ность труда, необоснованны. Были и короткие вы-

ходные, а производительность труда оставалась той 

же.

Кстати, Россия, даже несмотря на дополнительные 

выходные, входит в десятку самых работающих 

стран мира — количество рабочих часов в год у нас 

почти на треть больше, чем во многих странах Евро-

пы. Так что проблема не в количестве выходных, а 

эффективности труда, которая зависит от того, как 

работодатель организовывает труд работника.

Александр Сафонов, 
проректор Академии труда 
и социальных отношений:

— Россия, пожалуй, единственная страна, которая 

имеет практику переноса праздничных дней в слу-

чае совпадения их с выходными днями.

Это хорошо один раз в год, например, зимой. В этом 

случае все логично: у детей каникулы, у взрослых 

праздничные дни. Вместе семья может хорошо от-

дохнуть. Такая практика широко распространена в 

Европе и известна нам под названием «рождествен-

ские каникулы». 

Но вот длинные выходные весной это уже только 

наше изобретение. И здесь следовало бы задумать-

ся, стоит ли традиционные День труда и День Побе-

ды удлинять до «Недели шашлыка и грядок». Все-та-

ки в этот период посевная начинается, а школьные 

каникулы к этому времени заканчиваются, кроме 

того, старшеклассников ждут экзамены.

Наверное, было бы разумнее сохранить длинные 

зимние праздники-выходные — восемь дней. А в слу-

чае майских ограничиться советской практикой. То 

есть внести изменения в законодательство, и боль-

ше не переносить выходные дни, выпадающие на 

праздники, а праздновались их согласно календар-

ным датам.

Инга  Корягина, 
психолог:

— 57 процентов людей испытывают депрессию по-

сле возвращения из отпускного путешествия. Рез-

ко меняется график сна, приема пищи и ее объе-

мы и прочее. Поэтому на восстановление от 

праздников организм затрачивает еще две-три не-

дели.

Также не стоит забывать, что отпуск или длинные 

праздники — это всегда незапланированные траты. 

За первые 10 дней мая люди расходуют большую 

часть своего бюджета, забывая, что нужно жить еще 

практически целый месяц до новой зарплаты.

Самое оптимальное количество праздничных дней 

три-четыре — не более.

СЕЛЯНЕ ХОТЯТ РАБОТАТЬ

Виктор Камелин, гендиректор Белорецкого металлургического комби-

ната (Башкортостан), считает, что сокращение майских праздников не 

окажет какого-либо серьезного влияния на работу крупных предприя-

тий металлургической отрасли. «На предприятиях с непрерывным ци-

клом работы сотрудники трудятся посменно, поскольку металлургиче-

ское производство остановить на выходные и праздничные дни невоз-

можно.

Того же мнения и белгородский предприниматель Андрей Чувайлов: 

«Длительность майских праздничных дней давно не влияет на продук-

тивность большинства компаний, ведь каждый из нас уже сам устанавли-

вает график работы».

А вот селяне иного мнения.

Сельхозпредприятие «Солгонское» из Ужурского района Красноярско-

го края в свое время прославилось на всю страну тем, что отказалось пе-

реводить стрелки с зимнего времени на летнее, и наоборот. 

Корове не объяснишь, почему ей нужно доиться на час раньше или по-

зже, чем вчера, решил коллектив. И стал жить и работать, руководствуясь 

естественными ритмами. Поскольку в селе Солгон на предприятии рабо-

тает большая часть населения, местные социальные объекты — школа, 

детский сад, магазины, тоже были вынуждены присоединиться к этой 

инициативе. Многие граждане даже стали носить двое часов, которые по-

казывали «солгонское» и общероссийское время. Потому и к длинным 

праздникам здесь тоже относятся скептически.

— Конечно, их нужно сокращать, ну куда это годится? Мы что — живем 

очень хорошо, деньги нам девать некуда? Нельзя столько отдыхать. Осо-

бенно селянам. У нас же именно сейчас самая жаркая пора — посевная. 

Оптимально оставить 1 и 2 мая, затем 9 и 10 мая, и все, — заявил «РГ» ген-

директор «Солгонского» Борис Мельниченко.

— И я не вижу ничего плохого в том, чтобы майские праздники действи-

тельно сделали короче, — продолжил разговор уполномоченный по за-

щите прав предпринимателей в Удмуртии Александр Прасолов. — Не 

знаю, как другие, но лично я отдыхал бы поменьше. Однако люди у нас 

уж очень привыкли к традиционным долгим майским праздникам. Поэ-

тому в данном случае нужно узнавать разные мнения — спрашивать ра-

ботодателей и сотрудников. Без этого никак. Если брать исключительно 

предпринимателей, то для них всегда лучше, когда есть нормальное ко-

личество рабочих дней. Если полгода будут одни праздники, что это за 

бизнес такой? Для них чем меньше праздников, тем лучше, поэтому, ду-

маю, что предприниматели тоже бы выступили за сокращение майских 

праздников.

Подготовили: Алексей Бондарев, Ольга Горюнова, Анна Скрипка, 
Яна Шамаева

Через три недели 
аналоговые 
передатчики 
будут отключены 
в 36 регионах

За повторное 
управление 
в нетрезвом виде 
7 тысяч водителей 
получили реаль-
ные сроки
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Андрей Юрьевич Романченко
Генеральный директор «Российской 

телевизионной и радиовещательной 

сети» (РТРС)

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ О ПЕРЕХОДЕ НА ЦИФРОВОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 
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— Названы лучшие смартфоны 
до 20 тысяч рублей
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— Сколько россиян ездят на автомобилях своей мечты 
rg.ru/art/1688051

— Публикацию комментирует 
Вячеслав Бобков
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ВСТУПАЕТ В СИЛУ  

Упростили 
оформление 
пенсий 
для россиян 
за рубежом

СО СВОИМИ 
ДЕНЬГАМИ
Марина Гусенко

В России упрощены правила 
оформления пенсии для тех, 
кто, заслужив ее на родине, 
едет жить за рубеж. С 14 мая 
вступило в силу постановление 
правительства, утверждающее 
новый порядок назначения та-
ких пенсий. 

До этого момента заявление 
о выезде за пределы России и 
назначении пенсии подавалось 
в отделение Пенсионного фон-
да России по месту жительства 
человека. Сейчас это можно 
сделать в любом отделении 
фонда вне зависимости от адре-
са регистрации человека. То же 
самое касается и силовиков — 
они смогут подать аналогичное 
заявление в любое территори-
альное подразделение ведомст-
ва, в котором служили.

Также постановление закла-
дывает принцип экстерритори-
альности для подтверждения 
факта нахождения человека в 
живых.

Как уточняют в Пенсионном 
фонде России, россияне, уехав-
шие жить за рубеж, получают 
не только страховые пенсии, но 
и пенсии по государственному 
пенсионному обеспечению 
(кроме социальных), связан-
ные с трудовой деятельностью 
(ядерщикам, летчикам, шахте-
рам, за особые заслуги). Если 
российские ветераны Великой 
Отечественной войны живут за 
границей, они также получают 
положенные им дополнитель-
ные ежемесячные выплаты.

Всего российскую пенсию 
получают порядка 330 тысяч 
человек, проживающих в 128 
странах мира.

В отличие от пенсионеров, 
проживающих на родине, те, 
кто уехал за рубеж, имеют пра-
во получать пенсию не на карту 
«МИР» — законодательство это 
позволяет. Им ее могут перечи-
слять на карты VISA и 
MasterCard.

Им, так же как и всем осталь-
ным пенсионерам, не индекси-
руют пенсии в случае, если они 
продолжают трудовую деятель-
ность. После ее прекращения 
они должны предоставить в 
ПФР документ, который под-
твердит факт увольнения. И тог-
да их пенсия будет проиндекси-
рована.

Пенсионерам, живущим в 
России, не нужно предостав-
лять в Пенсионный фонд России  
такие документы, у них коррек-
тировка пенсии происходит ав-
томатически на основании све-
дений индивидуального учета, 
то есть без непосредственного 
участия самого пенсионера.

Кстати, человек, получаю-
щий пенсию в России, имеет 
возможность заработать ее и за 
рубежом. Например, достигнув 
здесь пенсионного возраста и 
заработав пенсионные права, 
он может эмигрировать в дру-
гую страну, где пенсионный 
возраст наступает, скажем, на 
10 лет позже, и таким образом 
заработать новые пенсионные 
права и там.

Как пояснили «Российской 
газете» в Пенсионном фонде 
России, в этом случае все зави-
сит от того, есть ли соглашение 
между Россией и страной, куда 
уехал жить человек. Если согла-
шения нет, человек может рас-
считывать на получение пенсий 
со стороны обоих государств. 
Если соглашение есть, то будет 
так, как в нем написано. Напри-
мер, человек будет получать 
одну пенсию, которую будут со-
финансировать две страны — в 
зависимости от заработанных 
им в этих странах пенсионных 
прав. 

Россияне
за рубежом полу-
чают не только 
страховые пенсии, 
но и по государст-
венному
обеспечению 

ЦИФРА

330
ТЫСЯЧ

человек, проживающих в 128 

странах мира, получают сегод-

ня российскую пенсию
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СОТРУДНИЧЕСТВО В Москве 
встретились губернаторы 
России и Японии 

Две судьбы 

Максим Милославский

В Москве после долгого перерыва вчера  встретились 
главы российских регионов и японских префектур. Со-
вет губернаторов двух стран прошел в Петровском пу-
тевом дворце. 

Последний раз губернаторы из России и Японии со-
бирались за одним столом девять лет назад. Нынеш-
нюю встречу участники называют исторической: 
в Москву приехали главы восьми японских префектур 
и более двадцати российских регионов. За два дня они 
проведут несколько двусторонних встреч, посетят ин-
новационные производства и поделятся опытом муни-
ципального управ-
ления. Во вторник 
14 мая представите-
лей делегации при-
мет председатель 
Совета Федерации 
Валентина Матви-
енко. Вчера же она 
открыла заседание 
и поприветствовала 
губернаторов. 
«Символично, что 
встреча проходит 
в Путевом дворце. 
Именно в Москве 
Петр I, первым из правителей нашего государства, 
встретился с японским купцом, который потом осно-
вал школу японского языка, — подчеркнула Матвиенко. 
— Спустя три века Москва снова становится отправной 
точкой для развития выгодных взаимоотношений Япо-
нии и России». По ее словам, большинство субъектов 
РФ уже наладили прочные связи с партнерами из Стра-
ны восходящего солнца. У каждого российского регио-
на, отметила спикер Совета Федерации, есть свои уни-
кальные и конкурентные преимущества, которые 
можно использовать в совместных проектах. 

У регионов двух стран по-прежнему схожие пробле-
мы, добавил мэр Москвы Сергей Собянин. «Токио гор-
дится своим метрополитеном, своими дорогами, раз-
вязками. Но у меня было ощущение, что мы находимся 
почти на одном уровне решения транспортных про-
блем. И Москва вкладывает огромные ресурсы для 
того, чтобы улучшить движение на дорогах, — расска-
зал Собянин. — Мы вместе с вами думаем о том, как че-
ловек, выходя из своей квартиры, садится в машину, 
автобус, как быстро он доезжает до работы, насколько 
комфортен этот общественный транспорт, насколько 
он экологически чистый. Эта проблема, пожалуй, но-
мер один для крупных агломераций». 

По мнению мэра Москвы, еще один вызов для мега-
полисов — поддержка пожилых, которых с каждым го-
дом все больше. Поэтому важно развивать медицину, 
подчеркнул Собянин. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Судоходство по каналу имени Москвы полностью 
возобновится с 1 июня 

Грузовикам откроют шлюзы
Ирина Огилько

З
авершаются восстанови-
тельные работы после ян-
варской аварии на дамбе 

канала имени Москвы, которая 
вызвала подтопление Тушин-
ского тоннеля. Навигация на 
этом участке канала откроется 
1 июня. Такой прогноз сообщил 
«РГ» генеральный директор ка-
нала имени Москвы Герман Еля-
нюшкин. 

Работы по восстановлению 
дамбы идут в круглосуточном 
режиме, и как говорят специа-
листы, теплая и сухая погода 
благоприятствует им. На месте 
работают порядка 10 единиц 

техники и несколько десятков 
специалистов.

— Все работы идут согласно 
планам,  помешать смогут 
только дожди. Бетонную подго-
товку уже завершили, сейчас 
выстилаем суглинистый за-
мок, а его раскатывать при 
осадках нельзя, — поясняет 
«РГ» Герман Вячеславович. — 
Работа идет в три смены, поэ-
тому все успеем. И с 1 июня от-
кроем навигацию в районе Ту-
шинского моста.

Напомню, днем 10 января 
движение транспорта в Тушин-
ском тоннеле под каналом име-
ни Москвы на Волоколамском 
шоссе закрыли из-за подмыва 

грунта. В результате утечки 
воды на внешней стороне на-
сыпи канала возле шлюза №8 
образовалась дыра площадью 
50 квадратных метров и глуби-
ной более 5 метров. Межведом-
ственная комиссия Ростран-

снадзора два месяца занима-
лась расследованием ЧП. В ре-
зультате специалисты пришли 
к выводу, что причиной аварии 
стали недочеты при проекти-
ровании Тушинского тоннеля, 
а также низкое качество строи-

тельно-монтажных работ и ма-
териалов при его возведении.

Закрытие канала на участке 
с 7 по 9-й шлюзы повлияло на 
навигацию только грузовых су-
дов, пассажирское же судоход-
ство заработало в полном объе-
ме еще с 24 апреля. Как поясни-
ли «РГ» в пресс-службе пред-
приятия, водная магистраль 
с Волоколамским акведуком ис-
пользуется в основном грузо-
вым флотом, который идет 
транзитом через Москву. Здесь 
транспортируется около 2 млн 
тонн грузов в год. При этом на 
закрытый участок канала при-
ходится только 2,6 процента от 
общего объема пропуска судов. 
Например, в прошлом году че-
рез центр города по каналу 
прошли почти три тысячи су-
дов, а по всему московскому 
бассейну более 112 тыс. судов. 
Для перевозки пассажиров этот 
путь фактически не использует-
ся. Ведь Москва — не Санкт-Пе-
тербург, мосты здесь не разво-
дят, и большие круизные лайне-
ры не могут пройти в центре 
столицы из-за низких мостовых 
пролетов. Прогулочный флот 
игнорирует шлюзы с 7 по 9-й, 
проход через которые отнимает 
более 3,5 часа. Впрочем, пустые 
пассажирские суда по этому 
маршруту перегоняют их вла-
дельцы, например, из центра 
Москвы в Химкинское водохра-
нилище и обратно. 

ТУРИЗМ Туркомпаниям будут платить субсидии за привлечение 
иностранных гостей

Награда за туриста 

Евгений Гайва

З
а каждого привлечен-
ного в Россию интури-
ста российским туро-
ператорам заплатят по 
1,2 тысячи рублей. Но 
давать деньги государ-
ство станет только за 
гостей из «целевых 
стран».

Правила предоставления 
субсидий утвердило правитель-
ство. Заявки могут подавать 
только российские компании, а 
платить будут, если интурист 
провел в российском отеле не 
менее двух ночей. Предельный 
размер субсидий по одной целе-
вой стране в отчетный период — 
пять миллионов рублей.

Стран с особенно желанны-
ми гостями набрался десяток. 
Среди них Соединенные Шта-
ты, Германия, Франция, Ита-
лия, Великобритания, Испания, 
Израиль, Индия, Япония и Ко-
рея. Все эти страны входят в топ 
основных поставщиков тури-

стов в Россию и дают качествен-
ный туристический поток, поя-
сняют в Ассоциации туропера-
торов России. 

Иначе говоря, эти гости дей-
ствительно туристы, а не га-
старбайтеры или челноки. Они 
приезжают к нам познакомить-
ся с природой, историей, куль-
турой страны и готовы тратить 
деньги. Прибыль получат гости-
ницы, рестораны, развлекатель-
ные центры и другие секторы, 
занятые в туристском обслужи-
вании. 

Но мультипликативный эф-
фект от туризма затронет и мно-

гие другие сферы, уточняет в бе-
седе с «РГ» профессор кафедры 
индустрии гостеприимства, ту-
ризма и спорта Российского 
экономического университета 
им. Плеханова Елена Джанджу-
газова. «На один условный евро, 
потраченный на приобретения 
самого тура, турист дополни-
тельно тратит от 1,5 до 2 евро 
в стране пребывания. Так что 
привлекать интуристов выгод-
но», — говорит эксперт.

Важен и политический фак-
тор. «Выбор стран обусловлен 
также обусловлен стремлением 
улучшить имидж страны», — го-

ворит Джанджугазова. Турист-
ская народная дипломатия име-
ет большое значение для фор-
мирования благоприятного 
восприятия нашей страны за 
рубежом. Это показал опыт 
проведения чемпионата мира 
по футболу в прошлом году, поя-
сняет она.

Чтобы госвложения оправда-
ли себя, продавать нужно каче-
ственные и дорогие туруслуги. 
И это также будут регулиро-
вать. Субсидии за каждую «го-
лову» посчитают с учетом того, 
на сколько дней гостя привезли, 
в отеле какой категории селили 
и по каким регионам катали. 
Для расчетов установлены по-
вышающие и понижающие ко-
эффициенты к базовой ставке. 
Так, для пятизвездочных отелей 
исходные 1,2 тысячи рублей вы-
растут в два, а для гостиниц «че-
тыре звезды» — в полтора раза. 
Также на два умножат базовую 
ставку за двухнедельный тур.

Регулировать будут и направ-
ление турпотока. Для этого все 

регионы страны поделили на три 
категории. Первая — основные 
туристические центры. Не стало 
сюрпризом, что их список огра-
ничился Москвой, Санкт-Петер-
бургом и Краснодарским краем. 
За пребывание в этих регионах 
субсидию будут понижать в два 
раза от базы. Вторая категория — 
Татарстан, Калининградская об-
ласть, регионы «Золотого коль-
ца», включая Московскую об-
ласть. В этом случае введен по-
вышающий коэффициент — 1,3. 
Для всех прочих регионов — 1,6.

«Крупных туроператоров 
хотят как-то заинтересовать 
в развитии въездного туризма, 
и это правильно. Хороши все 
меры, а там посмотрим, что они 
дадут», — заключает Джанджу-
газова. 

России нужны платежеспособные 
туристы из Европы, США, Израиля, 
Индии, Южной Кореи и Японии.

Пока еще можно наблюдать уникальную картину — у осушенного канала, проходящего над автотоннелем, нет части стены — ее сейчас реконструируют. 

А К Ц Е Н Т

Привлекать интуристов выгодно: 
на каждый евро, заплаченный за тур, 
в стране пребывания гость 
дополнительно тратит по 1,5—2 евро

А К Ц Е Н Т

Водная магистраль с Волоколамским 
акведуком используется грузовым 
транзитным флотом, пассажирские суда 
на шлюзах предпочитают не стоять

Сергей Собянин: У регионов России и Японии проблемы оста-
ются схожими. 

В Москву приеха-
ли главы восьми 
японских префек-
тур и более двад-
цати российских 
регионов

— В России назвали лучшие 
гастрономические события мая 
rg.ru/art/1686285
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Кстати

Авария на дамбе «Канала име-

ни Москвы», произошедшая в 

январе 2019 года, не первая. 

Аналогичное ЧП случилось при 

строительстве второй очереди 

Тушинского туннеля в период с 

1969 по 1972 годы. Тогда на по-

следнем этапе работ бетонная 

балка проткнула тело дамбы и 

разрушила ее. Тогда восстано-

вительные работы заняли бо-

лее трех лет.
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СКАНДАЛ 

Фармацевтов 
США обвинили 
в сговоре

КОГДА 
УБИВАЮТ 
ЦЕНЫ
Алексей Чуриков

Судебный иск к 20 компаниям 
и дюжине топ-менеджеров 
крупнейших фармацевтиче-
ских фирм США подали однов-
ременно 44 американских шта-
та. «Корпорации организовали, 
пожалуй, самый вопиющий це-
новой заговор в истории стра-
ны», — говорится в исковом за-
явлении. Иногда стоимость 
препаратов была искусственно 
раздута на 1000 процентов.

Между компаниями дейст-
вовал сговор, целью которого 
было как недопущение падения 
цен на лекарства, так и систе-
матическое повышение их сто-
имости, сказано в иске. Мани-
пуляциям подверглись около 
100 наименований препаратов, 
многие — из группы «критиче-
ских», для лечения диабета, 
различных видов рака, эпилеп-
сии и ВИЧ. Причем все они — 
дженерики, смысл которых из-
начально сводился к понижен-
ной стоимости и, как следствие, 
доступности для населения.

До недавнего времени имен-
но дженерики считались в аме-
риканской медицинской систе-
ме «спасительным элементом», 
позволявшим гражданам еже-
годно в совокупности эконо-
мить миллиарды долларов. 

Среднестатистический аме-
риканец платит в год около 
1200 долларов за лекарства, 
причем брендовые препараты 
порой недоступны для боль-
шинства населения - ценник 
может превышать 40—80 тысяч 
долларов за курс лечения рядо-
вых заболеваний. При редких 
болезнях стоимость ограничи-
вается лишь желанием корпо-
раций. Так, препарат, способ-
ный восстановить зрение у де-
тей с редким заболеванием сет-
чатки, стоит 850 тыс. долларов 
за курс, а цена нового лекарст-
ва, призванного побороть гемо-
филию-Б, составит уже 1,5 мил-
лиона долларов.

Причину высокой стоимо-
сти связывают с тем, что госу-
дарство не регулирует рынок 
медпрепаратов напрямую. 

ФЕСТИВАЛЬ 
Подведены 
итоги 
«Московской 
весны 
A Cappella»

ГОСТИ 
СПЕЛИСЬ
Сергей Жуков

В столице названы победители 
международного фестиваля 
«Московская весна A Cappella». 
Главный приз в этом году поде-
лили между собой два музы-
кальных коллектива.

В третьем по счету фестива-
ле акапельного пения в этот раз 
участвовали 195 исполнителей 
и коллективов из 26 стран — 
140 российских и 55 зарубеж-
ных. В их числе — музыканты из 
Великобритании, Испании, Из-
раиля, Тайваня, Южной Кореи, 
Португалии… Рок, джаз, фолк 
и музыку других стилей прохо-
жие слушали на улицах, в пар-
ках, у станций метро и на бал-
конах домов. Живые выступле-
ния под открытым небом оце-
нивали известные артисты: 
композитор Виктор Дробыш, 
певица Валерия, вокалист Анд-
реа Фигалло и другие. Они и 
выбрали победителей. Гран-
при в этом году разделили две 
иностранные группы: Six 
Appeal из США и ONAIR из Гер-
мании. Первый коллектив по-
лучает высокую награду вто-
рой год подряд. В Америке во-
калисты выступают на одной 
сцене с именитыми поп-арти-
стами, поют на голливудских 
вечеринках и регулярно дают 
концерты. Второй — на прош-
лом фестивале удостоился 
главного приза в номинации 
«Средняя вокальная группа». 
А в 2013 году музыканты побе-
дили на двух крупных вокаль-
ных конкурсах в Дании и Ав-
стрии. Артисты часто гастро-
лируют по миру.

Еще члены жюри назвали 
победителей и призеров в четы-
рех номинациях и специальной 
категории «народные коллек-
тивы». В числе лауреатов — 
шесть коллективов и исполни-
телей из Москвы. Рядовые горо-
жане и туристы выбрали своих 
фаворитов — им вручили приз 
зрительских симпатий.  

ПРОЕКТ Братьям и сестрам 
позволят учиться 
в одной школе

Урок семьи

Владислав Куликов

Вчера в Госдуму внесен проект поправок в Семейный 
кодекс, дающий возможность братьям и сестрам 
учиться в одной школе. Младшие получат преимуще-
ство при поступлении в начальные классы той школы, 
где учатся их старшие братья и сестры.

Одним из авторов инициативы выступил председа-
тель Комитета Госдумы по государственному строи-
тельству и законодательству Павел Крашенинников.

«Если в семье даже два ребенка учатся в разных 
школах, доставить их к началу занятий в разные учеб-
ные учреждения, за-
частую значитель-
но отдаленные друг 
от друга, представ-
ляется довольно за-
труднительным», — 
говорит он. Нельзя 
забывать о том, что 
родители при этом 
еще должны успеть 
и на работу. Иногда 
это вовсе не решае-
мая задача, кто-то 
обязательно опо-
здает и пострадает. 
Получается выбор: или кому-то пропускать, или кому-
то опаздывать. Если же семья многодетная, все стано-
вится намного сложнее. «Учитывая, что право ребенка 
на обучение в школе вместе с братьями и сестрами не-
разрывно связано с его правом жить и воспитываться 
в семье, с правом на общение с членами своей семьи, 
законопроектом предлагается внести следующие из-
менения в Семейный кодекс, — продолжает Павел Кра-
шенинников. — Предлагается установить, что дети, 
проживающие в одной семье и имеющие общее место 
жительства, имеют право преимущественного приема 
на обучение по программам начального общего обра-
зования в государственные и муниципальные образо-
вательные организации, в которых обучаются их бра-
тья и сестры. Данное право связано с фактом прожива-
ния детей в одной семье».

«Если речь об обычной общеобразовательной шко-
ле, то, конечно, нужно обеспечить возможность детям 
(братьям и сестрам) учиться вместе, — говорит адвокат 
Виктория Данильченко. — Это позволит родителям 
в том числе сэкономить время. Также младшие дети 
всегда смогут найти поддержку в лице старших брата 
или сестры». 

Если старший брат 
уже учится 
в школе, младший 
получит преиму-
щество при набо-
ре в первый класс
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БЕЗОПАСНОСТЬ Площади 
пожаров увеличиваются, 
но есть надежда на погоду

Зима выручит

Тимофей Борисов

Ситуация с лесными пожарами в российских регионах 
продолжает оставаться сложной. Их площади, по край-
ней мере в Прибайкалье, увеличиваются, даже несмо-
тря на то, что «Авиалесоохрана» задействует макси-
мальное количество сил. Но «свет к конце тоннеля»  
все же виден. Пожарным Рослесхоза на помощь в бли-
жайшие дни может подоспеть погода. Синоптики про-
гнозируют похолодание вплоть до заморозков.

Сейчас более 80 процентов площадей всех лесных 
пожаров приходится на Прибайкалье, Забайкалье и 
Курганскую об-
ласть. И именно 
туда, в Сибирь, 
должна, по прогно-
зам, нагрянуть едва 
ли не зимняя стужа.  

Вчера синоптики 
пообещали дожди и 
даже заморозки на 
юге Восточной Си-
бири. Это положи-
тельно скажется на 
пожарной обста-
новке в лесах регио-
на. То есть остается 
продержаться всего пару дней. Но и за это время си-
деть сложа руки  спасателям не придется.

Как следует из оперативной сводки федеральной 
службы «Авиалесоохраны», на вчерашний день в стра-
не полыхало 46 лесных пожаров на территориях более 
451 тысячи гектаров. Причем если всего несколько 
дней назад жители Прибайкалья наблюдали, как горят 
леса соседей из Забайкальского края, то теперь боль-
шой огонь пришел и к ним. И это самое печальное, по-
тому что пожары уничтожают ценнейшие, особо охра-
няемые территории в «Заповедном Прибайкалье» в 
Иркутской области. Увы, ветер на юге Сибири в тече-
ние ближайших двух дней останется сильным, а в За-
падной Сибири дождей не ожидается. 

К слову, если брать заповедники, то горят еще 145 
гектаров в национальном парке «Анюйский» в Хаба-
ровском крае, а также два гектара в Тебердинском го-
сударственном природном заповеднике в Карачаево-
Черкесии.  

Из положительных новостей можно выделить толь-
ко то, что угрозы населенным пунктам и объектам эко-
номики, как отмечают в «Авиалесоохране», пока нет. 

АРСЕНАЛ ВМФ получит 
роботов-минеров 
и антиторпеды

Под водой, 
как по воздуху

Юрий Гаврилов

В ВМФ скоро появятся тральщики проекта 12700 с ро-
ботизированным комплексом «Александрит-ИСПУМ» 
для поиска и уничтожения мин. 

Для тех, кто не в курсе: тральщики — это корабли 
специального назначения, которые ищут и уничтожа-
ют в воде взрывные устройства и обеспечивают проход 
плавсредств через установленные в море минные за-
граждения. Для выполнения этих задач наш флот и 
оснащают судами с роботизированной аппаратурой. 
«Те, кто работает с «Александритом-ИСПУМ», утвер-
ждают, что эта система не просто шаг, а гигантский ска-
чок вперед», — зая-
вил «Интерфаксу» 
гендиректор пред-
приятия — произво-
дителя противомин-
ного комплекса 
Игорь Крылов.

Он рассказал, 
что в эту систему 
входят гидроаку-
стическая станция, 
самоходный под-
водный аппарат, 
буксируемый ком-
плекс, а также ряд 
корабельных агрегатов. Работает система таким обра-
зом. Сначала самоходный аппарат «сканирует» вод-
ную поверхность и подводную среду. Полученная им 
информация интегрируется в расположенной на 
тральщике системе управления. После того как в зоне 
поиска выявлен подозрительный объект, туда направ-
ляют самоходный комплекс с камерой. У него есть своя 
гидролокация, гидроакустика и автономное освеще-
ние. Информация выводится на экран командира бое-
вой части. Если найдена мина, аппарат ее уничтожает. 
Кроме того, он имеет тросорезы и другое необходимое 
оборудование. «Когда на Балтике в прошлом году нача-
ли эксплуатировать этот комплекс, то нашли не только 
затонувшие суда и лодки, но и мелкие предметы экипи-
ровки военнослужащих», — отметил Крылов.

Он также сообщил, что в течение года предприятие 
передаст ВМФ новую тяжелую электрическую торпе-
ду, которая уже проходит госиспытания. Востребован 
на флоте и комплекс «Пакет-НК», предназначенный 
для защиты кораблей нового поколения. Он хорош тем, 
что в его составе имеется так называемая антиторпеда. 
Еще предприятие работает над созданием ракеты, спо-
собной двигаться под водой со скоростью выше 100 
метров в секунду. Она, как ожидается, побьет рекорд 
знаменитой противокорабельной ракеты «Шквал». А 
значит, ни один вражеский корабль или субмарина не 
успеют уклониться от атаки или противодействовать 
удару. То же касается и уже используемых в ВМФ авиа-
ционных противокорабельных ракет. Ими оснащают 
самолеты морской авиации Ил-38, Ту-142, Бе-12 и про-
тиволодочные вертолеты. 

ЖКХ В Москве 
начали 
отключать 
горячую воду 
и готовиться 
к зиме

С ХОЛОДНЫМ 
ДУШЕМ
Ирина Огилько 

Первые плановые отключения 
горячего водоснабжения нача-
лись вчера в домах столицы. 
Подробности выяснял корре-
спондент «РГ». 

Первыми без горячей воды 
остались дома на Арбатской 
площади, где воды не будет до 
23 мая. А в ближайшие дни от-
ключат воду у жителей района 
Чертаново Северное и микро-
районов Зеленограда. Как рас-
сказал «РГ» главный инженер 
Московской объединенной 
энергетической компании 
(МОЭК) Андрей Зенин, продол-
жительность отключения горя-
чей воды в квартирах москви-
чей в этом году составит 10 
дней. «Это обоснованный срок 
для проведения профилактиче-
ских работ, — поясняет Зенин. — 
За это время управляющие и 
энергетические компании 
успевают провести необходи-
мые работы». Энергетик на-
помнил, что до 2010 года при-
ведение в порядок систем горя-
чего водоснабжения занимало 
у специалистов 21 день, в 2011 
году — 14 дней и вот дошли до 10 
дней. Но полностью отказаться 
от отключений  Москва пока не 
сможет из-за того, что это мега-
полис с централизованной си-
стемой теплоснабжения. 

К слову, инициативу Москвы 
по сокращению сроков отклю-
чения подачи горячей воды 
подхватили и регионы. Напри-
мер, в Санкт-Петербурге лет-
няя профилактика сейчас про-
водится также за 10 дней. А в 
большинстве домов Екатерин-
бурга отключение горячего во-
доснабжения проводят в три 
этапа по 5 дней каждый, впро-
чем, есть новостройки, где воду 
не отключают. В Самаре горя-
чей воды летом по-прежнему 
нет две недели, при этом в Толь-
ятти — лишь пять дней. 

Москвичам в отличие от жи-
телей других городов долго ис-
кать информацию о времени 
отключения горячего водо-
снабжения своего дома не при-
ходится. Им достаточно загля-
нуть на сайт мэра Москвы — 
mos.ru или на сайт поставщика 
водоснабжения — moek.ru, от-
крывшего информационный 
сервис «Изменения в графиках 
подачи горячей воды». Единст-
венное исключение — жители 
Троицкого и Новомосковского 
округов, куда несколько компа-
ний поставляют горячую воду в 
квартиры, поэтому графики от-
ключения воды у них свои.

С понедельника московские 
энергетики начали подготовку 
к новому отопительному пери-
оду. В ходе ее они проверят и от-
ремонтируют районные тепло-
вые станции и центральные те-
пловые пункты, проведут диаг-
ностику магистральных и раз-
водящих тепловых сетей, всего 
будут подготовлены около 16,4 
тыс. км тепловых сетей, и из 
них магистральных - 8 тыс км 
сетей. Завершатся работы до 
конца августа. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Косатки и белухи из «китовой тюрьмы» 
могут отправиться в дикую природу

Вольному — море

Анна Бондаренко, 
«Российская газета», 
Приморский край 

П
охоже, что приклю-
чения косаток и бе-
лух, которые сейчас 
содержатся в цен-
тре адаптации в 
бухте Средняя, под-
ходят к концу. Как 
заявил накануне за-
седания специаль-

ной межведомственной группы 
Минприроды России губерна-
тор Приморья Олег Кожемяко, 
выпустить на волю их могут 
буквально в начале лета, и реги-
ональные власти окажут необ-
ходимое для этого содействие. 

— Сейчас мы ждем финально-
го решения ученых — ВНИРО, 
ТИНРО, ветеринаров и сотруд-
ников спецучреждений, имею-
щих практический опыт работы 
с морскими животными, когда и 
каким способом выпускать 

мормлеков из вольеров. Мы по-
можем реализовать индивиду-
альные планы реабилитации и 
выпуск каждого животного, — 
пояснил он. 

Принципиальное решение о 
том, чтобы выпустить пленни-
ков на волю, принял консилиум 
ученых, собравшийся в Москве 
в Росрыболовстве в конце апре-
ля. При этом ученые учитывали 
как рекомендации команды под 
руководством океанолога Жа-
на-Мишеля Кусто, которая спе-
циально приезжала в Приморье 

в начале апреля, так и собствен-
ные выводы. Российские эк-
сперты также работали в бухте 
Средняя, они осмотрели всех 
животных, взяли у них анализы 
и пришли к выводу, что выпу-
стить на волю можно всех, но 
взрослым особям понадобится 
всего 1–2 месяца реабилитации, 
а детенышам гораздо больше. 

По итогам консилиума за-
меститель директора Всерос-
сийского научно-исследова-
тельского института рыбного 
хозяйства и океанографии 

(ВНИРО) Вячеслав Бизиков 
рассказал, что для каждого жи-
вотного предстоит разработать 
индивидуальный план возвра-
щения в дикую природу. Кроме 
того, есть общая для всех реко-
мендация — белух и косаток 
следует выпустить примерно в 
тех же местах, где их выловили, 
то есть на северо-западе Охот-
ского моря. Но там до июня 
море покрыто льдом, так что 
раньше выпустить животных 
не получится. 

История с «китовой тюрь-
мой» стала достоянием общест-
венности после того, как в октя-
бре прошлого года Greenpeace 
заявил о готовящейся незакон-
ной продаже из России в Китай 
13 краснокнижных косаток. Как 
выяснилось, в бухте Средняя 
под Находкой, в Центре адапта-
ции морских млекопитающих 
изначально содержалось 90 бе-
лух и 11 косаток. Сейчас коса-
ток 10, а белух 87, куда делись 

несколько особей, неизвестно, 
считается, что они сбежали.

Выловленные в Охотском 
море, они предназначались для 
продажи в океанариумы. К сло-
ву, стоимость одной косатки до-
стигает 3,5 миллиона долларов, 
белухи — 150 тысяч долларов. 

Правоохранительные орга-
ны нашли нарушения в самом 
факте отлова и в содержании 
морских млекопитающих, воз-
будив уголовные дела о неза-
конном вылове водных биоло-
гических ресурсов и жестоком 
обращении с животными. 

Оценить состояние живот-
ных приехал зоозащитник Жан-
Мишель Кусто, сын известного 
океанографа Жака Ива Кусто. 

А К Ц Е Н Т

Для каждого животного предстоит раз-
работать индивидуальный план возвра-
щения на волю. Общая рекомендация — 
выпустить в тех местах, где их выловили

Последний танк Т-34-76 производства СТЗ выставили 
в парке «Патриот» 
rg.ru/art/1688737

В течение года 
ВМФ передадут 
тяжелую электри-
ческую торпеду, 
которая проходит 
госиспытания

В этом году отклю-
чат горячее водо-
снабжение в квар-
тирах москвичей 
на 10 дней

На юге Западной 
Сибири по-преж-
нему прогнозиру-
ется высокий уро-
вень пожарной 
опасности

СТАТИСТИКА В Приморье 
стало меньше людей, 
живущих за чертой бедности

Доходы подросли

Анна Бондаренко, 
«Российская газета», 
Владивосток

По данным Росстата, в 2018 
году в Приморье стало немного 
меньше людей, чей доход ниже 
величины прожиточного мини-
мума. Разница с 2017-м неболь-
шая — всего 0,6 процента. Тем не 
менее в крае, который наряду с 
семью другими российскими 
регионами участвует в пилот-
ном проекте Минтруда России 
по борьбе с бедностью, надеют-
ся к 2024 году сократить этот 
показатель минимум в два раза.

Пока же за чертой бедности 
живут 13,9 процента, или около 
260 тысяч приморцев. Из них 
26,6 тысячи человек — пенсионе-
ры, получающие социальную 
пенсию, размер которой недотя-
гивает до 10 тысяч рублей. Вто-
рая большая категория, нужда-
ющаяся в помощи, — семьи с не-
совершеннолетними детьми с 
низким уровнем дохода. Их в 
крае более 140 тысяч человек. 

Между тем эксперты счита-
ют, что пособия и льготы не мо-
гут стать полноценным выходом 
из ситуации. По мнению предсе-
дателя некоммерческого пар-
тнерства «Лига финансовых ин-
ститутов» (Владивосток) Алек-
сандра Ивашкина, ставку нужно 
делать на развитие экономики — 
в частности, экспортно ориен-
тированных отраслей. 

— В Приморье нет нефти или 
газа, но есть другие ресурсы. 
Например, Камчатка или Мага-
данская область, где также боль-
шое количество населения на-
ходится за чертой бедности — 
регионы рыбодобывающие. И 
нам нужно развивать эту от-
расль так, чтобы она давала до-
бавочную стоимость: не от-
правлять за границу сырье, а 
строить рыбоперерабатываю-
щую инфраструктуру в регио-
нах, давая работу местным жи-
телям. А это  повлечет за собой 
развитие судостроительной от-
расли, машиностроения, — счи-
тает он. 

ИНИЦИАТИВА В Грозном заработало первое такси 
для женщин

Поедут с «Мехкари»
Роман Кияшко, 
«Российская газета», Чечня

Н
а улицах Грозного появи-
лось первое такси для 
женщин. Проект получил 

название «Мехкари», что в пе-
реводе с чеченского означает 
«девушки». 

Как рассказала «РГ» руково-
дитель компании Мадина Цака-
ева, пока на линию вышли пять 
машин, но с увеличением спро-
са их число возрастет до 20. Во-
дители только женщины, кроме 
того, заявок от мужчин операто-
ры принимать не будут.

На реализацию нового сер-
виса потребовалось 13 миллио-
нов рублей. 2,5 миллиона вло-
жили инициаторы проекта, а 
оставшуюся сумму компенси-
ровал инвестиционный фонд.

По мнению Мадины Цакае-
вой, такие автомобили нужны, 
так как в Чечне женщины, быва-
ет, отказываются от поездок в 
такси по религиозным моти-
вам: они не могут находиться в 
одном авто с чужим мужчиной. 
По той же причине не встре-
тишь в Чечне и таксисток.

— Не все могут позволить 
себе ездить с мужчинами-такси-

стами: это противоречит как 
нормам ислама, так и личным 
принципам. Я знаю о проблеме 
не понаслышке, — говорит она.

Машины оснастили детски-
ми креслами и кондиционером, 
а водители говорят на русском, 
чеченском и английском язы-
ках. Кроме того, клиенты смо-
гут узнать, какой водитель за 
ними приедет и другие детали 
предстоящей поездки.

Если сервис станет успеш-
ным, его распространят на всю 
республику, а потом на сосед-
ние регионы — Ингушетию и Да-
гестан. 

За рулем такси «Мехкари» — исключительно женщины. 
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Справка «РГ»

Еще сложнее ситуация в Еврейской автономной области, где бедных — 

24,6 процента, Забайкальском крае, в Республиках Саха (Якутия) и Бу-

рятия, где бедных 21, 21,19 и 17,9 процента соответственно, в Камчат-

ском крае и Амурской области, где доходы ниже прожиточного миниму-

ма имеют 16,5 и 15,1 процента населения. Но в Чукотском автономном 

округе людей, живущих за чертой бедности, меньше — 9,5 процента. 

Чуть отстают от него Сахалинская и Магаданская области — 9,6 и 11,3 

процента. В Хабаровском же крае доход ниже прожиточного минимума 

у 12 процентов населения. 

В среднем по России этот показатель равен 12,9 процента.
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Касаток спасали всем миром. 
Зоозащитник Жан-Мишель Кусто, 
сын известного океанографа 
Жака Ива Кусто, обсудил с губерна-
тором Приморья Олегом Кожемяко 
(слева), как вернуть рыб к естест-
венной жизни.

Кстати

При внеплановом отключении го-

рячего водоснабжения с постав-

щиков можно взыскать за мо-

ральный ущерб и выплату неу-

стойки, предусмотренной зако-

ном о защите прав потребителей. 

Она составляет 3% от месячного 

тарифа за каждый день неиспол-

нения обязательств управляю-

щей компанией или организаци-

ей-поставщиком. Получить ее 

можно, если горячую воду во вре-

мя летней профилактики отклю-

чали более чем на 10 суток.

По всем вопросам обращаться 

стоит по телефону «горячей ли-

нии» МОЭК: 8 (495) 539-59-59
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ПРАВО Польша 
выдала России 
обвиняемого 
в разбое 
гражданина

ДОЛГИЙ БЕГ 
ОТ ПРИГОВОРА
Иван Егоров

В Россию из Польши экстради-
рован обвиняемый в разбое 
49-летний уроженец Грузии, 
который находился в бегах с 
2004 года. 

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель Генеральной прокурату-
ры РФ Александр Куренной, 
компетентные органы Польши 
по требованию российского 
надзорного ведомства экстра-
дировали гражданина РФ Геде-
вана Куталиа, который обвиня-
ется в разбое.

По версии следствия, в авгу-
сте 2004 года в Сургуте на ули-
це Профсоюзов Куталиа с сооб-
щниками напали на женщину, 
которая припарковалась рядом 
с кафе. Они знали, что у нее с 
собой была крупная сумма де-
нег после продажи квартиры. 
Женщину выбросили из ее ма-
шины и похитили у нее более 1 
млн рублей. После этого раз-
бойники скрылись с места про-
исшествия на заранее подго-
товленном автотранспорте.

Поскольку Куталиа скрылся 
от органов предварительного 
следствия, он был объявлен в 
международный розыск.

В октябре 2018 года его за-
держали на территории Поль-
ши, после чего Генеральная 
прокуратура Российской Феде-
рации направила запрос о его 
выдаче для привлечения к уго-
ловной ответственности.

Как отметил Куренной, бла-
годаря четкому и слаженному 
взаимодействию Генеральной 
прокуратуры России с компе-
тентными органами Польши 
удалось добиться решения о его 
выдаче. В сопровождении спец-
конвоя из сотрудников россий-
ского бюро Интерпола и ФСИН 
Гедеван Куталиа из Варшавы 
был доставлен в Москву.

Это уже второй за две недели 
случай выдачи из Польши раз-
ыскиваемых россиян. 26 апреля 
по требованию Генпрокуратуры  
в Россию был экстрадирован Ле-
ван Хачатурян. На родине его об-
виняют в мошенничестве. Обра-
зованная им фирма  обманула 75 
человек из разных областей Рос-
сии. Мошенник заключал дого-
воры на поставку автомобилей и 
недвижимости по привлекатель-
ной стоимости. Получив от кли-
ентов более 11 млн рублей пре-
доплаты, ни один из договоров 
Хачатурян так и не выполнил. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Пентагон 
разрешил нашим 
инспекторам пролететь 
над Америкой

Контроль
под присмотром

Юрий Гаврилов

Российские инспекторы получили возможность снять 
с воздуха некоторые военные базы США. Для этого в 
Америку командировали специально оборудованный 
военный самолет Ту-154М Лк-1.  На его борту в рамках 
международного Договора «Открытое небо» наши 
контролеры проведут наблюдательный полет.

В Минобороны России сообщили: заранее согласо-
ванный с руководством Пентагона маршрут дально-
стью до 4800 километров стартует с аэродрома Роуз-
кранс в штате Миссури. Причем вместе с российскими 
офицерами на борту все время будут находиться пред-
ставители США. Их задача — проследить, чтобы экипаж 
не отклонялся от утвержденного пути, не приземлялся 
в зонах наблюдения, а контролеры не нарушали пред-
усмотренные договором правила использования фото- 
и видеоаппаратуры.

Ничем другим возможности международных ин-
спекторов не ограничены. Подписанный в Хельсинки 
24 марта 1992-го Договор разрешает снимать передви-
жения войск и кораблей, а также любые объекты ар-
мейской и флотской инфраструктуры. Главное требо-
вание — чтобы на снимках распознавались основные 
виды военной техники. Напомним, что программу 
«Открытое небо» специально создавали для бескон-
тактного контроля за дислокацией и перемещением 
вооруженных сил других государств. Для каждой стра-
ны — участницы Договора была установлена квота на 
наблюдательные полеты. У России — это 42 рейда в год.  

На этой же неделе российские инспекторы на само-
лете Ан-30Б совершат контрольный рейд над Боснией 
и Герцеговиной. Их полет начнется на аэродроме от-
крытого неба Сараево. А офицеры совместной наблю-
дательной миссии Германии и Латвии на шведском 
борту Сааб-340 с воздуха проинспектируют некото-
рые военные объекты в России и Белоруссии.  

ДОРОГИ В МВД считают, что указатели меньшего размера 
могут привести к росту аварий 

Знаки преткновения

Владимир Баршев 

Д
о р о ж н ы е  з н а к и 
уменьшенных разме-
ров могут привести к 
росту количества 
аварий, считают в 
МВД России. Такую 
позицию ведомства 
о з в у ч и л а  п р е с с -
служба, отвечая на 

запрос ТАСС. Напомним, что 
согласно распространенной ра-
нее информации, с 1 мая начал 
действовать новый ГОСТ под 
названием «Эксперименталь-
ные технические средства орга-
низации дорожного движения». 
В нем предусматривается воз-
можность устанавливать на 
улицах знаки уменьшенных 
размеров, а также знаки, в поле 
которых совмещаются указа-
ния как самого знака, так и воз-
можной дополнительной та-
блички к нему. Все это должно 
избавить города от загроможде-
ния знаками улиц. 

Но пока неизвестно, как это 
повлияет на безопасность до-

рожного движения. В МВД счи-
тают, что отрицательно. 

«Учитывая, что данный пред-
варительный национальный 
стандарт не включен в перечень 
документов по стандартизации, 
обязательное применение кото-
рых обеспечивает безопасность 
дорожного движения при его 
организации на территории РФ, 
полагаем, что его применение 
на добровольной основе может 
повлечь риски возникновения 
дорожно-транспортных проис-
шествий», — ответили ТАСС в 
министерстве. 

По данным МВД, отдельные 
нормы данного предваритель-

ного национального стандарта 
противоречат другим в области 
организации и безопасности до-
рожного движения, ПДД, а так-
же Конвенции о дорожных зна-
ках и сигналах.

При этом, заметим, в ответе 
указан не новый ГОСТ, а предва-
рительный стандарт. В МВД это 
объяснили тем, что сейчас ин-
формация о каком-либо стан-
дарте, который должен был 
вступить в силу с 1 мая этого 
года и позволял устанавливать 
дорожные знаки уменьшенного 
размера, на официальном сайте 
Росстандарта отсутствует. Есть 
только ссылка на действующий 

статус предварительного наци-
онального стандарта.

Действительно, на сайте Рос-
стандарта ни соответствующего 
ГОСТа, ни приказа, его утвер-
дившего, нет. Однако в прес-
службе этого федерального 
агентства  «Российской газете» 
подтвердили, что этот ГОСТ 
вступил в силу с 1 мая согласно 
приказу Росстандарта №144-ст 
от 19 апреля 2019 г. 

В свою очередь в Госавтоин-
спекции подчеркнули, что уста-
новка знаков меньшего размера 
требует определенных условий. 
Так, в европейских странах к их 
применению установлены стро-
гие требования. И ставят их 
только на участках дорог, где 
скорость ограничена 30 км/ч. 

Напомним, что столичное 
ГИБДД выиграло суд по факту 
установки знаков «Уступи до-
рогу» и «Пешеходный переход» 
уменьшенных размеров на не-
которых улицах. По данным 
ГИБДД, представленным в 
суде, до установки новых зна-
ков на этих участках аварий не 

было, а после случилось семь 
наездов на пешеходов за год. 
Причем два из них были смер-
тельными.

Также, как стало известно 
«РГ», Госавтоинспекция намере-
на опротестовать этот спорный 
ГОСТ. Ведь он не согласован с за-
интересованными ведомствами. 

Напомним также, что в Пра-
вилах дорожного движения ука-
зан ГОСТ, которому должны со-
ответствовать дорожные знаки. 
И он обязателен для всех. Пра-
вила утверждаются постановле-
нием правительства. То есть это 
документ, имеющий большую 
юридическую значимость, чем 
ГОСТ. 

Поэтому, если где-то уста-
новлены знаки, не соответству-
ющие ГОСТу, который указан в 
Правилах, то автомобилист, ко-
торого оштрафовали за наруше-
ние требований такого знака, 
может оспорить постановление 
в суде. 

Огромное количество знаков 
не красит город. Но маленькие знаки 
могут привести к большим авариям.

А К Ц Е Н Т

В Европе к применению знаков умень-
шенного размера установлены строгие 
требования. Их ставят только там, 
где скорость ограничена 30 км/ч

СЛЕДСТВИЕ Закончены
ДНК-экспертизы по делу 
о гибели самолета 
в Шереметьево

Неизвестных 
почти 
не осталось

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет РФ официально объя-
вил, что закончил экспертизы ДНК погибших. И они 
почти все опознаны. 

Не завершена лишь работа по идентификации одно-
го погибшего — гражданина США. Но ее закончат в бли-
жайшее время, заверили в СК.

До этого заявления представителя следственного 
ведомства слухи о сроках экспертиз ходили противо-
речивые. Так, одни «информированные источники» 
сообщали, что экспертизы уже завершены, другие, на-
против, уверяли, что до конца еще очень долго. По со-
общениям из этих источников, генетические экспер-
тизы закончатся не раньше, чем через месяц.

Это уголовное дело начинало расследовать Управ-
ление Следственного комитета на транспорте, но когда 
стало очевидно, что в результате жесткой посадки и по-
следующего пожара погибло очень много пассажиров, 
дело было поручено вести Главному следственному 
управлению центрального аппарата СКР.

На каком этапе 
сейчас находится 
работа следовате-
лей, рассказала 
корреспонденту 
«РГ» официальный 
представитель СКР 
Светлана Петренко.

По поводу эк-
спертиз представи-
тель ведомства объ-
яснила, что прошли 
молекулярно-гене-
тические эксперти-
зы тел сорока по-
гибших. Уже допро-
шены все постра-
давшие в результа-
те авиапроисшест-
вия. Подписались 
под протоколами 
допросов представители персонала аэропорта, со-
трудники компании «Аэрофлот» и «иные лица, кото-
рые могут располагать значимой для следствия ин-
формацией». 

Сейчас следователи вместе со специалистами Меж-
дународного Авиационного комитета продолжают из-
учение данных изъятых бортовых самописцев лайне-
ра. Кроме того в самых разных службах аэропорта Ше-
реметьево, а также в самой компании «Аэрофлот», по 
словам представителя ведомства, проведены выемки 
документов, касающихся происшествия. В каких по-
дразделениях аэропорта и компании изымались доку-
менты и какие конкретно это были бумаги, Светлана 
Петренко уточнять редакции не стала. 

 — Назначены и иные экспертизы, результаты кото-
рых вместе с собранными доказательствами позволят 
восстановить объективную картину произошедшего. А 
главное — сделать выводы о причастности конкретных 
граждан к совершению преступления, — объяснила 
представитель Следственного комитета РФ.

Напомним, что вечером 5 мая в столичном аэропор-
ту Шереметьево произошла страшная по последстви-
ям авария самолета Sukhoi Superjet 100 компании «Аэ-
рофлот». Судно поднялось в воздух, выполняя обыч-
ный рейс  Москва— Мурманск. Но уже через несколько 
минут запросило аварийную посадку. По сообщениям 
со ссылкой на представителей аэродрома и летчиков, в 
лайнер  при взлете ударила молния и вызвала сбой в 
аппаратуре.

Посадка самолета с полными баками горючего 
прошла неудачно — самолет загорелся. На борту в тот 
момент находилось 78 человек — 73 пассажира и пять 
членов экипажа. Из них выжили 37. Основная масса 
погибших оказалась  в хвосте самолета. По последним 
данным, люди даже неуспели отстегнуть ремни. 

Из экипажа погиб один человек — бортпроводник. 

КОШЕЛЕК Верховный суд объяснил права наследников на выплату жертве авиакатастрофы

Цена смерти в полете
Наталья Козлова

Н
а одном из последних за-
седаний Судебной колле-
гии по гражданским де-

лам Верховного суда РФ рассма-
тривался не совсем обычный 
вопрос. Верховный суд изучал 
решение своих коллег из Тувы 
по иску сына, у которого отец 
погиб при аварии вертолета

Денежную компенсацию за 
жизнь пассажира авиаперевоз-
чик заплатил его жене. Но прош-
ло время, и в суд обратился взро-
слый сын погибшего с иском к 
вдове, заявляя, что у покойного 
кроме супруги есть еще сын и 
мать, которые должны получить 
часть денег от той суммы, что до-
сталась вдове. 

Верховный суд РФ объяснил, 
как по закону надо делить такие 
деньги, которые авиаперевозчик 
в случае крушения выплачивает 
родственникам. В иске сын опи-
сал ситуацию, которая его не 
устраивает. По мнению истца, 
наследниками первой очереди 
погибшего авиапассажира ока-
залось трое — его жена, его сын и 
его мать. Но по решению мест-
ного суда с авиаперевозчика 
только в пользу вдовы погибше-
го была взыскана компенсация 
«за вред, причиненный жизни» 
— два миллиона рублей. Подоб-
ная выплата предусмотрена 
Воздушным кодексом РФ. Истец 
был уверен — «вдовьи» два мил-
лиона рублей надо разделить в 
равных долях между теми, кто 
имеет право на получение этих 
денег. Сын погибшего хотел взы-
скать с вдовы одну треть, как он 
был уверен, своей части ком-
пенсации. А еще в иске сын про-
сил добавить к этой сумме и 
проценты за «пользование чу-
жими денежными средствами 
на основании статьи 395 Гра-
жданского кодекса РФ».

Саяногорский городской суд 
Республики Хакасия с требова-
ниями сына согласился и взы-
скал с вдовы в пользу истца 

треть от двух миллионов рублей 
и проценты. Республиканский 
Верховный суд такое решение 
поддержал. Вдова, в свою оче-
редь, обратилась в Верховный 
суд РФ. Там заявили, что есть  
основания для отмены местных 
судебных решений. 

Свои разъяснения Верхов-
ный суд РФ начал с Воздушного 
кодекса РФ. Там в статье 117 ска-
зано следующее. Перевозчик 
обязан обеспечить выплату 
компенсации гражданам, имею-
щим право на возмещение вреда 
в случае смерти их кормильца — 
пассажира воздушного судна, 

если ему был причинен «вред 
жизни при перевозке». Если пас-
сажир погиб, а эти граждане 
были на его иждивении, не име-
ют самостоятельного дохода, то 
им и положены эти два миллио-
на рублей.

Потом судпроцитировал Гра-
жданский кодекс РФ. Точнее, 
статью 1102. В ней сказано, что 
человек, который приобрел или 
сберег имущество за счет друго-
го человека, обязан ему возвра-
тить «необосновательно прио-
бретенное» или «сбереженное» 
имущество. В случаях «неправо-
мерного удержания» денег, 

уклонения от их возврата, ка-
кой-либо иной просрочки на 
удержанную сумму долга начи-
сляются еще и проценты. Размер 
этих процентов определяется 
ключевой ставкой Банка России.

Осенью 2014 года в результа-
те крушения вертолета погиб че-
ловек. Летом 2016 года решени-
ем Абаканского горсуда с авиа-
перевозчика, которому принад-
лежал вертолет, были взысканы 
в пользу вдовы два миллиона ру-
блей и еще миллион рублей мо-
ральной компенсации в связи с 
гибелью супруга. В декабре 2016 
года Верховный суд Тувы оста-
вил это решение неизменным.

Суд первой инстанции, в ко-
торый поступил иск от сына, в 
своем решении заявил, что трое 
— вдова, сын и мать погибшего 
пассажира — имели право на 
компенсацию. А деньги, кото-
рые получила вдова, являются 
«неосновательным обогащени-
ем», поскольку женщина скры-
ла от Абаканского горсуда, кото-
рый ей присуждал компенса-
цию, «сведения об иных лицах, 
имеющих право на выплату». 
Апелляция с таким решением 
согласилась. 

А вот Верховный суд РФ — нет. 
По его мнению, решения приня-
ты с «нарушением норм дейст-
вующего законодательства и со-
гласиться с ними нельзя». 

Вот аргументы Верховного 
суда РФ. В статье 1102 Граждан-
ского кодекса сказано, что в до-
казательства «неосновательно-
го обогащения» входят следую-
щие обстоятельства: отсутствие 
установленных законом основа-
ний для приобретения и размер 

такого обогащения. По этой ста-
тье Гражданского кодекса прио-
бретением считается получение 
имущества от лица, которое его 
имеет. Конкретно в нашем слу-
чае сумму, которую истец на-
звал «неосновательным обога-
щением», вдова получила по ре-
шению суда от авиакомпании — 
хозяйки разбившегося вертоле-
та. Высокий суд подчеркнул, по-
гибший этими деньгами никогда 
не обладал и не получал компен-
сацию от авиаперевозчика. 

И еще аргумент. По статье 13 
Гражданского процессуального 
кодекса вступившие в законную 
силу решения судов являются 
обязательными для всех без 
исключения органов госвласти, 
местного самоуправления, об-
щественных объединений, дол-
жностных лиц, граждан и орга-
низаций и подлежат неукосни-
тельному исполнению на всей 
территории страны. Механиз-
мом защиты прав граждан и ор-
ганизаций от возможной судеб-
ной ошибки является право об-
жалования решения суда. 

В нашем случае, подчеркнул 
Верховный суд, Саяногорский 
городской суд фактически «ука-
зал на нарушения», которые до-
пустил Абаканский городской 
суд несколько лет назад, когда 
присуждал вдове компенсацию. 
А подобные «указания» совер-
шенно недопустимы, сказал 
Верховный суд. Один городской 
суд «не наделен полномочиями» 
отменять вступившие в закон-
ную силу решения другого го-
родского суда.

Сын погибшего, считая свои 
права нарушенными тем, то вдо-

ва получила всю компенсацию, 
не обжаловал это решение еще в 
2016 году, когда оно состоялось. 
А иск, который сын принес в суд 
спустя годы, фактически был на-
правлен на «преодоление» всту-
пившего в законную силу реше-
ния другого суда, что противо-
речит смыслу действующего 
гражданского процессуального 
законодательства.

Категорически не согласился 
Верховный суд РФ и с выводом 
местного суда о «недобросо-
вестности» вдовы, которая на 
процессе, где ей присудили ком-
пенсацию, не заявила «об иных 
лицах, имеющих право».

Верховный суд РФ напомнил 
коллегам, что права и обязан-
ности граждан, участвующих в 
деле, прописаны в статье 35 Гра-
жданского процессуального ко-
декса. И там сказано, что заявле-
ние о привлечении «третьих 
лиц» является для участников 
процесса правом, а совсем не 
обязанностью. 

То же самое было заявлено на 
пленуме Верховного суда (№ 11 
от 24 июня 2008 года), где речь 
шла «О подготовке гражданских 
дел к судебному разбирательст-
ву». 

На пленуме было сказано: «в 
случае предъявления иска не 
всеми лицами, которым принад-
лежит оспариваемое право, су-
дья не вправе привлечь таких 
лиц к участию в деле в качестве 
соистцов без их согласия».

Верховный суд РФ подчер-
кнул — сын действительно имел 
право на компенсацию, но он 
больше трех лет с момента ги-
бели отца не обращался «за реа-
лизацией своих прав». Никаких 
документов, что он вовремя 
просил компенсацию, но ему 
отказали, материалы дела не 
содержат. 

Верховный суд РФ отменил 
оба решения местных судов и 
велел пересмотреть это спор 
еще раз с учетом его разъясне-
ний.  

А К Ц Е Н Т

Верховный суд подчеркнул — 
сын имел право на компенсацию, 
но больше 3 лет за ней не обращался
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Порядок компенсаций жертвам аварий прописан в Гражданском кодексе. 

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

В каких подразде-
лениях аэропорта 
и компании изы-
мались докумен-
ты и какие кон-
кретно это были 
бумаги, Светлана 
Петренко уточнять 
редакции не стала
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РЕЗОНАНС Польша требует 
триллион долларов 
от Германии, но сама 
платить отказывается

Кому должны, 
мы всех 
прощаем

Евгений Шестаков

Документ, составленный польскими парламентариями 
из группы по вопросам военных репараций, в очередной 
раз подсчитавших, сколько денег Варшаве следует по-
требовать от Германии в качестве компенсации за поне-
сенный в ходе Второй мировой войны ущерб, остался бы 
незамеченным — такого рода финансовых «хотелок» се-
годня в Европе предостаточно, если бы не пикантная де-
таль. Сообщив в понедельник о триллионном требова-
нии к Берлину, в Варшаве отказались встречаться с деле-
гацией Израиля, которая собиралась обсудить вопрос о 
реституции собственности, потерянной в ходе войны на 
территории Польши жившими там евреями. По подсче-
там экспертов, отнятое у них имущество — а это земель-
ные участки, заводы, дома — после изгнания нацистов 
перешло в руки польского государства, было национали-
зировано, а впоследствии распродано. В итоге сегодня 
родственники погибших в концлагерях евреев, живших 
до войны на территории Польши, вправе рассчитывать 
на компенсацию за 
потерянное имуще-
ство в размере при-
мерно 300 миллиар-
дов долларов. Но как 
объяснил лидер пра-
вящей в Польше пар-
тии «Закон и спра-
ведливость» Ярос-
лав Качиньский, у 
других стран «есть 
финансовые обяза-
тельства по отноше-
нию к Польше и полякам, а у Польши никаких финансо-
вых обязательств нет». Варшава с барского плеча про-
стила всех, кому была должна. Однако подобная «ще-
дрость» не мешает польскому руководству требовать де-
нег у стран, которые давно и юридически безупречно за-
крыли свои долги. В 1953 году Польша официально отка-
залась от репараций со стороны Германии и не поднима-
ла этот вопрос до развала Советского Союза. А затем ре-
шила, что продешевила, и с подачи местных национали-
стов теперь пытается доказать, что подписанное в 1953 
году соглашение с Берлином было принято под давлени-
ем СССР, касалось уже не существующей Германской 
Демократической Республики и т.п. При этом Варшава 
наотрез отказывается возвращать имущество погибших 
евреев наследникам жертв геноцида, несмотря на при-
нятую в 2009 году так называемую Терезинскую декла-
рацию. В этом документе, который подписали 46 госу-
дарств, включая поляков, говорится об их обязательст-
вах вернуть отнятую у евреев в годы Второй мировой 
войны собственность или компенсировать ее стоимость. 

Делегация из Израиля, которая должна была при-
быть в Варшаву в понедельник, собиралась обсудить 
эти щекотливые вопросы. Но разговора не получилось — 
МИД Польши просто отменил визит, заявив, что его не 
устраивает состав приезжающих экспертов. В Варшаве 
не без оснований заподозрили, что переговоры будут 
сосредоточены на принятых ранее обязательствах по 
возвращению частной собственности ее прежним вла-
дельцам, чего полякам делать категорически не хочется. 

Впрочем, ранее финансовый кукиш руководство 
Польши с удовлетворением показало и американским 
конгрессменам, принявшим в прошлом году так назы-
ваемый закон JUST. Этот документ предписывает госде-
партаменту поддерживать еврейские организации, ко-
торые добиваются возвращения домов погибших во 
время Второй мировой войны евреев или выплаты ком-
пенсаций. В случае если у жертв геноцида не осталось 
наследников, собственность и компенсации должны 
перейти, согласно подписанному Трампом закону, ев-
рейским организациям, занятым сохранением памяти 
о Холокосте. Но всегда рукоплескавшая американским 
инициативам Варшава на этот раз изошлась в проте-
стах — так обидно полякам возвращать ставшее для них 
родным чужое имущество. 

К слову, на Западной Украине, входившей до войны в 
состав Польши, также остается немало принадлежав-
шего евреям имущества, которое впоследствии стало 
собственностью Незалежной и нашло новых хозяев. 
Прежде всего, это касается Львова, где только в ходе по-
громов 1941 года украинская полиция и немцы уничто-
жили более 10 тысяч евреев. Но официальный Киев, как 
и официальная Варшава, избегает любых переговоров 
о реституции. 

Напомню, что претензии к Германии по поводу раз-
мера выплаченных репараций выставляет не только 
Варшава, но также недовольная ранее полученной сум-
мой Греция. В 1960 году Берлин выплатил Афинам 115 
миллионов немецких марок, которые предназначались 
грекам, непосредственно пострадавшим от нацистской 
оккупации. Но после того как в 2010 году экономиче-
ская ситуация в Греции ухудшилась, там немедленно 
вспомнили об историческом долге — «требовании ком-
пенсаций от Германии». И с тех пор с помощью различ-
ного рода экспертных оценок подсчитали, что за поне-
сенный во время Второй мировой войны ущерб Берлину 
следует доплатить грекам еще 279 миллиардов евро. Су-
щий пустяк по сравнению с триллионным иском, кото-
рый собирается предъявить немецкой стороне Польша.

Кстати, Афины в 2009 году также подписали Терезин-
скую декларацию, но принятые в ней финансовые обяза-
тельства в отношении имущества греческих евреев вы-
полнять, как и поляки, не спешат. До Второй мировой 
войны в Греции жило около 80 тысяч евреев. После вой-
ны их осталось 10 тысяч. Из живших в Польше 3,3 мил-
лиона евреев в живых осталось не более 500 тысяч. 

КОНФЛИКТ Отцы-основатели ликвидируют националистический новодел — 
Православную церковь Украины

Раскол в расколе
Павел Дульман

П
ока на Украине продол-
жаются изрядно затянув-
шиеся споры о дате инау-

гурации Владимира Зеленского, 
о себе внезапно напомнила Пра-
вославная церковь Украины 
(ПЦУ) — не признанный ни од-
ной из поместных православ-
ных церквей националистиче-
ский новодел. Информацион-
ный повод, из-за которого ПЦУ 
вновь попала в украинские но-
вости, по-своему закономерен — 
эта псевдоцерковь, как уродли-
вый плод многолетнего раскола 
украинского православия, сама 
теперь находится на грани рас-
кола и прекращения юридиче-
ского существования.

Напомним, буквально пол-
года назад вокруг получения 
«томоса» для объединяющихся 
местных сект — петлюровских 
еще «автокефалов» (УАПЦ) и 
перестроечного «киевского па-
триархата» (УПЦ КП) — в укра-
инских СМИ творилась настоя-
щая вакханалия. Но она быстро 
сошла на нет, как только иници-
атор создания ПЦУ Петр Поро-
шенко осознал, что «вiра», как, 
впрочем, «мова» и «армiя», не 
особо помогает ему в предвы-
борной кампании. Однако со-
зданный его административны-
ми стараниями уродец остался 
и изредка напоминал о себе. 
Это происходило либо в связи с 
попытками захвата канониче-
ских храмов неонацистами, 
либо из-за скандальных иници-
атив 40-летнего предводителя 
ПЦУ Епифания: этот «митропо-
лит киевский» то обещал отпу-
скать грех гомосексуализма, то 

рассуждал о возможном объе-
динении с украинскими греко-
католиками — униатами, подчи-
ненными Ватикану.

Бомбу под ПЦУ подложил по-
дельник Порошенко — офици-
альный «почетный патриарх» 
Филарет, инициатор раскола и 
покровитель неонацистского 
сброда: например, на минувшей 
неделе он наградил своими 
именными орденами боевиков 
запрещенной в России экстре-
мистской группировки С14. 
Этот деятель, как оказалось, 
даже не собирался юридически 
ликвидировать свою УПЦ КП, 
что предполагалось условиями 
«томоса». С февраля он не пу-
скает молодого коллегу Епифа-
ния в свою резиденцию, а также 

игнорирует и третирует его мо-
рально. В итоге, по состоянию 
на сегодня, ПЦУ фактически су-
ществует исключительно на бу-
маге: подчиненные Филарету 
приходы — всего около 3 тысяч — 
остались ему верны, и, соответ-
ственно, Епифаний не получает 
с них «десятину», довольству-
ясь сущими копейками от счи-
танных по пальцам храмов.

Последней каплей стало на-
мерение Филарета собрать цер-
ковный собор и обсудить во-
прос официального восстанов-
ления УПЦ КП, которая теперь 
будет не основой для «единой 
поместной» ПЦУ — как это 
предполагали Порошенко и 
константинопольский патри-
арх Варфоломей, а ее прямым 

конкурентом. Впрочем, таким 
же никем не признанным. 

«Дело в том, что Киевский па-
триархат не ликвидирован. Не 
ликвидирован. Это хотят подать, 
что он ликвидирован. Ликвиди-
ровать Киевский патриархат мо-
жет тот, кто его создал», — заявил 
украинским СМИ Филарет, счи-
тающий только себя создателем 
УПЦ КП (на самом деле у него 
был предшественник — самозва-
ный «патриарх всея Украины-
Руси» Владимир, очень вовремя, 
как для Филарета, умерший при 
загадочных обстоятельствах в 
1995 году. — «РГ»). В свою оче-

редь Епифаний призвал старше-
го товарища и воспитателя (в 
украинских церковных кругах 
до сих пор ходят слухи об их 
близком родстве. — «РГ») боль-
ше думать «о будущем и единст-
ве», а не о «возвращении в прош-
лое». Попутно выяснилось, что 
начиная с февраля оба высоко-
поставленных раскольника ни 
разу не сослужили, а Епифаний 
даже проигнорировал пригла-
шение Филарета на «патриар-
ший» прием в честь Пасхи.

В двух словах, ситуация вы-
глядит следующим образом: 
90-летний Филарет нарушил 
свои обязательства перед прези-
дентом Порошенко и «стамбуль-
ским папой» Варфоломеем, от-
казался ликвидировать УПЦ КП 
в рамках слияния с ПЦУ, рассчи-
тывая, что уже полученный «то-
мос» — признание самостоятель-
ности от Константинопольского 
патриархата — распространяет-
ся и на составные части ПЦУ по 
отдельности. Сама ПЦУ факти-
чески оказалась виртуальной 
структурой, без приходов и фи-
нансирования, и теперь Епифа-
ний взывает к Порошенко и Вар-
фоломею с просьбой унять пре-
дателя их общего дела. Послед-
ним же откровенно не до него: 
Порошенко занят сохранением 
своего места в политике, свобо-
ды и состояния, а Варфоломей 
из-за эпопеи вокруг ПЦУ и «то-
моса» испортил отношения со 
всеми поместными церквями и 
оказался в евхаристической изо-
ляции. И, как пугает своих сто-
ронников Епифаний, уже в бли-
жайшем будущем, если Филарет 
не смирит гордыню, «томос» для 
ПЦУ может быть отозван. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Замминистра 
финансов КНР 
получил 15 лет 

ВЗЯТОК 
НАБРАЛ 
Константин Волков

В Китае приговорили к 15 годам 
тюрьмы, конфискации имуще-
ства и штрафу в 882 тысячи 
долларов бывшего заммини-
стра финансов Чжан Шаочуня.

Как выяснилось в ходе рас-
следования, за 23 года нахожде-
ния в различных властных 
структурах Чжан получил взя-
ток на сумму в 9,7 миллиона 
долларов. Что интересно, его 
коллега Чжу Чжиган был в 2010 
году приговорен к пожизненно-
му заключению за взятки на 
сумму примерно 1,1 миллиона 
долларов.

Как пишут китайские СМИ, 
слухи о причастности Чжана к 
коррупции поползли еще в 2016 
году, когда проверочная комис-
сия предупредила финансовое 
ведомство КНР о «непрозрачно-
сти» его деятельности. Как ока-
залось, комиссия пришла в мин-
фин после писем нескольких 
подчиненных Чжана, которым 
он дал повышения или не запла-
тил обещанное. Тогда же Чжана 
не перевели на повышение в По-
стоянный комитет Всекитай-
ского собрания народных пред-
ставителей (высший законода-
тельный орган КНР).

Чжан Шаочунь относился к 
так называемой группировке 
DUFE — сообществу выпускни-
ков Университета финансов и 
экономики Дунбэй (DUFE) в 
Даляне, и от него на посту за-
мминистра зависело продвиже-
ние по службе очень многих со-
трудников ведомства. 

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров встретился в Сочи 
с главой МИД Китая. На очереди — госсекретарь США

Исключительный 
случай

Бомбу под ПЦУ подложил 
«почетный патриарх» Филарет, 
инициатор раскола и покровитель 
неонацистского сброда.

Дети на улице Варшавского гетто в 1943 году.

Ранее Польша 
показала 
финансовый 
кукиш и конгрес-
сменам США

Игорь Дунаевский, Сочи

Г
о с с е к р е т а р ь  С Ш А 
Майкл Помпео во втор-
ник должен прибыть с 
рабочим визитом в 
Сочи, где во второй по-
ловине дня, как ожида-
ется, его примут прези-
дент Владимир Путин и 
министр иностранных 

дел Сергей Лавров. Помпео воз-
главляет американскую дипло-
матию с апреля 2018 года и за 
это время посетил четыре де-
сятка стран, но до России до-
брался впервые. 

В последние недели контак-
ты России и США заметно акти-
визировались. В начале мая 
президенты двух стран по ини-
циативе Белого дома провели 
полуторачасовой телефонный 
разговор, а затем главы внеш-
неполитических ведомств 
встретились на заседании Ар-
ктического совета в финском 
Рованиеми. Такая активность 
Вашингтона отчасти обуслов-
лена бесславным завершением 
«Рашагейта» — расследования 
спецпрокурора Роберта Мюл-
лера, так и не выявившего ника-
кого сговора между Москвой и 
командой Дональда Трампа. 
Как считалось, этот процесс во 
многом препятствовал контак-
там на высоком уровне, вызы-
вая болезненную реакцию у 
американской политической 
элиты.

Без «Рашагейта» поддержи-
вать диалог, возможно, станет 
проще, но до существенного 
сближения позиций еще дале-
ко. Помпео, всего пару недель 
назад назвавший Россию вра-
ждебным государством и грубо 
требовавший убраться из Вене-
суэлы, теперь накануне визита 
в Сочи рассказал CNBC о «про-
дуктивном» сотрудничестве с 
Москвой против терроризма в 
Сирии и даже посчитал «хоро-
шими» переговоры по Венесуэ-
ле. Госсекретарь заявил, что 
Москва и Вашингтон «попыта-
ются найти общие интересы», а 
если не выйдет, то «каждый 
пойдет своим путем».

Спектр планируемых к обсу-
ждению с Помпео вопросов до-
вольно широкий — это Венесуэ-
ла, Иран, КНДР, борьба с терро-
ризмом в Афганистане и Сирии. 
Наконец, как заявил на теле-
фонном брифинге представи-
тель госдепартамента, во главе 
повестки — вопросы стратеги-
ч е с к о й  с та б и л ь н о с т и .  Н е 
исключается и обсуждение воз-
можной встречи на высшем 
уровне, хотя это будет зависеть 
от хода переговоров.

Представитель госдепарта-
мента США прогнозировать 
конкретные договоренности по 
итогам сочинской встречи ка-
тегорически отказался. Источ-
ник «РГ» в российской делега-
ции рассказал: сам факт кон-
тактов с американской сторо-
ной в Москве приветствуют, 
рассчитывая, что он может за-
ложить основу для диалога, но 
существенных прорывов не 
ожидается, поскольку позиции 
сторон зачастую заметно рас-
ходятся. 

На пресс-конференции Лав-
ров назвал тему Договора 
СНВ-III одной из центральных 
на предстоящих переговорах с 
Помпео, напомнив, что Москва 
выступает за продление доку-
мента на пять лет. Что касается 
идеи Вашингтона подключить 
Пекин к переговорам по ядер-

ному разоружению, то, как от-
метил российский министр, 
США следует обсуждать этот 
вопрос с Китаем. Пока же пере-
говоры такого рода не ведутся. 
Ван И со своей стороны повто-
рил, что Пекин в этом не заин-
тересован и призвал США от-
казаться от выхода из Догово-
ра по ракетам средней и мень-
шей дальности. Источник «РГ» 
считает, что в обозримой пер-
спективе многостороннего 
консенсуса по ядерному разо-
ружению не предвидится, но 
вести диалог по этой теме не-
обходимо.

Совпадение сроков поездки 
в Россию у глав дипломатии Ки-
тая и США — случай исключи-
тельный. Первым в Сочи при-
был Ван И. Сергей Лавров перед 
началом переговоров с китай-
ским коллегой отметил курс 

России и Китая на «долгосроч-
ное стратегическое партнерст-
во», расширяющееся по многим 
направлениям сотрудничество 
и регулярные контакты лиде-
ров. С представителем Поднебе-
сной он, в частности, обсудил 
планируемый визит председа-
теля КНР Си Цзиньпина на Пе-
тербургский международный 
экономический форум (ПМЭФ). 
Лавров подчеркнул важность 
действий РФ и КНР для устойчи-
вости международного права. А 
китайский министр, прозрачно 
намекнув на американцев, от-
метил, что в нынешние неспо-
койные времена, когда порой 
«чем крупнее государство, тем 
своевольнее оно поступает», 
при том что Россия и Китай от-
ветственно подходят к поддер-
жанию стабильности в мире. 

Накануне визита в Россию 
Помпео внезапно отменил его 
московскую часть. Ранее пред-
ставитель госдепартамента 
рассказал, что 13 мая глава ве-
домства собирался посетить 
российскую столицу, чтобы 
встретиться с сотрудниками 
посольства США, американ-
скими бизнесменами и возло-
жить венок к Могиле Неизвест-

ного Солдата у Кремлевской 
стены. Но затем госсекретарь 
передумал и отправился в по-
н е д ел ь н и к  в  Б р ю с с ел ь  н а 
встречу с главами МИД ЕС, где 
обсуждалась ситуация вокруг 
ядерной сделки с Ираном. Но-
вость о приезде Помпео удиви-
ла даже главу европейской ди-
пломатии Федерику Могерини, 
которая узнала о визитере за 
считаные часы до встречи. По 
ее словам, теперь европейским 
министрам придется искать 
время для Помпео, поскольку 
изначально на его присутствие 
никто не рассчитывал.

Возможно, госсекретарь 
придумал поездку в Брюссель, 
чтобы не оказаться вторым в 
очереди за китайским колле-
гой на встречах в Сочи. А мо-
жет, его подвела логистика — 
проблемы с ней у госдепарта-
мента отнюдь не редкость. 
Только за последнюю неделю 
Помпео дважды отменял зару-
бежные поездки — в Германию 
и Гренландию. 

Лавров и его китайский коллега 
Ван И обсудили планируемый визит 
председателя КНР Си Цзиньпина 
на Петербургский международный 
экономический форум (ПМЭФ). 

А К Ц Е Н Т

Изюминку визиту Помпео придает то, 
что в понедельник российское руковод-
ство принимало главу МИД Китая Ван И
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Китай введет 
против США 
пошлины на 
60 миллиардов 
долларов

ПЕКИН 
ОТВЕТИТ 
ЗЕРКАЛЬНО
Константин Волков

С 1 июня КНР вводит ответные 
пошлины в отношении товаров 
из США на общую сумму по-
рядка 60 миллиардов долларов. 
Об этом говорится в заявлении 
Комитета по таможенным та-
рифам Госсовета КНР. 

Рост ставок коснется 5140 
товарных позиций. Для 2493 
наименований сборы вырастут 
до 25 процентов от их стоимо-
сти, еще для 1078 позиций — на 
20 процентов, а на 974 позиции 
— до 10 процентов. Еще часть из 
595 наименований обложат 
пошлиной в 5 процентов.

Пекин позиционирует этот 
шаг как ответ на повышение 
пошлин Вашингтоном на вво-
зимые в США китайские това-
ры. Напомним, 5 мая президент 
США Дональд Трамп заявил, 
что с 10 мая сборы с китайского 
импорта на сумму 200 милли-
ардов долларов будут повыше-
ны с 10 до 25 процентов. Также 
американский лидер поручил 
рассмотреть возможность по-
вышения пошлин еще на 300 
миллиардов долларов.

Все это происходит на фоне 
стагнации торговых перегово-
ров между США и Китаем.

При этом, как сообщает ки-
тайское англоязычное издание 
Global Times, близкое к офици-
альным кругам КНР, в Пекине 
уже обсуждают, каким образом 
можно выбросить на рынок 
портфель американских обли-
гаций, держателем которых яв-
ляется Китай. КНР — крупней-
ший держатель американских 
ценных бумаг, Пекин вложил в 
госдолг США 1,171 триллиона 
долларов. Если Китай решит из-
бавиться хотя бы от половины 
ценных бумаг, последствия для 
мирового финансового рынка 
трудно представить.

Как отмечала ранее дирек-
тор-распорядитель МВФ Крис-
тин Лагард, то состояние, в ко-
тором находятся сейчас отно-
шения США и Китая, уже угро-
жает общемировой торговле, 
тормозя торговые потоки. 

Пекин тем временем намек-
нул, что политика США угрожа-
ет существованию ВТО. «Одно-
сторонние меры, неправильное 
использование или злоупотре-
бление существующими мера-
ми торговой защиты нанесли 
серьезный ущерб основанному 
на правилах, свободному и от-
крытому международному тор-
говому порядку», — сказано в 
предложениях китайского пра-
вительства по реформе ВТО. 
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ПОЛИЦИЯ 

Справку 
о судимости 
будут выдавать 
за 30 дней

ПОДТВЕРДИТЕ, 
ЧТО 
НЕ ВИНОВНЫ
Михаил Фалалеев

Документ, свидетельствующий 
о взаимоотношениях человека 
с правоохранительными и су-
дебными органами, будет выда-
ваться в строго определенный 
срок, по четкому перечню доку-
ментов, без бюрократической 
волокиты. В МВД разработали 
Административный регламент 
по предоставлению государст-
венной услуги по выдаче спра-
вок о наличии или отсутствии 
судимости и факта уголовного 
преследования либо о его пре-
кращении. 

Если предоставлены все тре-
буемые документы, то справку 
обязаны выдать не позднее 30 
дней с момента регистрации за-
явления.

 Такая справка может пона-
добиться любому человеку, на-
ходящемуся на территории 
России, — гражданину РФ, ино-
странцу, лицу без гражданства 
либо его представителю. Не се-
крет, что кадровики многих ор-
ганизаций требуют такой доку-
мент у претендентов на работу. 
И это не из вредности, желания 
придраться к человеку. В право-
охранительных и силовых 
структурах, на секретных про-
изводствах, в финансовой сфе-
ре людей с криминальным 
прошлым, пусть уже и отбыв-
ших наказание, трудоустраи-
вать запрещено нормативными 
актами — министерскими при-
казами и инструкциями. 

Могут поинтересоваться та-
кой справкой и в банке. Челове-
ку, на которого заведено уго-
ловное дело, вряд ли дадут кре-
дит или ипотеку. Есть предпри-
ятия и организации, которые в 
принципе не против принять 
такого человека. Но руководи-
тели точно желают знать его 
подноготную, чтобы правильно 
определить ему круг обязан-
ностей. 

Это обстоятельство важно 
для тех, кто отбыл назначенный 
судом срок наказания, освобо-
дился по УДО или амнистии. 
Они, как правило, и не скрыва-
ют, что были в заключении. Но 
что им делать дальше, куда 
идти? Чтобы предотвратить их 
возврат в криминальную среду, 
во многих регионах разработа-
ны программы социальной реа-
билитации вышедших на свобо-
ду.  Иногда простой справки об 
освобождении, которую выдает 
администрация тюрьмы, может 
оказаться недостаточно. Зато в 
документе, который выдаст 
Главный информационно-ана-
литический центр МВД (ГИАЦ), 
все будет подробно расписано, 
в том числе статья, по которой 
тот сел, и даже факт чистосер-
дечного раскаяния. 

 В каких случаях подобная 
справка может понадобиться 
иностранцу или человеку без 
гражданства? Речь идет в 
основном о трудовых мигран-
тах. Причем о тех, которые уже 
побывали в России и были выд-
ворены из нашей страны по ре-
шению суда. При устройстве 
работодатель вправе уточнить 
законность пребывания гастар-
байтера на территории России. 
Эти сведения тоже хранятся в 
банке данных ГИАЦ МВД.

 Выяснить, куда обратиться 
за справкой, можно в местном 
МФЦ или на сайте территори-
ального органа МВД. Подать за-
явление можно лично, письмом 
по почте или в электронном 
виде. Кстати, новый регламент 
предусматривает и причины 
отказа в принятии заявления и 
выдаче справки, и порядок об-
жалования такого решения.

 Документ опубликован для 
общественной экспертизы. По-
сле его одобрения он будет ут-
вержден приказом министра 
внутренних дел России. 

В документе, кото-
рый выдаст 
Главный информа-
ционно-аналити-
ческий центр МВД, 
все будет подроб-
но расписано, в 
том числе статья, 
по которой чело-
век сидел, и даже 
факт чистосердеч-
ного раскаяния 

ТЕХНОЛОГИИ Банкирам 
разрешат уничтожать 
бумажные кредитные 
договоры

Цифра долга

Владислав Куликов

Комиссия Ассоциации юристов России по новым тех-
нологиям проанализировала законопроект, разреша-
ющий финансовым организациям переводить деловые 
документы в электронный вид и уничтожать после 
определенного срока бумажные оригиналы. 

На первый взгляд, вопрос чисто технический: мир 
прочно перешел на цифровые технологии.  Бумага за-
частую кажется чистой архаикой. Однако эксперты на-
поминают, что финансовые вопросы требуют особой 
осторожности, поэтому просят дополнительно прора-
ботать отдельные положения законопроекта.

Например, предлагаемые нормы позволят сканиро-
вать кредитные договоры и через год уничтожать бу-
мажные оригиналы. Проект соответствующих попра-
вок в целый ряд законов внесен в Госдуму группой де-
путатов и одним сенатором.  Инициатива разработана 
в связи с масштабным переходом финансовых органи-
заций на электронный документооборот, цифровиза-
цией финансового сектора, необходимостью оптими-
зации бизнес-процессов и сокращения издержек на 
хранение бумажных документов. Принципиальных 
возражений против цифровизации у экспертов, проа-
нализировавших 
проект, нет. Однако, 
по их мнению, ряд 
норм требуется бо-
лее тщательно про-
работать и согласо-
вать в том числе с 
правоохранитель-
ными органами.

«Если отвлечься 
от сухих юридиче-
ских формулиро-
вок, то нормы в 
предложенной ре-
дакции могут суще-
ственно затруднить защиту прав граждан», — говорит 
член комиссии Ассоциации юристов России по новым 
технологиям и правовому обеспечению цифровизации 
общества Салават Мигранов. Скажем, если возникнет 
судебный спор, давал или нет гражданин согласие на 
обработку его персональных данных и вообще просил 
ли о кредите, то подписи и печати на бумажных доку-
ментах можно проверить: провести экспертизу. «А 
проверка предлагаемого проектом электронного ду-
бликата бумажного документа не позволит установить 
истину и реального подписанта, — полагает Салават 
Мигранов. — Оставим за скобками технические воз-
можности, которые сейчас имеются для создания яко-
бы оригинального бумажного документа с последую-
щей его конвертацией в электронный дубликат…»

Председатель Комиссии Ассоциации юристов Рос-
сии Станислав Пугинский замечает, что в правоохра-
нительные органы часто поступают обращения гра-
ждан по вопросам нарушения их прав при предостав-
лении микрофинансовых займов. «Ряд обращений зая-
вителей связан с незаконным предоставлением таких 
займов в условиях использования копий электронных 
документов, удостоверяющих личность и направления 
электронных заявлений», — говорит Станислав Пугин-
ский. Если уничтожать важные документы через год, 
не получится ли лазейка для мошенников? Сможет ли 
гражданин доказать, что ни год назад, ни два он не 
оформлял никакого кредита, когда аферисты будут 
предъявлять искусно выполненные электронные ко-
пии якобы заключенных договоров с микрофинансо-
вой организацией? 

По экспертным оценкам разработчиков инициати-
вы, оспаривание документов чаще всего происходит в 
течение года с момента создания документов. По их 
мнению, затем споров либо не возникает, либо их чи-
сло минимально. Зарубежное законодательство при 
регулировании аналогичных процедур также исходит 
из сопоставимых сроков: от 6 месяцев до 1 года.

Тем не менее эксперты АЮР полагают, что сроки 
хранения документов на бумажных носителях не мо-
гут быть меньше сроков, предусмотренных граждан-
ским процессуальным и уголовным процессуальным 
законодательством Российской Федерации. Проще го-
воря, лучше, чтобы они совпадали со сроками исковой 
давности. «Кроме того, данные сроки необходимо со-
гласовать с Верховным cудом Российской Федерации, 
Следственным комитетом России и Генпрокуратурой 
РФ», — говорит Станислав Пугинский.

Ответственный секретарь комиссии, заместитель 
исполнительного директора-руководителя аппарата 
Ассоциации юристов Дмитрий Липин обратил внима-
ние, что автоматические системы в банковской сфере 
относятся к объектам критической инфраструктуры, 
а значит надо подготовить поправки и в соответству-
ющий закон. «Реализация положений законопроекта 
потребует дополнительные расходы из бюджетной 
системы в связи с необходимостью создания и обес-
печения функционирования информационных си-
стем. В финансово-экономическом обосновании к за-
конопроекту данное обстоятельство не отражено», 
пояснил он. 

КОШЕЛЕК Страховщики и автосервисы придумали новую уловку, чтобы недоплатить 
автовладельцу, пострадавшему в аварии

Ваше право на ремонт продано
Владимир Баршев

В
обязательной автогра-
жданке нашлась еще одна 
лазейка для того, чтобы не 

полностью возместить ущерб 
пострадавшему в аварии. При-
чем попасться в эту ловушку 
может любой автовладелец, 
даже сам того не ведая.  

С такой ситуацией столкнул-
ся в Тамбове некий Беспальцев 
(фамилия изменена редакцией). 
Он попал в ДТП не по своей вине 
и обратился к своему страхов-
щику. Страховщик направил его 
автомобиль на ремонт. Случай-
но проезжая мимо автосервиса, 
он решил посмотреть, что с его 
машиной. И увиденное привело 
его в ужас. Кузов просто пореза-
ли. Причем не по технологиче-
ским швам, а кусками, вырезав 
часть крыла и заднюю часть.  
Тогда автовладелец написал пре-
тензию к страховщику. Часть не-
дочетов устранили, но главные 
недостатки остались. Автовла-
делец пожаловался на страхов-
щика в Центробанк. Напомним, 
что если страховщик направлял 
машину в сервис, то он и несет 
ответственность за качество ре-
монта. И тут выяснилась одна 
очень интересная деталь: Цен-
тробанк не может привлечь к от-
ветственности страховщика, по-
скольку потерпевший, оказыва-
ется, все свои права на урегули-
рование дел со страховщиком, а 
также на получение выплат пе-
редал автосервису. В доказатель-
ство Центробанк прислал ко-
пию договора цессии, по которо-
му такие права передаются. Но 
пострадавший этого договора не 
подписывал и вообще впервые 
его видит. 

Он подал в суд на страховщи-
ка. А также написал заявление в 
прокуратуру о подделке доку-
ментов. Прокуратура передала 
его в полицию, где возбудили по 
этому факту уголовное дело.

В суде страховщик упирал на 
то, что не отправлял пострадав-
шего на ремонт и даже не мог 

этого сделать, поскольку у него 
не заключено договоров ни с од-
ним автосервисом. А направлял 
он пострадавшего только на де-
фектовку, то есть установление 
стоимости восстановительного 
ремонта. А какие там докумен-
ты подписывал пострадавший в 
сервисе — его проблемы. 

При этом к страховщику 
обратился директор автосерви-
са с договором уступки права 
требования выплаты, подписан-
ным  Беспальцевым. Страхов-
щик выплатил всю сумму дирек-
тору автосервиса, а это 111 ты-
сяч рублей. Независимая техни-
ческая экспертиза, на которую 

ссылается суд, утверждает, что 
«объем проведенных работ не 
соответствует  акту первичного 
осмотра, проведенный кузовной 
ремонт является необратимым, 
заводские детали распилены в 
местах, не соответствующих за-
водским, а сам ремонт не пред-
усмотрен действующей доку-
ментации и нормативам по ку-
зовному ремонту.  Среднеры-
ночная стоимость ремонта без 
учета износа — 77 921 рубль». 

И тут возникает вопрос стра-
ховщику: как он выплатил день-
ги директору автосервиса, если 
в договоре цессии указан дру-
гой номер полиса? Причем по-

лис действующий, по которому  
застрахована другая машина, 
другого автовладельца, непри-
частного к этой истории. 

Районный суд Тамбова при-
знал договор между автовла-
дельцем и автосервисом неза-
ключенным и обязал выплатить 
страховщика в пользу Беспаль-
цева страховое возмещение 111 
тысяч рублей, штраф 55 500 ру-
блей и 14 500 рублей убытков. 

Как выяснилось, это не еди-
ничный случай. В арбитражном 
суде есть определение по делу 
между этим же страховщиком и 
автовладельцем — юридическим 
лицом. Там подписал такой же до-
говор водитель, который пригнал 
машину на ремонт. Но подписы-
вать договоры от имени юриди-
ческого лица водитель не имел 
права. Поэтому страховщик 
уплатил все в досудебном поряд-
ке. Сколько еще таких случаев — 
сказать сложно. Понятно, откуда 
в договоре с Беспальцевым взял-
ся другой номер полиса. Вероят-
но, подделывая документ, ис-
пользовали шаблон. А старый но-
мер забыли исправить.  

— Схема простая, — поясняет 
юрист, эксперт по безопасности 
дорожного движения Катерина 
Соловьева. — Приходит человек к 
страховщику. Его якобы направ-
ляют на ремонт. На сервисе вме-
сто акта приема-передачи маши-
ны подсовывают договор уступ-
ки права требования на выплату 
и всех претензий по ремонту. Ре-
монт делают абы как. Все равно 
никто не сможет подать претен-
зию. Потом вместо потерпевше-
го получают выплату. То есть ре-
монт стоит 20 тысяч, а сервис по 
этому договору получает от стра-
ховщика 100 тысяч. Но в данном 
деле человеку ничего не подсуну-
ли. Подпись просто подделали.

Так что если страховщик 
вашу машину отправляет на ре-
монт, убедитесь, что у него за-
ключен договор с сервисом. Не 
подписывайте бумаг, не прочи-
тав их. Ну а от случая, подделки, 
никто не застрахован.  

В начальники — 
по завещанию

Цифры говорят сами за 
себя.

«Наследственные 
фонды могут быть полезны 
представителям крупного биз-
неса и являются оптимальным 
инструментом сохранения 
предприятия в случае смерти 
его владельца», — говорит Конс-
тантин Корсик.

При этом он подчеркивает, 
что выиграют от нового право-
вого института и обычные гра-
ждане. Нередко бывает, что по-
сле смерти человека, создавше-
го какой-то большой бизнес, 
все идет прахом, так как дети 
владельца не имеют той хватки. 
Или семья начинает драться за 
богатства, забыв о деле. Вы-
ход — учреждение наследствен-
ного фонда. Когда дело нельзя 
доверить наследникам, им зай-
мутся надежные люди. 

Значит, рабочие не потеря-
ют свои места и все будет идти 
по-прежнему. Родственники не 
будут бороться за власть на 
предприятии и не смогут его 
погубить.

Как рассказал в свое время 
«Российской газете» председа-
тель Комитета Государствен-
ной Думы по государственному 
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников, 
наследственный фонд — это 
способ управления тем имуще-
ством, бизнесом, капиталом, 
которые остаются после смер-
ти наследодателя.

«Наследственный фонд бу-
дет создаваться и функциони-
ровать после смерти граждани-
на-наследодателя и в соответ-
ствии с теми условиями, кото-
рые он сам определит, — поя-
снил Павел Крашенинников. — 

Решение об учреждении фонда 
оформляется гражданином при 
составлении завещания».

Наследодатель сможет де-
тально прописать в завещании, 
кому и какие выплаты будут 
производиться из имущества 
или из доходов наследственно-
го фонда. В числе получателей 
могут быть члены его семьи, 
различные организации или 
граждане. Так что создание 
фонда не означает, что бизнес-
мен оставил детей без копейки: 
он может назначить им регу-
лярные выплаты. 

Кроме того, наследственный 
фонд может быть прямо наце-

лен на решение каких-то обще-
ственных задач: поддержку 
спорта, помощь науке, благот-
ворительные проекты и прочее. 
В таком случае дивиденды от 
бизнеса будут направляться на 
помощь в какой-то сфере. Мо-
гут быть предусмотрены вы-
платы талантам, будущим или 
действующим звездам спорта, 
науки или искусства. 

Также владелец крупного 
бизнеса может вписать свое 
имя в историю, учредив какую-
то значимую премию. Все слы-
шали о Нобелевской премии. 
Для того чтобы она могла вру-
чаться из века в век, и был уч-
режден наследственный фонд. 
Теперь подобные премии могут 
появиться и у нас.

Еще закон предоставил уни-
кальную возможность для вла-
дельцев домашних животных, с 
помощью наследственных фон-
дов можно позаботиться и о 
них. Если человек пожелает, то 
наследственный фонд будет за-
ботиться и о его домашних лю-
бимцах. 

Новации российского зако-
нодательства активно обсужда-
лись в Узбекистане на первом 
международном юридическом 
форуме «Tashkent Law Spring».  
Особый интерес у экспертов 
вызвали в том числе новые нор-
мы, касающиеся распоряжения 
наследства. Напомним, что 
скоро у граждан появится воз-
можность составлять совмест-
ные совещания супругов, а так-
же заключать наследственные 
договоры.

Как отметил президент Фе-
деральной нотариальной пала-
ты Константин Корсик, «актив-
ное развитие нотариата в по-
следние годы способствует 
надежной защите прав гра-
ждан, законных интересов соб-
ственника. Новые полномочия 
нотариуса в традиционных об-
ластях создали дополнитель-
ные уникальные и комфортные 
возможности для граждан и 
бизнеса». 

Создав наследственный фонд, вла-
делец предприятия сможет передать 
его в надежные руки.

Ремонт, на который направляет 
страховщик, может оказаться с под-
вохом.

А К Ц Е Н Т

Наследственный фонд может быть 
нацелен и на социальные задачи: бла-
готворительность, поддержку талантов 
в спорте, науке или искусстве и т.д.

А К Ц Е Н Т

Если страховщик вашу машину отправ-
ляет на ремонт, то убедитесь, что у него 
заключен договор с сервисом. А от под-
делки документов никто не застрахован 
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Как правило, 
споры по поводу 
подлинности 
документов 
возникают 
в течение года

1
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КАЛМЫКИЯ

НЕНУЖНЫЙ ХЛАМ: МОЖНО ЛИ НА НЕМ ЗАРАБОТАТЬ В СТЕПНОЙ ГЛУБИНКЕ?

Руслан Мельников

В 
ка л м ы ц к о й  гл у б и н ке 
« м ус о р н а я »  р е ф о р м а 
вдохновила главу Сар-

пинского района, он предло-
жил запустить переработку 
мусора по новой технологии. 
Сарпинцы надеются, что это 
поможет им снизить расходы 
на оплату ТКО. А, может, и за-
работать на мусоре. Изобрета-
тель предложил запустить уни-
кальный мусороперерабаты-
вающий комплекс без необхо-
димости вывозить отходы за 
пределы района.

— На Западе мусор — это на-
стоящее богатство. На заводах 
его получают от муниципалите-
та бесплатно и гарантируют его 
переработку, потому что это вы-
годно. А у нас как поступают? В 
лучшем случае рассортируют 
вручную металл,  стекло и 
пластмассу, остальное захоро-
нят. Я сам инженер по профес-
сии, и суть моей разработки та-
кова: специальный аппарат с 
ротором 50 тысяч оборотов в 
минуту измельчает мусорную 
массу до пяти микрон. Затем по-
лученную мусорную пыль по 
трубе подают в специальную 

центрифугу, которая позволяет 
быстро сортировать эту из-
мельченную массу по материа-
лам — дерево, бумага, пластмас-
са, пластик… Вода, кстати, тоже 

отводится. Это не только бесте-
пловой метод переработки му-
сора, но он практически не за-
грязняет окружающую среду, — 
объясняет глава Сарпинского 
района Николай Очиров.

Для производства опытного 
образца мусороперерабатываю-
щего завода требуется минимум 
30 миллионов рублей. Первый 
такой завод районные власти на-
мерены установить в Сарпин-
ском районе и уже сейчас актив-
но ищут на это средства.

Между тем реформа в районе 
начиналась болезненно. В отли-
чие от города, в степной глубин-
ке плотность населения невели-
ка. От райцентра до какого-ни-
будь отдаленного села — 70—80 
километров. Проблема, кстати, 
характерная не только для Сар-
пинского района, но и для всей 
Калмыкии. И это при том, что 
доходы у сельских жителей 
меньше, чем у городских.

— Законодательство жестко 
прописывает правила для реги-
ональных операторов. Они обя-
заны доехать до каждого двора, 
до каждой животноводческой 
стоянки и собрать мусор, — поя-
снила руководитель республи-
канского министерства ЖКХ и 
энергетики Нелли Ткачева.

По началу «мусорная» ре-
форма едва не довела сарпин-
цев до бунта. Это хорошо по-
чувствовал на себе глава райо-
на. 

— Жители района приходили 
в администрацию по 200—300 
человек. Чуть костылем не по-
били. До сих пор сарпинцев 
возмущает, что расценки на 
вывоз мусора формируются не-
зависимо от того, взрослый че-
ловек живет в доме, младенец 
или старик. Еще меня спраши-
вают, почему нельзя считать 
тарифы от подворья. Вот звони-
ла бабушка, рассказывала, что 
прописанные у нее дети сейчас 
живут в Волгограде. «А где я 
возьму 400 рублей, чтобы пла-
тить за них?» — сетует она. Объ-
ясняю, что детям придется вы-
писаться или принести справ-
ку, что они не проживают у ба-
бушки, — описывает ситуацию 
Николай Очиров.

Жителям калмыцких сел 
плата за вывоз мусора действи-
тельно начисляется исходя из 
количества фактически прожи-
вающих, а не прописанных че-
ловек в доме. 

В результате снизили плату 
за вывоз мусора для жителей 
частных домов в сельской 
местности с 81 до 54,36 рубля. 
А для жителей многоквартир-
ных домов — до 58,58 рубля. Не-
дополученные доходы будут 
возмещаться регоператору из 
республиканского бюджета. 

Но житель села СадовоеСар-
пинского района Сергей жалу-
ется, что все равно получается 
дорого . «Со своим мусором я 
сам справлялся всегда бесплат-
но, — сетует он. 

ТЮМЕНЬ

ОТРАБОТАННЫЕ ШИНЫ ПРЕВРАЩАЮТСЯ В БЕНЗИН

ТЕМА Шесть самых интересных способов решения мусорной проблемы в регионах

За чистоту эксперимента

Елена Мационг 

У
ральские ученые 
научились делать из 
мусора бензин. Но-
вую технологию пе-
реработки отходов 
разработали сов-
местно специали-
сты двух универси-
тетов — Тюменского 

индустриального и Уральского 
федерального. 

Суть ее проста: берутся лю-
бые органические твердые бы-
товые отходы — остатки пищи, 
пластика, отработанные шины 
и т.д. — и перерабатываются 
совместно с нефтяными остат-
ками методом коксования (на-
греванием без доступа кисло-
рода). В качестве остатков не-
фти может использоваться гу-
дрон, например. 

Как отмечает один из авто-
ров разработки, завкафедрой 
экономики природопользова-
ния УрФУ профессор Елена 
Магарил, на выходе получа-

ются жидкие продукты, тем-
пература кипения которых та-
кая же, как у фракций прямой 
перегонки нефти, — бензино-
вой, дизельной, мазута. Поэ-
тому из полученного продук-
та в процессе дальнейшей не-
фтепереработки можно в ито-
ге получать бензин, дизель-
ное, котельное топливо, би-
тум.

В итоге и отходы идут в дело, 
и нефть можно экономить, ис-
пользуя органические отходы в 
качестве добавки в составе сы-
рья на нефтеперерабатываю-
щих производствах. 

— Эта технология не требует 
дополнительных затрат энер-
гии — она вырабатывается за 
счет сжигания газа, который 
образуется при коксовании от-
ходов. Кроме того, процесс не 
дает выбросов в окружающую 
среду, — рассказывает Елена 
Магарил. 

Как отмечают ученые, в 
дальнейшем предлагаемый ме-
тод можно использовать для 
переработки не только быто-
вых, но и промышленных орга-
нических отходов. 

Мини-установки по перера-
ботке отходов по новой техно-

логии уже прошли испытание 
на одном из нефтеперерабаты-
вающих предприятий Тюмени. 
При этом ее внедрение в боль-
ших промышленных масшта-
бах существенной перестрой-
ки производства, а значит, и 
больших затрат, не потребует. 
«Нужно просчитывать приме-
нительно к каждому конкрет-
ному нефтеперерабатывающе-
му предприятию», — говорит 
Елена Магарил. 

К слову, как уже писала 
«РГ», полгода назад в Тюмени 
открылся крупнейший в Рос-
сии завод по переработке бы-
товых отходов. Мощности му-
сорного гиганта поражают — 
он способен перерабатывать 
90 тонн отходов в час. И как 
предполагают ученые, если бы 
в регионах мусороперераба-
тывающие заводы работали в 
связке с нефтеперерабатыва-
ющими производствами, мог 
бы получиться хороший тан-
дем, от которого все только 
выиграли. 

А К Ц Е Н Т

Жителей возмущает, что расценки
на вывоз мусора формируются
независимо от того, взрослый человек 
живет в доме, младенец или старик

А К Ц Е Н Т

Мобильная установка выглядит
как небольшой автобус,
где при температуре 1500 градусов
без остатка распадается любой мусор

В ТЕМУ

Ученые из закрытого города 

 Новоуральска Свердловской 

области разработали экологич-

ную мобильную установку по де-

струкции мусора для труднодо-

ступных регионов. Главным 

образом — для Крайнего Севера. 

Внешне она выглядит как не-

большой автобус и может пере-

мещаться от одного населенно-

го пункта к другому. 

В этой установке при температу-

ре 1500 градусов без остатка 

распадается практически любой 

бытовой мусор, включая желез-

ные консервные банки, пище-

вые отходы, стекло и другие про-

дукты, в результате образуется 

энергия, которую можно ис-

пользовать для нужд этих же по-

селений. 

Установкой уже заинтересова-

лись на Ямале, где при больших 

расстояниях и бездорожье 

сбор, доставка и переработка 

мусора обходятся особенно до-

рого.

РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

КАМЕНЬ, НОЖНИЦЫ, БУМАГА — 
СОРТИРУЕТ ДЕТСКИЙ САД

Алена Ларина

На Дону приучать к раздель-
ному сбору мусора решили с 
детского сада. Чтобы потом 
малышня научила своих пап и 
мам, дедушек и бабушек, как 
нужно по правилам сортиро-
вать отходы по разным паке-
там. 

Разноцветные мусорные 
контейнеры для пластиковых 
бутылок и макулатуры сначала 
появились во всех школах горо-
да Азов, а вскоре и в азовских 
детсадах. Причем в сборе втор-
сырья инициаторы прежде все-
го дети, а не взрослые.

— Думали, с появлением на-
копителей в садах и школах 
взрослые вспомнят, как они в 
молодые годы собирали маку-
латуру и металлолом, и это даст 
толчок, но получилось наобо-
рот, — рассказывает автор идеи, 
руководитель общественной 
некоммерческой экологиче-
ской организации «ЭКА-Азов» 
Владимир Калашников.

«Детсадовские» контейнеры 
выглядят нескучно и к тому же 
несут полезную информацию. 
Из рисунков на них ребенок мо-
жет узнать о способах перера-
ботки картона или пластика и 
что в итоге из них может полу-
читься, например одежда или 
игрушки. 

Для родителей на накопите-
ли нанесен штрихкод со ссыл-
кой на электронную карту, на 
которой отмечены пункты раз-
дельного сбора отходов в горо-
де. Приложив к нему мобиль-
ное устройство, можно скачать 
карту.  

За накоплением мусора в 
детсадах и школах следят 
школьные экологические отря-
ды, которые сообщают о напол-

няемости баков возчику втор-
сырья. 

В качестве поощрения за 
раздельный сбор отходов детса-
дам скоро будет выдаваться 
специальный сертификат на 
конкретную сумму. Эти средст-
ва можно будет обналичить в 
одном из магазинов канцеляр-
ских товаров. Например, ку-
пить краски, альбом, пласти-
лин, цветную бумагу для заня-
тий творчеством. 

Дети также собирают 
крышки от пластиковых буты-
лок, помогая городскому об-
ществу по защите бездомных 
животных. Средства от их сда-
чи перечисляются на корм и 
лечение питомцев приюта. За 
два весенних месяца собрали 
почти 300 килограммов, что 
немало, учитывая легкий вес 
одной крышки. Для популяри-
зации идеи в городском парке 
появился арт-объект в виде ба-
рабана с изображением кота. 
Родители, гуляющие с детьми, 
бросают в отверстие барабана 
пластиковые крышки.  

КЕМЕРОВО

СТЕКЛЯШКИН 
С УЛИЦЫ СВОБОДЫ
Юлия Потапова

В Кемерово фирма по сбору и 
переработке стеклотары от-
крыла пункт приема и устано-
вила в одном из городских дво-
ров специальный контейнер. В 
общем объеме отходов столицы 
Кузбасса и Кемеровского райо-
на стекло занимает около 15 
процентов. А времена, когда 
сдать бутылки можно было в 
любом  гастрономе, давно 
прошли. Вот местный предпри-
ниматель Дмитрий Тарханов и 
решил занять свободную биз-
нес-нишу. Летом прошлого года 
арендовал помещение на улице 
Свободы,  купил дробилку 
мощностью до тридцати тонн в 
месяц, создал рабочие места. 
Предприятие назвал коротко и 
ясно — «Стекляшкин».

Бутылки, банки, зеркала, 
оконные, автомобильные и 
прочие стекла у жителей здесь 
принимают по цене от 50 до 70 
копеек за кило в любом виде, 
включая стеклобой. Стекло ос-
вобождают от пластиковых и 
металлических компонентов, 
измельчают и в мешках отгру-
жают на переплавку в Новоси-
бирск. Пока за месяц набирает-
ся около пяти тонн вторсырья, 
используемого в производстве 
стеклотары, стекловаты и сте-
клобетона, а также декоратив-
ной плитки, жидкого стекла и 
прочих материалов. Но весь во-
прос в том, как обеспечить рен-
табельность производства, на-
ладить бесперебойные постав-
ки сырья? Попытки заключить 
договоры с предприятиями об-
щепита и гостиницами успехом 
не увенчались. Как, впрочем, и 
переговоры с представителями 
полигонов ТКО.    

— Я было «закинул удочку» 
на два полигона в Кемерове, что 
куплю стекло, а также макула-
туру в любых объемах, но в от-
вет услышал: «Спасибо, до сви-
дания», — рассказал корреспон-

денту «РГ» Дмитрий Тарханов. 
— И лишь одна из множества 
управляющих компаний Кеме-
рова откликнулась на предло-
жение установить возле мно-
гоквартирных домов отдельные 
контейнеры. К слову, первый и 
пока единственный — возле об-
щежития на проспекте Ленина 
— обошелся нам почти в десять 
тысяч рублей. Мы внесли сто-
процентную предоплату и еще 
полгода ждали, пока его изгото-
вит фирма по выпуску металло-
изделий (ребята были заняты 
более «жирными» заказами). А 
так-то мы готовы собирать сте-
кло хоть в каждом дворе и пла-
тить за него. Приезжать в опре-
деленный срок, взвешивать от-
ходы и перечислять деньги 
жильцам. Может, стоит от-
крыть специальный счет и ак-
кумулируемые на нем средства 
направлять на благоустройство 
своего же двора. 

А не так давно в «Стекляш-
кин» позвонили из админи-
страции не самого процветаю-
щего Кировского района горо-
да: «Выручайте! У нас закрылся 
единственный пункт приема 
стеклотары, не откроете ли вза-
мен свой?». Тогда предприни-
матель, у которого аренда по-
мещения на улице Свободы 
съедает практически весь доход 
от «стекольной» деятельности, 
попросил предоставить ему 
хотя бы подвальчик на льгот-
ных условиях. В ответ пока ти-
шина. 

Дмитрий Тарханов, пред-
приятие которого готово пере-
рабатывать ежемесячно до 60 
тонн стекла, закупить более 
мощную дробилку и оборудова-
ние для производства плитки, 
уверен, что без господдержки 
сегодня не обойтись. Она требу-
ется не только на закупку и 
установку контейнеров, но и на 
открытие пунктов приема и на-
лаживание взаимоотношений с 
мусорными полигонами.  

УФА 

РОБОТ 
НА СЛУЖБЕ
Айгуль Камаева

Третьеклассник Амир Ибраги-
мов создал проект многофун-
кционального робота-уборщи-
ка.

Как рассказала мама маль-
чика Айгуль Ибрагимова, идея 
возникла еще три года назад, 
когда ребенка возмутило, 
сколько мусора оставалось по-
сле туристов. Первый прототип 
робота-мусорщика Амир со-
здал в семь лет. В дальнейшем 
механизм усовершенствовался. 
В итоге после многочисленных 
доработок в основу DustBot лег 
не только конструктор Lego 
Mindstorms, но и датчики 
Arduino и другие многочислен-
ные детали, о которых созда-
тель робота предпочитает не го-
ворить — секрет фирмы. 

— Мой DustBot не простой 
уборщик. С помощью ультраз-
вуковых датчиков он определя-
ет нахождение мусора и соби-
рает его щеткой в специальные 
контейнеры, а затем по мере их 
наполнения разгружает. Дви-
жется робот по определенному 
маршруту, однако человек в 
любое время может его остано-
вить. Для этого нужно устано-
вить специальное приложение 
на смартфон, а можно просто 
выучить определенные голосо-
вые команды, на которые реа-
гирует DustBot, — рассказывает 
Амир.

Важно, что робот питается 
от солнечных батарей: аккуму-
лирует энергию, а в темное вре-
мя суток замедляется, чтобы 
экономить заряд.

Кроме того, Амир установил 
на своей разработке датчики 
температуры, влажности, ана-
лизатор уровня углекислого 
газа в воздухе. Эти данные 
можно передавать на метео-
станцию, а при уборке в поме-
щении отправлять на пульт ди-
спетчера. 

ВОЛОГДА

УСПЕТЬ
ЗА 90 МИНУТ
Светлана Цыганкова

Собирать мусор, оказывается, 
может быть увлекательно и 
азартно. Вологодские студенты 
стали лидерами международно-
го эко-квеста  «Чистые игры». 

В нем участвовало 960 чело-
век, они собрали более 13 тонн 
мусора. Суть игры вот в чем. 
Все участники распределяются 
по командам. Организаторы 
дают им конкретные участки 
для сбора мусора. Это парки, 
скверы, улицы и аллеи, терри-
тории возле домов. На все — 90 
минут. Скупщики «покупают» 
собранный мусор, за это дают 
командам баллы — от одного до 
десяти. Больше всего ценятся 
так называемые артефакты — 
это какие-то необычные вещи 
(например диван или кресло), 
которые удастся отыскать и 
продать подороже, сочинив 
историю. Победителем счита-
ется команда, заработавшая 
больше всего баллов и собрав-
шая наибольшее количество 
мусора. Процесс скупки мусора 
отслеживали через специаль-
ное мобильное приложение. В 
режиме онлайн оно позволяло 
контролировать ход состяза-
ния на разных площадках. 

Самые необычные находки 
попались в руки волонтеров на 
берегу реки Содемы и на улице 
Псковской. Например, фураж-
ка офицера погранвойск НКВД 
образца 1935 года. За эти арте-
факты участникам экоквеста 
начислили наивысший балл.

Как отметили организаторы, 
если бы не экоквест, не удалось 
бы собрать такого количества 
участников в субботнике. 

Проводник «мусорной реформы» Российский экологический оператор (РЭО) проверит схемы обращения с ТКО в регионах до 1 ноября этого года. На территориях уже сейчас готовы 
поделиться опытом и предложить свои разработки, как превратить отходы в ценный ресурс. Так, в Нижнем Тагиле собирают почти со всей Свердловской области отработавшие свой 
век шины, перерабатывают их в порошок. А в Челябинской области из него делают отличное покрытие для детских площадок. 

Прототип робота-мусорщика Амир 
создал в семь лет.

Жители Калмыкии взглянули на мусорную реформу под новым ракурсом. Сарпинцы надеются, что переработка 
поможет снизить расходы на оплату за вывоз ТКО.

«Детсадовские» контейнеры выгля-
дят нескучно и к тому же несут 
полезную информацию.
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В парке установи-
ли арт-объект 
в виде кота. Дети, 
гуляющие c роди-
телями,  «кормят» 
его отходами 
из  пластика
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ПРИЛАВОК Минсельхоз 
опроверг возможность 
дефицита рыбы из-за 
требований техрегламента  

Рыбный путь

Евгений Гайва

Выполнение техрегламента ЕАЭС «О безопасности 
рыбы и рыбной продукции» защитит покупателей от 
паразитов в рыбе и не создаст сложностей поставщи-
кам, рассказали «РГ» в минсельхозе. Нормы вступили 
в силу еще в 2017 году, но переполох на рыбном рынке 
вызвали только сейчас. «Когда техрегламент вступал в 
силу с 1 сентября 2017 года, было изменено лишь одно 
слово. Если раньше был запрет на наличие в рыбе ви-
димых живых паразитов, то сейчас запрет на парази-
тов видимых», — пояснил «РГ» исполнительный дирек-
тор «Рыбного союза» Сергей Гудков. Убрали слово 
«живых», а для отрасли это может иметь серьезные по-
следствия, считает он.

По новым критериям задерживать рыбу начали уже 
в 2018-м, но это были небольшие партии, и у постав-
щиков не возникало особых проблем. А сейчас пошли 
задержания крупных партий по несколько тысяч тонн, 
отмечает Гудков. Паразитами, по его словам, поражено 
около половины всей рыбы в зависимости от биологи-
ческого вида, среды обитания, сезона. «Если задержи-
вать все партии с паразитами, мы очень скоро увидим 
тотальный дефицит рыбы», — предупреждает он. Рыбо-
промышленники предлагают вновь вернуть слово 
«живые» в техрегламент, хотя и признают, что проце-
дура может затянуться на годы. 

Эта проблема обсуждалась в Евразийской экономи-
ческой комиссии, сообщили в минсельхозе. Акты 
ЕАЭС содержат достаточные нормы для контроля про-
дукции по паразитологическим показателям, но без 
необоснованных барьеров для торговли и  переработ-
ки, подчеркнули в ведомстве. Внешне может казаться, 
что паразиты мертвы и не представляют угрозы, но на 
деле, попав в благоприятную среду, начнут размно-
жаться, добавляют в Россельхознадзоре.

Техрегламент не допускает реализации рыбной 
продукции, части которой поражены видимыми пара-
зитами. «Пункт подразумевает только реализацию пи-
щевой рыбной продукции конечным потребителям в 
розничной торговле и отсутствие паразитов, видимых 
невооруженным глазом, без применения технических 
средств», — разъяснили в минсельхозе. Так что никаких 
предпосылок для возникновения дефицита рыбы из-за 
техрегламента нет, заверяют в ведомстве.

Чтобы не возникало проблем с ветеринарными 
службами, контролирующими качество сырья, рыбо-
промышленники должны удалять и утилизировать по-
раженные паразитами части рыбы, а также обеззаражи-
вать рыбу с живыми паразитами. Требования рыбопро-
мышленники в целом выполняют. По данным Россель-
хознадзора, с начала этого года из всей проверенной в 
лабораториях рыбы допустимый уровень заражения 
паразитами был выявлен только в 1,2% случаях. 

РЕСУРСЫ Утверждены 
правила компенсационного 
лесовосстановления

Лопата вместо 
топора

Елена Березина

Правительство утвердило правила восстановления ле-
сов для компенсации их вырубки. Правила требуют, 
чтобы лесовосстановление проводилось в соответст-
вии с Лесным кодексом согласно проектам лесовосста-
новления или лесоразведения на землях, предназна-
ченных для искусственного или комбинированного ле-
совосстановления и лесоразведения. К таким землям, 
в частности, относятся вырубки, гари, пустыри и про-
галины.

Региональные власти на своих сайтах должны раз-
мещать информацию об участках, пригодных для со-
здания «компенсационных» лесов, то есть о фонде ле-
совосстановления 
(лесоразведения) в 
регионе, а также 
данные о местах 
приобретения са-
женцев и сеянцев 
для восстанови-
тельных работ. 

«Лица, которые 
вырубают леса при 
разработке место-
рождений полезных 
ископаемых, строи-
тельстве трубопроводов, автомобильных дорог, линий 
электропередачи или ходатайствуют о переводе зе-
мель лесного фонда в земли иных категорий, сами вы-
бирают участки для создания «компенсационных» ле-
сов. При этом лесовосстановление или лесоразведение 
должно быть выполнено в течение одного года после 
рубки лесных насаждений или перевода земель лесно-
го фонда на площади равной площади лесов вырублен-
ных или выведенных из состава лесного фонда», — поя-
снил директор департамента государственной полити-
ки и регулирования в области лесных ресурсов Мин-
природы России Андрей Грибенников.

Ответственный орган будет проводить прием и 
оценку работ, а в случае их непринятия лесовосстанов-
ление должно быть проведено повторно. Реализация 
положений постановления послужит достижению 
цели сохранения лесов и созданию благоприятной 
окружающей среды, при этом не будет препятствовать 
строительству объектов промышленности и развитию 
экономики, считают в минприроды.

Ежегодные сплошные рубки по стране превышают 
миллион гектаров леса. При заготовке древесины лесо-
восстановление было обязательно давно, с 2019 года 
оно стало обязательным и для вырубок при строитель-
стве дорог, трубопроводов или линий электропереда-
чи, переводе земель лесного фонда в иные категории. 

Ежегодные 
сплошные рубки 
по стране превы-
шают миллион 
гектаров леса

АРБИТРАЖ Глава департамента минэкономразвития — об исках в ВТО

Дела на миллион
Игорь Зубков 

Р
оссия одержала пер-
вые победы во Всемир-
ной торговой органи-
зации, причем послед-
няя — в споре об укра-
инском транзите — мо-
жет поколебать усто-
явшиеся в мире пред-
ставления о методах 

торговых войн. 
О перспективах дел с участи-

ем России в ВТО и о том, чем мо-
жет разрешиться кризис систе-
мы рассмотрения споров, кото-
рая к концу года может быть па-
рализована из-за США, в ин-
тервью «РГ» рассказала дирек-
тор Департамента торговых пе-
реговоров минэкономразвития 
Екатерина Майорова. 

Минэкономразвития заявля-
ло, что победа в споре с Украи-
ной по транзиту украинских 
грузов поможет в другом споре 
— с США о пошлинах на сталь 
и алюминий. Почему?  

ЕКАТЕРИНА МАЙОРОВА: На протяже-
нии долгих лет многие члены 
ГАТТ/ВТО активно защищали 
позицию, что арбитры решения 
по мерам, принимаемым по соо-
бражениям национальной без-
опасности, выносить не уполно-
мочены. Так считали и мы, и 
американцы. Однако в нашем 
споре с Украиной арбитры при-
няли иное решение — XXI статья 
ГАТТ об ограничениях по соо-
бражениям национальной без-
опасности является неотдели-
мой частью Соглашения ВТО, и 
в ее отношении в полном объе-
ме применяются правила и про-
цедура разрешения споров. Это 
решение повышает наши шансы 
в споре по американским пош-
линам на сталь и алюминий.

Также с этой точки зрения 
полезным станет решение о 
том, что право членов ВТО при-
менять торговые ограничения 
по соображениям безопасности 
не является абсолютным. Тако-
го рода ограничения могут, по 
мнению арбитров, применять-
ся только в случаях, которые 
предусмотрены статьей XXI, на-
пример, при чрезвычайных об-
стоятельствах в международ-
ных отношениях. И если мы пе-
рекладываем это решение на 
сюжет с американскими пошли-
нами, возникает очень большой 
вопрос, каким образом США 
смогут доказать, что у них су-
ществуют чрезвычайные обсто-
ятельства в отношениях со все-
ми теми странами, товары кото-
рых попали под дополнитель-
ные пошлины, — например, со 
странами ЕС, Японией, Кана-
дой.

У них из-за импорта погибало 
собственное производство.

Е К АТ Е Р И Н А  М А Й О Р О В А : Для таких 
случаев у ВТО есть много рецеп-
тов — специальные защитные 
меры, компенсационные меры, 
антидемпинговые меры, и это 
ровно те меры, которые приме-
няют все остальные члены этой 
организации, включая и нас, 
если рост импорта угрожает 
собственной промышленности. 
Поэтому мы и интерпретирова-
ли американские пошлины как 
классическую специальную за-
щитную меру, при введении ко-
торой были допущены многочи-
сленные нарушения правил 
ВТО: например, не было фор-
матного расследования усло-
вий торговли и ее влияния на 
отечественное производство, не 
всегда был доказан рост импор-
та и связанный с ним ущерб или 
угроза ущерба. На этих основа-
ниях мы начали спор в ВТО про-
тив США. Но американцы сказа-

ли: нет, это ни в коем случае не 
спецзащитные меры, это мера, 
принятая по соображениям без-
опасности. 

Не получится, что из-за того, 
что ВТО взялась трактовать 
норму о национальной безопа-
сности, откроются споры по 
санкциям, которые до сих пор 
так и не перенесены в ВТО? 

ЕКАТЕРИНА МАЙОРОВА: Если я пра-
вильно понимаю, украинцы 
восприняли результат спора по 
транзиту таким образом, что их 
санкционные меры точно так же 
защищены нормами ВТО, как и 
российские контрмеры. Имен-
но так украинская межведомст-
венная рабочая группа объя-
снила отказ от апелляции. 

В этом смысле решение ВТО 
добавило правовой определен-
ности, однако окончательно 
проблемы не решила.

Иски России и других стран, 
оспоривших в ВТО американ-
ские пошлины на сталь и алю-
миний, вышли на рассмотре-
ние практически синхронно. 
Обсуждается ли их объедине-
ние в один коллективный иск? 

ЕКАТЕРИНА МАЙОРОВА: Решения о 
том, что эти кейсы объединяют-
ся в один, нет, хотя теоретиче-
ски такой сценарий был возмо-
жен. На практике проблема ре-
шена тем, что состав арбитров 
по всем этим спорам одинако-
вый — чтобы избежать противо-
речащих друг другу решений. 
Формально график у каждого 
спора индивидуальный, но все 
стадии мы будем проходить 
примерно в одно и то же время. 
И одни и те же люди будут выно-
сить решение. Мы ожидаем его 
не раньше следующего года.

Но к этому времени система 
рассмотрения споров в ВТО 

может быть парализована: в 
этом году Апелляционный ор-
ган организации лишится 
кворума, потому что назна-
чение арбитров заблокирова-
ла администрация Трампа. 
Ей не нужна ВТО? 

ЕКАТЕРИНА МАЙОРОВА: Блокировать 
выбор арбитров они начали за-
долго до прихода Трампа, дру-
гое дело, что эта история крити-
ческой фазы достигла сейчас. 

Наверное, США все-таки за-
интересованы в ВТО, иначе они 
бы все-таки из организации выш-
ли. В текущей работе в Женеве 
мы видим, что американцы инве-
стируют в процесс совершенст-
вования ВТО, четко говорят, что 
именно им не по душе и что хотят 
изменить. В некоторых случаях 
их претензии к системе вполне 
резонны. Но применительно к 
системе разрешения споров они 
используют первобытные мето-
ды достижения своих целей и, 
скорее всего, так и останутся в 
оппозиции ко всему остальному 
миру. Кому станет легче от того, 
что система апелляции переста-
нет работать — неясно. Тем более 
что США и сами являются актив-
ным пользователем системы раз-
решения споров ВТО.

В чем причина этого кризиса? 
И каким может быть выход?

ЕКАТЕРИНА МАЙОРОВА: С развитием 
системы ВТО члены все больше 

и больше начали прибегать к 
механизму апелляций. Причем 
часто бывает, что решение тре-
тейской группы оспаривается 
не только «проигравшей сторо-
ной» — обе стороны подают 
апелляции. Количество апелля-
ций увеличивается с каждым го-
дом. Это повлекло серьезное 
увеличение нагрузки и на сам 
орган, и на его секретариат. Как 
следствие, началось затягивать-

ся рассмотрение споров, что и 
является одной из претензий 
США к деятельности Апелляци-
онного органа — США пытаются 
заставить его выносить реше-
ния в отведенные 90 дней. Хотя 
во многом задержки связаны не 
с медлительностью Апелляци-
онного органа, а с тем, что сами 
члены организации увеличива-
ют объем его работы.

Разные члены ВТО вбрасыва-
ли на женевской площадке пе-
реговорные предложения по 
тому, как можно было бы моди-
фицировать систему разреше-
ния споров, чтобы американцы 
сняли свой «блок» с выбора ар-
битров. Но, судя по реакции 
США, они никакие переговоры 
по текстам вести сейчас не на-
мерены. Сейчас все осознают, 
что надо искать какие-то аль-
тернативы Апелляционному ор-
гану. Первый шаг, пока неси-
стемный, сделан — Тайвань и Ин-
донезия в начале инициирован-
ного недавно спора договори-
лись, что им апелляционная 
фраза не нужна, то есть спор за-
вершится принятием решения 
третейской группы. Они пони-
мают, что когда закончится 
фаза третейского разбиратель-
ства, Апелляционный орган, 
скорее всего, будет уже оконча-
тельно мертв. 

Еще один вариант заложен в 
самой Договоренности о проце-
дурах разрешения споров ВТО — 
это возможность альтернатив-
ного разбирательства, то есть 
стороны могут договориться, 

что переносят апелляцию в не-
кий иной арбитраж. Этой пра-
вовой основой можно восполь-
зоваться, чтобы договориться о 
работе Апелляционного органа 
независимо от мнения и дейст-
вий США. Грубо говоря, весь 
остальной мир — «ВТО минус 
США» — на основании соответ-
ствующей статьи Договоренно-
сти о процедурах разрешения 
споров может решить, что Апел-
ляционный орган продолжит 
функционировать, несмотря на 
позицию американцев. 

Вы примеряли эти изменения 
на споры с участием России? 

ЕКАТЕРИНА МАЙОРОВА: У нас пока не 
стоит так остро вопрос об этом. Я 
боюсь, что первый случай, когда 
нам придется думать о каких-то 
альтернативных вариантах, это 
как раз спор с США по пошли-
нам. Хронологически это, навер-
ное, первый спор, который дол-
жен закончиться тогда, когда бу-
дет не к кому апеллировать. 

В ноябре вновь учреждена тре-
тейская группа по спору о рос-
сийском запрете на импорт 
свинины из Евросоюза, кото-
рый настаивает, что Россия 

не исполнила решение арби-
тров, и требует компенсаций 
на 1,39 миллиарда евро в год. 
Удастся ли добиться сниже-
ния этой суммы и в какой 
форме она будет выплачена?

ЕКАТЕРИНА МАЙОРОВА: Это не прямая 
денежная компенсация, мы не 
будем что-то платить. Тут все 
очень похоже на историю с ба-
лансирующими мерами России 
в ответ на американские пошли-
ны на сталь и алюминий: мы по-
считали ущерб наших экспорте-
ров и ввели эквивалентное огра-
ничение на импорт из США. Так 
и европейцы могут приостано-
вить свои обязательства, свои 
уступки в отношении россий-
ских товаров на сумму, эквива-
лентную понесенному ими 
ущербу, который должен быть 
признан органом по разреше-
нию споров. 

Но европейцам на этом пути 
нужно будет пройти два этапа. 
Во-первых, доказать, что Россия 
не выполнила решение суда 
ВТО. И бремя доказательств на 
них лежит, мы считаем, что ре-
шение выполнили. Если ЕС с 
этой задачей справится, дальше 
обсудим сумму ущерба. Я ду-
маю, что 1,4 миллиарда — это ка-
кие-то фантастические цифры. 

В 2018 году РФ выиграла спор 
по энергокорректировкам, ко-
торые применяла Украина 
при антидемпинговых рассле-
дованиях. Есть ли движение 
по такому же спору с ЕС? 

ЕКАТЕРИНА МАЙОРОВА: Мы сначала 
немного притормозили его рас-
смотрение, ожидая решение по 
спору с Украиной. Украинское 
правительство как будто под ко-
пирку переписало антидемпин-
говое законодательство ЕС. Как 
было этим не воспользоваться? 
Решение по спору с ЕС, надеюсь, 
будет в первом квартале 2020 
года.

Если и этот спор разрешится 
в пользу России, какие это бу-
дет иметь последствия?

ЕКАТЕРИНА МАЙОРОВА: Мы рассчи-
тываем, что применение энер-
гокорректировок будет призна-
но незаконным, а те антидем-
пинговые меры, в которых они 
использовались, будут отмене-
ны или скорректированы. Их 
довольно много, но больше все-
го на слуху, конечно же, меры в 
отношении российского нитра-
та аммония, экспорт которого в 
Евросоюз сталкивается с дис-
криминационными ограниче-
ниями в общей сложности уже 
больше четверти века. 

Американцы не снимают блок 
с выбора арбитров, и к концу года 
в ВТО будет не к кому апеллировать.

А К Ц Е Н Т

Иски России и других стран к США 
по пошлинам на сталь вылились
в коллективный спор: решения примут 
одни и те же арбитры в одно и то же время

РОССИЯ ПЕРЕСТАЛА ДОВЕРЯТЬ ИНОСТРАННЫМ 
ЮРИСТАМ СПОРЫ В ВТО

Сколько еще ограничений может вылиться в новые споры в ВТО с участи-
ем России?
Майорова | Сейчас в пяти спорах мы выступаем истцами, в четырех — 

ответчиками. Еще несколько споров заморожены, то есть формально 

не прекращены, но вряд ли продвинутся в ближайшее время, потому 

что либо оспариваемая мера изменилась, либо достигнута какая-то 

договоренность. Девять споров в активной стадии — это довольно 

много, тем более что мы совершенно осознанно стараемся эти споры 

вести без привлечения внешних консультантов и юридических фирм.

Против США и ЕС вы ведете дела своими силами? Выглядит рискованно, 
учитывая, что они сами вырабатывали правила ВТО и как никто другой зна-
ют, что стоит за каждой формулировкой.
Майорова | Это наш осознанный выбор, мы стремимся наработать 

собственную экспертизу. По многим спорам мы уже добивались по-

беды собственными силами, как в случае со спорами против Украи-

ны по транзиту и железнодорожным вагонам. Это только наши побе-

ды. Нам помогают Центр экспертизы по вопросам ВТО, коллеги из 

других ведомств, из нашего представительства при ВТО.

С Украиной ясно, она в ВТО немногим дольше России.
Майорова | Они-то пользовались услугами ведущих иностранных 

юридических фирм. 

Учитывая наш настрой максимально много делать самостоятельно и те 

досье, которые уже в работе, мне кажется, нам за количеством начатых 

споров гнаться не надо. По всем значимым ограничениям мы видим еще 

возможность досудебных решений. Кроме того, в очень многих барье-

рах, с которыми сталкиваются экспортеры, нарушений правил ВТО нет, 

они вполне легальны.
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ФИНАНСЫ Вырос средний 
размер ссуды на автомобили

Кредит набирает 
скорость

Юлия Кривошапко

Рост цен на автомобили за-
ставляет граждан занимать 
все больше денег у банков на 
покупку машин. Средний раз-
мер автокредита в России за 
первые три месяца 2019 года 
прибавил 8,1 процента (или 
56,7 тысячи рублей), достиг-
нув 756,2 тысячи рублей. Та-
кие данные приводятся в но-
вом исследовании Националь-
ного бюро кредитных историй 
(НБКИ).

Самая заметная динамика 
роста среднего размера авто-
кредита в I квартале 2019 года 
по сравнению с аналогичным 
периодом 2018 года (среди 30 
регионов — лидеров по объе-
мам этого вида кредитования) 
продемонстрирована в Став-
ропольском крае (+20,2%), 
Ульяновской области 

(+17,8%), Татарстане 
(+15,8%), а также в Рязанской 
(+14,9%) и Саратовской 
(+13,4%) областях. 

Одна из основных причин 
увеличения среднего размера 
автокредита — рост цен на им-
портные автомобили, прио-
бретаемые на заемные средст-
ва, отмечает директор по мар-
кетингу НБКИ Алексей Вол-
ков. Также, по его мнению, на 
ситуацию влияет приостанов-
ка госпрограмм льготного кре-
дитования. «Свой вклад вно-
сит и значительное улучшение 
процедуры управления кре-
дитными рисками со стороны 
банков. В последнее время они 
стараются кредитовать пре-
жде всего тех граждан, чья кре-
дитная история не вызывает у 
них вопросов и чьи доходы на-
ходятся на стабильном уров-
не», — добавляет Волков. 

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Г
О

Р
Ь

 З
У

Б
К

О
В

Рыбу с паразитами не пускают на прилавки.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



12 Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 мая 2019
вторник №101 (7859)

Наука FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РАКУРС Через три года 
электромобиль будет 
дешевле обычного авто

Чистый 
и выгодный

Юрий Медведев 

По оценкам экспертов, 2022 год будет переломным для 
электромобилей. Они начнут интенсивно вытеснять 
автомобили с двигателями внутреннего сгорания. От-
куда такой оптимизм? Десять лет назад, говорят энту-
зиасты этой машины, мало кто мог бы предсказать 
стремительный рост индустрии электромобилей. 
В 2010 году их было всего около 12 тысяч, а сегодня 
уже пять миллионов. Пессимисты возражают, что это 
лишь несколько процентов от общего числа продаж ав-
томобилей. А главное, что электромобили активно 
поддерживаются правительствами многих стран, ко-
торые выделяют на них субсидии, предоставляют раз-
личные преференции. Как только такое поощрение за-
кончится, электромобиль останется экзотикой. Ведь 
он намного дороже обычного авто. 

Но ситуация быстро меняется. Если еще в 2017 году 
полагали, что электромобили станут дешевле автомо-
билей с ДВС не раньше 2026 года, то в прошлом году 
оценка сместилась к 2024 году, а в этом — к 2022 году. 
Причина в цене самого дорогого элемента электромо-
биля — литий-ионного аккумулятора. Если несколько 
лет назад их стоимость доходила до половины стоимо-
сти машины, то сегодня она упала до 33 процентов, а к 
2025 году снизится до 20 процентов. Кроме того, эк-
сперты уверены, что совершенствование аккумулято-
ров приведет к увеличению дальности пробега элек-
тромобилей. Так что уже в самом ближайшем будущем 
этот экологический транспорт должен, наконец, обес-
печить чистый воздух в мегаполисах планеты. Во вся-
ком случае, оптимисты в этом уверены. 

КСТАТИ

В Амстердаме введут полный запрет на автомобили на дизе-

ле и бензине.

Ограничения будут вводиться постепенно, первые начнут 

действовать уже на следующий год.

АСТРОНОМИЯ Плутон
могут вернуть
в семью планет

Девятой будет? 

Сергей Деменко

На сайте философского общества Вашингтона прош-
ло голосование о дальнейшей судьбе Плутона, исклю-
ченного в свое время из семейства планет. Результаты 
показали, что 130 человек высказались за возвраще-
ние Плутону статуса планеты, «против» всего 30 го-
лосов. Отметим, что это голосование было «спрово-
цировано» неофициальным экспертным обсуждени-
ем планетного статуса Плутона, инициатором кото-
рого стал Алан Стерн — руководитель проекта New 
Horizons («Новые 
горизонты»), мис-
сии, в ходе которой 
в 2015 году был со-
вершен пролет 
мимо Плутона. 

Почему откры-
тый в 1930 году 
американцем Клай-
дом Томбо и много 
лет считавшийся 
планетой Плутон в 
2006 году этого 
статуса лишился? Дело в том, что было открыто сра-
зу несколько небесных тел, похожих на Плутон.  При-
нимать их в семейство планет?  Международный ас-
трономический союз решил иначе. Он дал понятию 
«планета» официальное определение.  Чтобы счи-
таться планетой Солнечной системы, она должна 
удовлетворять трем критериям. Во-первых, обра-
щаться по орбите вокруг Солнца и быть спутником 
нашей звезды, а не одной из планет. Во-вторых, быть 
достаточно массивной и иметь форму, близкую к 
сферической за счет действия своих гравитационных 
сил. В-третьих, расчищать окрестности своей орби-
ты, то есть рядом не должно быть других тел сравни-
мого размера, кроме собственных спутников.  И если 
по двум первым условиям Плутон проходит в плане-
ты, то третье оказалось для него роковым. Конечно, 
Плутон не впечатляет. Состоит в основном из камня 
и льда, но главное — очень мал. Его масса меньше, чем 
у Луны, в 6 раз, а объем — примерно в 3 раза. Диаметр 
составляет 2/3 лунного. В итоге проголосовавшие в 
2006 году астрономы разжаловали Плутон в карли-
ковые планеты, а Солнечная система лишилась своей 
девятой спутницы. Кстати, тогда многие известные 
ученые раскритиковали решение Международного 
астрономическго союза, заявив, что новое определе-
ние «планета» никуда не годится, но их голос не был 
услышан. 

Споры относительно планетного статуса Плутона 
разгорелись с новой силой после того, как космиче-
ский аппарат НАСА New Horizons совершил пролет 
мимо карликовой планеты в 2015 году. Аппарат обна-
ружил огромное количество сюрпризов: высокие 
горы; возможно, подповерхностный океан и тонкую 
«экзосферу», или очень тонкую атмосферу. Учитывая 
все это, а также сложную геологию Плутона, Алан 
Стерн и другие ученые теперь настаивают на возвра-
щении Плутону статуса полноценной планеты. 

ТЕХНОЛОГИЯ Российский нейроинтерфейс превзошел зарубежные аналоги

Мозг взял управление 
на себя

Аркадий Симонов 

У
ниверсальный нейро-
интерфейс, который 
позволяет «прямо из 
м о з га »  ч е л о в е к а 
управлять любыми 
внешними устройст-
вами, имеющими ин-
терфейс взаимодей-
ствия — бытовыми 

приборами, компьютером, экзо-
скелетом, искусственными ор-
ганами чувств, инвалидной ко-
ляской, намерен вывести на 

мировой рынок концерн 
«Автоматика» госкорпо-

рации «Ростех».  Бли-
жайший по харак-

теристикам 
конкурент — 
американ-
ская нейро-

гарнитура — 
стоит пример-

но в 3 раза доро-
же. 

П р и н ц и п 
действия подоб-
ных систем се-
годня хорошо 
известен. На го-
лову человека 
надевается гар-
нитура, которая 
регистрирует 
электроэнце-
фалограмму. 
И по активно-
сти мозга на 

разные внешние 
воздействия можно 

определить его желание. 
Скажем, сидя перед монитором, 
не произнося ни слова, человек 
может написать текст. Для этого 
на экране должны появляться 
буквы, и мозг, выбирая нужную, 
выдает активность, которая ре-
гистрируется на ЭЭГ. Точно так 
же можно управлять разными 
внешними устройствами, на-
пример, включить телевизор, 
управлять экзоскелетом, инва-
лидной коляской и т.д. 

— Подобные эксперименты 
проводятся во многих лабора-
ториях мира, — говорит один из 
авторов разработки замести-
тель генерального директора 
ПАО «ИНЭУМ им. И.С. Брука», 
входящего в концерн «Автома-
тика», Геннадий Знайко. -— Мы 
же, говоря образно, из «сте-
рильных» условий лаборатории 
вывели устройство в жизнь. 

Дело в том, что установлен-
ная на голове человека нейро-
гарнитура — это фактически ан-
тенна, которая ловит весь эфир, 
где множество сильных помех. 
Что естественно, ведь мы живем 
в электронном мире. В то же 
время сигналы, идущие от моз-
га, очень слабые. Как выделить 
их на фоне этого естественного 
шума? Собственно в этом пре-
жде всего и состоит ноу-хау раз-
работки российских специали-
стов. Конечно, суть они не рас-
крывают, упоминают лишь о 
различных фильтрах, о слож-

ном алгоритме обработки сиг-
н а л а .  П о д ч е р к и в а ю т,  ч т о 
устройство можно использо-
вать в любом транспорте, в 
окружении большого количест-
ва передающих устройств, ско-
плении людей и т.д. 

Еще одно достоинство — 
удобство применения. Традици-
онные гарнитуры обычно жест-
кие, плохо прижимаются к голо-

ве, перед установкой их надо 
обязательно смачивать элек-
тропроводящим гелем. Без по-
мощи медсестры тут не обой-
тись. Словом, некомфортно. У 
созданной в «Автоматике» ней-
рогарнитуры сухие электроды, 
они мягкие, любой человек сам 
легко надевает их на голову. 

— Нейрогарнитура крайне 
значима для таких медицин-
ских областей, как нейрофизио-
логия, нейропсихология, невро-
логия. Она может применяться 
для работы с роботизированны-
ми протезами конечностей, в 
системе «умного дома»,  в 
компьютерных играх. Большие 
перспективы мы видим для ис-
следования восприятия и «об-
работки» информации мозгом, 
а также в нейромаркетинге — 
для изучения поведения поку-
пателей», в образовании — се-
годня нейрогарнитура исполь-
зуется для обучения детей осно-
вам нейрофизиологии и робото-
техники, — прокомментировал 
генеральный директор концер-
на «Автоматика» Владимир Ка-
банов.  

СИТУАЦИЯ Арктика и Антарктика могут превратить Землю в парник 

Нагреет холодом  
Юрий Медведев 

И
з Антарктиды приходят 
тревожные новости. На-
пример, перестала суще-

ствовать одна из крупнейших в 
мире колоний императорских 
пингвинов. Она разделились на 
несколько семейств. Более того, 
в последние три года в этой коло-
нии почти не появлялось потом-
ство. Главная причина, по мне-
нию ученых, неблагоприятные 
условия жизни из-за уменьше-
ния ледового покрова континен-
та и раннего начала сезона тая-
ния льдин.

Дальше — больше. Крупней-
ший в Антарктиде шельфовый 
ледник Росса тает быстрее, чем 
ожидалось, из-за сильного на-
грева слоев воды. А недавно на 
континенте произошло знаме-
нательное событие: от ледника 
Ларсена откололся один из са-
мых крупных за всю историю на-
блюдений айсберг площадью 
около пяти тысяч кв. км. В сред-
нем антарктический ледовый 
щит имеет толщину около трех 
километров. Даже если растает 
только часть ледников, уровень 
океана поднимется на десятки 
сантиметров, а то и на метр и 
даже больше. 

Конечно, гигантские айсбер-
ги и раньше откалывались от 
континента. Но отличается ли се-
годняшняя ситуация от предыду-
щих? Оценки показывают, что 
после 1990-х годов шельфовый 
лед стал быстро разрушаться. 
Если к началу 2000-х континент 
терял ежегодно 50 миллиардов 

тонн льда, то в 2018 году — около 
250 миллиардов тонн. Вклад кон-
тинента в рост уровня Мирового 
океана за сорок лет составил по-
рядка полутора сантиметров. 

Сейчас ученые с тревогой 
следят за поведением других ги-
гантских ледников. Скажем, от 
ледника Якобсхавн уже отрыва-
ются айсберги, которые возвы-
шаются над водой почти на 100 
метров, а ведь подводная часть в 
девять раз больше. Пока подъем 
воды из-за таяния Антарктиды 
небольшой, примерно 0,25 сан-
тиметра в год. Но ситуация мо-
жет резко измениться, если тая-
ние доберется до ледника Туйэт-
са. Он способен уже в этом веке 
поднять уровень океана сразу на 
3,5 сантиметра. Что в свою оче-
редь еще больше подхлестнет 
глобальное потепление. 

Не отстает и Арктика, где гло-
бальное потепление шагает удар-
ными темпами. Только за послед-
ние три года побиты многочи-
сленные климатические рекор-
ды, некоторые с ошеломляющим 
скачком. Вот лишь несколько 
цифр. Так, в 2016 году средняя 
температура была на 9 градусов 
больше, чем в 1979 году. За 40 лет 
площадь летнего ледяного по-

крова в Северном Ледовитом 
океане сократилась наполовину, 
а объем морского льда умень-
шился на четверть. А ведь еще не-
давно ученые были уверены, что 
подобное произойдет только к 
середине столетия. Многие спе-
циалисты говорят, что при ны-
нешней скорости климатиче-
ских событий уже в этом столе-
тии мир увидит Северный Ледо-
витый океан вообще без льда. По-
добного не было в течение тыся-
чи лет. А известный климатолог 
профессор Рутгерского универ-
ситета Дженнифер Фрэнсис еще 
«оптимистичнее». Она уверена, 
что океан может освободиться 
ото льда уже к лету 2040 года, то 
есть на 60 лет раньше, чем пред-
полагали еще 10 лет назад. 

Почему же Арктика и Антарк-
тика являются, по мнению уче-
ных, абсолютными лидерами в 
формировании климата? Поче-
му здесь потепление идет осо-
бенно стремительно? Механизм, 
по мнению ученых, примерно та-
кой. Незначительное количество 
тепла расплавляет яркий белый 
лед, отражавший солнечные 
лучи. В итоге открываются боль-
шие темные поверхности океана, 
а он уже наоборот поглощает 

солнечный свет, работая на поте-
пление. Поглощенное тепло про-
должает нагревать лед, он тает, 
открывая новые темные площа-
ди, что дополнительно работает 
на потепление. Вот такая она, по-
ложительная обратная связь. 

Еще один сподвижник поте-
пления в Арктике — вечная мер-
злота. Она оттаивает, выбрасы-
вая в атмосферу огромные коли-
чества углекислоты. Сегодня в 
Арктике его содержание в два 
раза больше, чем в атмосфере. 
Таяние способно освободить 
этого монстра на свободу, что 
многократно усилит процесс по-
тепления. Наблюдая за всеми 
этими «выходками» климата, 
ученые меняют прогнозы буду-
щего, благостные картины сме-
няются трагическими. «Наш 
анализ показывает, что мы при-
ближаемся к порогу, за которым 
открывается прямая дорога к 
«Земле-парнику», — говорит пи-
шет Уилл Стеффен. — На этом 
пути работают законы, на кото-
рые человеку трудно повлиять, и 
этот процесс нельзя обратить 
или хотя бы замедлить происхо-
дящее». 

Но что же делать нам в такой 
ситуации? Прежде всего, по мне-
нию Стеффена, надо как можно 
быстрей осознать, что ситуация 
с климатом стремительно меня-
ется, что она куда тревожней, 
чем представлялось еще не-
сколько лет назад, что Париж-
ское соглашение не даст ожидае-
мого эффекта. Поэтому челове-
честву надо срочно начинать 
действовать. 

В одной из крупнейших в мире колоний императорских пингвинов за последние три года почти не появлялось 
потомство. 

Научиться «слышать» мозг — 
сегодня одна из самых

заманчивых задач науки. 

А К Ц Е Н Т

Северный Ледовитый океан может осво-
бодиться ото льда в 2040 году, на 60 лет 
раньше, чем считалось еще 10 лет назад

Справка «РГ»

В основе нейрокомпьютерного 

интерфейса лежат работы, в 

частности, российских ученых 

И. П. Павлова, П. К. Анохина о 

принципах обратной связи в ре-

гулировании высших приспо-

собительных реакций челове-

ка, а также Н. П. Бехтеревой по 

расшифровке мозговых кодов 

психической деятельности.

ПОИСК 

В Сибири 
открыт новый 
вид насекомого

МИНА 
ДЛЯ ФЛОРЫ
Сергей Деменко 

Коллектив ученых обнаружил 
в Красноярске новый вид мини-
рующей моли-пестрянки — по-
тенциального вредителя ку-
старниковых растений. Откуда 
такое странное название? Дело 
в том, что гусеницы этого вида 
оставляют после себя своео-
бразные повреждения на ли-
стьях — так называемые мины — 
выедают листья изнутри, не по-
вреждая кожицу. Вид развивает-
ся на карагане древовидной — 
кустарниковом растении, из ко-
торого делают живые изгороди 
в сибирских городах.  

Надо отметить, в разных ча-
стях планеты, например, в Ев-
ропе, на Дальнем Востоке, в 
Сибири обитают несколько ви-
дов этого насекомого. Новый 
вариант обнаружен россий-
скими учеными совместно с 
коллегами из Франции и Ита-
лии в красноярском Академго-
родке. Открытие сделано бла-
годаря применению современ-
ных молекулярно-генетиче-
ских методов. Например, для 
насекомых анализ ДНК позво-
ляет выявлять видовую при-
надлежность организма даже 
на стадии личинки или кукол-
ки, которые у близких видов по 
внешнему облику зачастую не 
различаются. 

По словам одного из авторов 
работы кандидата билогиче-
ских наук Натальи Кириченко 
из Института леса им. В.Н. Сука-
чева КНЦ СО РАН, за последние 
пять лет ученые обнаружили 
пять новых видов насекомых: 
три в Сибири и по одному в Япо-
нии и Китае.

Изучение видового разноо-
бразия насекомых региона на 
генетическом уровне, каталоги-
зация и составление ДНК-би-
блиотек позволяют пополнять 
знания о фауне. Это важно для 
раннего обнаружения видов, 
пришедших в Сибирь из других 
регионов и способных причи-
нять вред растениям. Эти от-
крытия говорят о том, что Си-
бирь все еще остается «белым 
пятном» — регионом с недоста-
точно хорошо изученным био-
разнообразием. Он ждет своих  
своих первоткрывателей. Ре-
зультаты исследования опубли-
кованы в журнале ZooKeys. 

ЛАБОРАТОРИЯ 
Волосы 
художника 
помогут 
восстановить 
его облик

НАРИСОВАТЬ 
ДА ВИНЧИ
Юрий Медведев 

Великий Леонардо да Винчи 
оставил много тайн. Одна из са-
мых интригующих — его внеш-
ность. Даже знаменитое изо-
бражение головы старца вызы-
вает споры. Многие ученые 
сомневаются, что это автопор-
трет художника. И вот сейчас 
появился шанс разгадать загад-
ку. Дело в том, что в США, в од-
ной из частных коллекций, най-
дена прядь волос Винчи, кото-
рый умер ровно 500 лет назад.

— Мы планируем провести 
анализ ДНК этой реликвии и 
сравнить его с ДНК живых по-
томков Леонардо от его брата 
Доминика, а также с костями, 
найденными в захоронениях да 
Винчи, — заявил профессор Агне-
зе Сабато. Он рассчитывает, что 
анализ ДНК пряди волос разре-
шит спор по поводу предполага-
емых останков художника, кото-
рые несколько раз перезахора-
нивали. 

Недавно итальянские врачи 
выяснили, великий художник 
скончался от инсульта. Они со-
ставили «дневник жизни Лео-
нардо да Винчи», проанализиро-
вав состояние его здоровья в пе-
риод от 1517 до 1519 года (в 
1519 году он умер в возрасте 67 
лет). Врачи уверены, у да Винчи 
парализовало правую руку, ког-
да ему было 65 лет, тем не менее 
он продолжал писать и рисовать. 
Повторный инсульт, случивший-
ся в 1519 году, стал причиной ги-
бели художника. 

В 2016 году ученые Инсти-
тута Крейга Вентера в Кали-
форнии, которые внесли боль-
шой вклад в расшифровку гено-
ма человека, заявили, что соби-
раются восстановить не только 
«генетический портрет» ху-
дожника, но и черты его внеш-
ности. Материалом стали че-
шуйки кожи и волос, сохранив-
шихся на картинах и записных 
книжках художника. Но выде-
лить из них необходимый гене-
тический материал — большая 
проблема. И вот теперь, полу-
чив в руки прядь волос да Вин-
чи, ученые имеют гораздо боль-
ше шансов на успех. 

Менее чем за десять лет число электромобилей на планете 
выросло в 500 раз, достигнув пяти миллионов. 

Результаты мис-
сии New Horizons 
могут в очередной 
раз изменить
статус Плутона
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Сигналами из мозга человека
можно управлять любыми
бытовыми приборами, компьютером,
экзоскелетом, инвалидной коляской
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Последние исследования россий-

ских ученых выявили неожиданный 

факт:  Евразийская Арктика теряет 

лед быстрее североамериканской. 

То есть потеря льда в разных райо-

нах Арктики идет разными темпами. 

По словам исследователей, это объ-

ясняется сезонностью. Наблюде-

ния показывают, что с 2000-х годов 

в евразийской Арктике ледяной по-

кров сокращается даже зимой, а в 

американской — только летом. Этот 

дисбаланс вызван особенностями 

циркуляции воздушных масс в Ар-

ктическом регионе. Во второй по-

ловине сентября обычно меньше 

всего льда. В это время океан актив-

но накапливает тепло от солнца. Но 

если с полюса или из Гренландии 

приходит холодный воздух, он заби-

рает часть тепла. И наоборот: посту-

пление теплого воздуха с материка 

усиливает нагрев океана.
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ТЕАТР Что скрыто 
за кулисами МДТ?

Классика 
по Додину

Ирина Корнеева

Сегодня Льву Додину 75. Режиссеру, постигшему все 
тайны Чехова и Шекспира, открывшему для театра Ва-
силия Гроссмана, расшифровавшему Брехта, пригла-
сившего в наш век Шиллера и навсегда породнившему 
с нами Федора Абрамова. Человеку, обладающему да-
ром объяснять в театре про время — настоящее, минув-
шее и будущее — так, что его спектакли с неопровержи-
мостью подлинника оказываются зачастую правдивее 
и убедительнее, чем сама жизнь. Мастеру, заражающе-
му уверенностью, что наше счастье — далеко не в на-
шем незнании. И педагогу, меняющему судьбы людей. 
Большинство труппы МДТ составляют ученики Льва 
Додина разных лет. А глаза актеров, прошедших школу 
Додина, отличишь, даже если на каком-то необъясни-
мом вираже судьбы их заносит в сериал, — и даже в по-
тогонных условиях они умудряются существовать по 
высшим, додинским законам правды в искусстве, со 
своим, особым взглядом…

Более того, не только актеров — постоянных зрите-
лей его театра можно узнать на улицах его родного Пе-
тербурга по глазам. Вспоминаю слова его друга, руко-
водителя Центра Бобиньи в Париже Патрика Сомье о 
том, как хороший театр делает человека культурным 
наркоманом и что в театр Додина можно влюбиться 
раз и навсегда, причем с первого взгляда. Под этим 
признанием сегод-
ня готовы будут 
расписаться все, 
кому посчастливи-
лось хоть раз ока-
заться причастным 
к душевно-художе-
ственным открыти-
ям Малого драмати-
ческого театра на 
родной сцене на 
улице Рубинштей-
на. Где Лев Додин 
триумфально по-
ставил почти все 
пьесы Чехова. Увлек 
за собой в миры До-
стоевского и Платонова. Открыл для театра «деревен-
скую прозу» и пронзительную, до слез, до нетеатраль-
ных рыданий и спазмов в горле правду «Братьев и се-
стер» Федора Абрамова. Заставил зазвучать в полную 
силу «Московский хор» Петрушевской и ушел на такие 
глубины Гроссмана, что «Жизнь и судьба» стала и ве-
хой, и судьбой не только для Малого драматического 
театра — для всей театральной страны. К «Гамлету» Лев 
Додин готовился больше тридцати лет, совершив путе-
шествие через «Короля Лира» и «Бесплодные усилия 
любви» в Петербурге, пройдя через «Отелло» Верди во 
Флоренции. И решив взять, в конце концов, в соавторы 
к Шекспиру Саксона Грамматика, Рафаэля Холиншеда 
и Бориса Пастернака, — право редактировать и дописы-
вать «Гамлета» он, пожалуй, единственный заслужил. 

Сегодня театр Додина фактически официально счи-
тается лучшим российским драматическим театром, и 
перечень полученных всех существующих государст-
венных и высших театральных наград — тому подтвер-
ждение, а формулировка, что если у нас вдруг закончат-
ся газ с нефтью, бюджет страны спасут театр Додина, 
балет Эйфмана и оркестр Гергиева, — не театральный 
анекдот. Ведь если существует в театре гамбургский 
суд, то начало своего отсчета сегодня он ведет на улице 
Рубинштейна в Санкт-Петербурге. В Малом драматиче-
ском театре — первом из российских театров, получив-
ших статус «Театр Европы» и постоянную гастрольную 
прописку за рубежом. И единственном на сегодняшний 
момент русском театре, которому на протяжении всей 
театральной эры Льва Додина удается не только глубо-
ко чувствовать и максимально точно передавать мас-
штаб и уровень явлений, но и доказывать — каждый ве-
чер, с каждым третьим звонком и до последнего выхода 
додинских артистов на поклоны, что душа, кажется, 
все-таки существует.

Про людей он знает все. То есть абсолютно. Уверена, 
Лев Додин как на рентгене видит их душу, читает их 
мысли, угадывает желания. А главное — не просто дарит 
иллюзию счастья, — умеет делать в своем театре людей 
счастливыми. Его спектакли — как дефибрилляторы, за-
ставляющие вновь биться сердца. 

Как часто бывает он абсолютно счастлив сам?  

МУЗЫКА Объявлены участники XVI Международного конкурса Чайковского

Сильные духом
Ирина Муравьева

Н
а пресс-конференции, в 
которой приняли учас-
тие вице-премьер прави-

тельства РФ Ольга Голодец, ми-
нистр культуры Владимир Ме-
динский и сопредседатель Кон-
курса Чайковского Валерий 
Гергиев, были объявлены ре-
зультаты отборочного тура, а 
также регламент работы пред-
стоящего конкурса.

По итогам отборочного 
тура, проходившего в этом году 
в видеоформате, жюри XVI Кон-
курса Чайковского выбрало 
231 участника из 954 претен-
дентов для участия в 1-м туре. 
Такое рекордное число конкур-
сантов объясняется в первую 
очередь тем, что в этом году 
была введена в Конкурс Чай-
ковского новая номинация по 
двум специальностям: «Мед-
ные духовые» и «Деревянные 
духовые». Это добавило к стан-
дартному числу участников (по 
25 конкурсантов в инструмен-
тальных номинациях и 60 вока-
листов) еще 95 новых конкур-
сантов-духовиков.

Также было отмечено, что 
жюри на этот раз будет рабо-

тать в одном и том же составе и 
на отборочном, и на конкур-
сных турах. Кроме того, как 
подчеркнул Гергиев, члены 
жюри обязаны присутствовать 
на всех конкурсных турах лич-
но. По прежней практике, учи-
тывая занятость и гастрольные 
графики известных музыкан-
тов, входящих в жюри, допуска-
лось присутствие членов жюри 
на выборочных турах. Практи-
ка эта себя не оправдала, и те-
перь в полном составе жюри бу-
дет присутствовать все 12 дней 
конкурса. В этом году жюри 
возглавили: Денис Мацуев 
(фортепиано), Мартин Энг-
стрём (скрипка), сэр Клайв Гил-
линсон (виолончель), Сара Бил-
лингхёрст-Соломон (сольное 
пение), Денис Буряков (дере-
вянные духовые), Йен Боус-
филд (медные духовые).

Члены жюри уже приступи-
ли к работе, отсмотрев видеома-
териал отборочного тура, а это, 
по словам Гергиева, десятки и 
сотни часов музыки. Теперь, по-
сле открытия конкурса 17 
июня, в Большом зале консерва-
тории начнутся конкурсные 
прослушивания 1-го тура в Мо-
скве («Фортепиано» и «Скрип-

ка») и в Петербурге («Виолон-
чель», «Сольное пение», «Духо-
вые инструменты»). Второй тур 
продлится в зависимости от но-
минаций до 21—25 июня. Резуль-
таты 3-го тура будут объявлены 
по окончании последнего кон-
курсного дня во всех номинаци-
ях — 27 июня в 22.30.

Награждение и концерт лау-
реатов состоится 28 июня в Мо-
скве и впервые пройдет в Кон-
цертном зале «Зарядье», а на 
следующий день Гергиев объя-
вит выбранного им, как предсе-
дателем всех жюри, обладателя 
Гран-при XVI Конкурса Чайков-
ского. Это случится во время 
концерта лауреатов в Петербур-
ге в Мариинском театре-2. 

Также уже известно, где за-
планированы мировые дебюты 
победителей XVI Конкурса Чай-
ковского: на 74-м Международ-
ном фестивале фортепианной 
музыки им. Шопена (9 августа 
2019 года), в Карнеги-холле в 
Нью-Йорке (27 октября 2019 
года) и на фестивале «360 граду-
сов» в Мюнхене (31 января — 2 
февраля 2020 года). В октябре 
лауреатам конкурса предстоит 
масштабный тур по городам 
Японии и Южной Кореи. 

ЭСТРАДА 

Сегодня на 
«Евровидении» 
первый 
полуфинал

ПОЙ  
И НЕ БОЙСЯ
Александр Алексеев

Главный песенный конкурс Ев-
ропы в этом году проходит в Из-
раиле, в Тель-Авиве. О победе 
на сей раз мечтают участники 
из 40 европейских стран и уже 
четыре года как прижившейся  
Австралии. Девиз «Евровиде-
ния» снова изменился: теперь 
звучит как «Мечтай смелее». 
Может, и поэтому накануне 
старта организаторы попроси-
ли каждого участника назвать 
имя своего любимого персона-
жа из киноэпопеи «Игра пре-
столов». Так их настраивают на 
бескомпромиссную борьбу?!
Сергей Лазарев выбрал Джона 
Сноу. Объяснил: «Джон Сноу 
возвращался в «Игры престо-
лов». Вот и я тоже возвраща-
юсь». Ну, уж нам-то не надо на-
поминать. Все помнят: в 2016 
году на «Евровидении» он уже 
побывал и занял 3-е место. 

В воскресенье Сергей Лаза-
рев участвовал в торжествен-
ной церемонии открытия «Ев-
ровидения». Шел по оранжевой 
ковровой дорожке с россий-
ским флагом. До этого признал-
ся журналистам:

— Счастлив представлять 
Россию на конкурсе во второй 
раз. Хочется достойно высту-
пить и сделать все, чтобы побе-
дить!  Тем более что во время 
прогона были устранены все 
технические неточности в сце-
нографии. Например, была от-
корректирована часть декора-
ции с водопадом…

Сергей Лазарев выйдет на 
сцену Expo Tel Aviv во втором 
полуфинале, назначенном на 
16 мая. Под 13-м номером, ко-
торый, как уверял сам артист, 
уже не раз приносил ему удачу. 

Песня Scream, с которой ар-
тист приехал в Тель-Авив, не-
форматная для конкурса. Она 
сложна для вокального испол-
нения, в ней нет моментально 
запоминающегося припева, ко-
торому сразу же хочется подпе-
вать, да и вступление может ко-
му-то показаться затянутым. 
Словом, это не тот праздник 
гламура, кокетства, пикантной 
игривости, которые часто при-
носят победу на «Евровидении» 
в последние годы.

Но зато Сергей Лазарев спо-
собен показать в «Крике» (так 
переводится название) свой 
вокальный дар, артистизм, об-
аяние, глубину погружения в 
материал. Режиссерское, худо-
жественное воплощение номе-
ра оказалось эффектным, креа-
тивным. Это и система слож-
ных видеопроекций, зеркаль-
ных панелей и зрелищный, 
контрастный фон, а поэтому и 
телевизионная «картинка» бу-
дет притягательной, эмоцио-
нальной! Да и шведские бэк-во-
калисты Дженни и Адам тоже 
не подвели.

Неформатность песни, на-
верное, все-таки сказывается. 
Вчера, посмотрев две репети-
ции 41 участника на сцене Expo 
Tel Aviv, букмекеры, неожидан-
но изменили котировки. В тече-
ние двух месяцев они полагали, 
что Сергей Лазарев займет вто-
рое место (вслед за голландцем 
Дунканом Лоуренсом).

Теперь, по мнению букмеке-
ров, список лидеров выглядит 
так: 1. Дункан Лоуренс (по-
прежнему); 2. Джон Лундвик 
(Швеция); 3. Билал Ассани 
(Франция); 4. Сергей Лазарев 
(Россия)…

Наш певец не обращает вни-
мания на досужие прогнозы и 
гадания. Продолжает репети-
ции, причем, не только на сце-
не, но и в студии, в сопровожде-
нии бэк-вокалистов и клавиш-
ника. Время на то, чтобы на-
брать очки у поклонников и 
букмекеров, у него еще есть.  

КИНО 72-й Каннский фестиваль открывается сегодня 
хоррором Джима Джармуша

Зомби начинают 
и выигрывают

Валерий Кичин

К
аннский кинофести-
валь начнется во 
вторник вечером 
конкурсным ужа-
с т и к о м  Д ж и м а 
Джармуша «Мер-
твые не умирают» (у 
нас ему дали еще бо-
лее устрашающее, 

но бессмысленное название 
«Мертвые живые мертвецы»). В 
нем снимались сплошь оскаров-
ские лауреаты и номинанты от 
Тильды Суинтон и Билла Мюр-
рея до Стива Бушеми и Адама 
Драйвера: градус ожиданий вы-
сок, но это явно не кино для не-
рвов щекотанья. Судя по уча-
стию Мюррея, лукавейшего из 
актеров, это ужастик ирониче-
ский. В истории о нашествии зо-
мби на тихий провинциальный 
Сентервилль много забавных 
отсылов к классике жанра, а сам 
Мюррей обещал, что картина 
будет смешной.

Сам фестиваль тоже начина-
ется в атмосфере больших ожи-
даний — правда, скорее тревож-
ных: куда двинется лучший из 
мировых кинофорумов? В 
прошлом году с приходом ново-
го руководства он сдался под на-
пором феминисток и, соблюдая 
гендерное равенство, взял в кон-
курс несколько слабых филь-
мов. Теперь он не стал повторять 
неудачный опыт Берлинале, 
пригласившего в президенты 
жюри экзальтированную Жюль-
ет Бинош, и доверил ключевой 
пост мексиканцу Алехандро 
Гонсалесу Иньярриту. Но в са-
мом жюри постарался соблюсти 
равновесие: 4 знаменитых ме-
сье на 4 не менее знаменитых 

мадам. В афише главного кон-
курса доминирует сильный пол, 
что наверняка вызовет очеред-
ной приступ гнева любителей 
оценивать художественное 
творчество по гендерным при-
знакам. В конкурсе много клас-
сиков и каннских ветеранов — 
Кен Лоуч, Марко Беллоккьо, 
Терренс Малик, Педро Альмодо-

вар, братья Дарденн, Арно Де-
плешен, Абделатиф Кешиш, 
Корнелиу Порумбою,  Пон 
Джун-хо; в последнюю минуту к 
ним присоединился Квентин Та-
рантино, спешивший закончить 
к фестивалю свою картину «Од-
нажды в Голливуде». В какой 
мере будет успешной традици-
онная ставка Канн на открытие 
новых имен — будем судить к фи-
налу, но интригующие ново-
бранцы в программе есть: Мати 
Диоп из Сенегала («Атланти-
ка») — первая в истории черно-
кожая женщина, вступившая в 
состязание за «Золотую пальмо-
вую ветвь», француженки Се-
лин Скьямма с фильмом «Пор-
трет молодой женщины в огне» 
и Жюстин Трие с триллером 
«Соблазн», француз Ладж Ли, 
увеличивший свою короткоме-

тражку «Отверженные» до габа-
ритов полнометражной драмы; 
бразильцы Жулиано Дорнель и 
Клебер Мендонса Фильо с ве-
стерном «Козодои», израильтя-
нин Элиа Сулейман, участво-
вавший в Каннах с короткоме-
тражкой из альманаха «У каждо-
го свое кино», но с полным ме-
тром выступающий здесь впер-

вые — путешествием по миру в 
поисках своей Палестины 
«Должно быть, это рай». Верны 
Канны и своему принципу брать 
в конкурсы только картины для 
кинотеатрального проката — 
продукции Netflix в конкурсах 
по-прежнему нет. Надолго ли 
хватит упорства сопротивлять-
ся течению времени — увидим.

Хотя в главном конкурсе 
наши картины не участвуют, 
присутствие России на фестива-
ле весьма заметно. Вновь в Кан-
нах 27-летний Кантемир Бала-
гов, ученик Александра Сокуро-
ва. Он дебютировал два года на-
зад с драмой «Теснота», полу-
чившей в программе «Особый 
взгляд» приз ФИПРЕССИ, в 
прошлом году был приглашен 
членом жюри этой программы, а 
теперь представил в ней драму 

из послевоенных лет «Дылда». 
Это история двух девушек, в 
1945 году вернувшихся с фронта 
в Ленинград и попытавшихся на-
чать новую, мирную жизнь, 
строить ее на руинах города и 
собственной души. Один из про-
дюсеров картины Александр 
Роднянский признается, что его 
поражает смелость, с которой 
молодой режиссер исследует по-
граничные состояния человека.

В самые последние дни в афи-
ше «Особого взгляда» возникло 
еще одно русское название — 
«Однажды в Трубчевске» Лари-
сы Садиловой, по каннским па-
раметрам компактный (80 ми-
нут) фильм, который тоже вы-
рос из короткометражки. Это 
семейная драма, снятая на 
Брянщине в реальном Трубчевс-
ке с участием его жителей, в ней 
много импровизированных эпи-
зодов. Наконец, в конкурсе сту-
денческих работ Cinefondation — 
получасовая картина «Сложно-
подчиненное» Олеси Яковлевой 
из Петербургского университе-
та кино и телевидения. В «Двух-
недельнике режиссеров» карти-
на Кирилла Михановского «Дай 
мне свободу» с участием Дарьи 
Екамасовой — о судьбе русского 
эмигранта в Милуоки. Замет-
ным событием станет затеян-
ный РОСКИНО в партнерстве со 
Сбербанком мультиформатный 
инклюзивный проект «Киноо-
бразование без границ», цель 
которого — создать благоприят-
ные возможности для того, что-
бы люди с ограниченными воз-
можностями могли реализовать 
свой творческий потенциал. 
Жюри «Особого взгляда» воз-
главит ливанская актриса и ре-
жиссер Надин Лабаки («Капер-

наум»), конкурса короткого ме-
тра и Cinefondation — францу-
женка Клер Дени («Хорошая ра-
бота», «Высшее общество»).

Фестиваль, как всегда, будет 
насыщен событиями и встреча-
ми. В цикле «Рандеву с…» прой-
дут мастер-классы Алена Дело-
на, Сильвестра Сталлоне, Нико-
ласа Виндинга Рефна и китай-
ской звезды Чжан Цзыи, сни-
мавшейся в таких лентах, как 
«Дорога домой» и «Крадущийся 
тигр, затаившийся дракон». По 
красной дорожке фестивально-
го дворца продефилируют Мар-
го Робби, Тильда Суинтон, Анто-
нио Бандерас, Брэд Питт, Лео-
нардо ДиКаприо, Билл Мюррей, 
Аль Пачино, Бен Уишоу, Матти-
ас Шонартс и еще многие свети-
ла киновселенной. Как обычно в 
последнее десятилетие, фести-
валь принимает экстраординар-
ные меры безопасности: дирек-
ция тревожится, что «желтые 
жилеты» не преминут восполь-
зоваться таким средоточием ми-
ровых знаменитостей и прессы 
в небольшом курортном городе, 
чтобы заявить свои требования.

Новых победителей кан-
нских конкурсов объявят на за-
ключительной церемонии 25 
мая; в этот вечер будет показан 
фильм Оливье Накаша и Эрика 
Толедано «Особенные»  — о 
«трудных подростках» с нару-
шениями психики. 

Добро пожаловать в Канны! 
В главном конкурсе наши картины 
не участвуют, но присутствие 
России на фестивале весьма замет-
но — в программе «Особый взгляд».

Члены жюри уже приступили к работе, отсмотрев видеоматериал отбороч-
ного тура, а это, по словам председателя всех жюри Валерия Гергиева, 
десятки и сотни часов музыки. 

А К Ц Е Н Т

Вновь в Каннах 27-летний Кантемир 
Балагов, ученик Александра Сокурова. 
В программе «Особый взгляд» 
он представит драму из послевоенных 
лет «Дылда»

Дословно

Лев Додин о Чехове:
«Прямых ответов на жизненные вопросы мы не даем… 

В определенный момент какая-то пьеса кажется не 

только вечной и сегодняшней, но и твоей. Каждый раз, 

когда имеешь дело с Чеховым, удивляешься, как много 

ему удавалось через себя пропускать. Не формулиро-

вать, не обозначать в сюжете или в словах, а передавать 

через себя то течение настроений, сгусток которых 

собственно и есть его пьесы. Где-то наткнулся на за-

пись в его дневнике, что он в теплом демисезонном 

пальто, в шляпе и с палкой весил всего 72 килограмма. 

Как он был худ! И насколько прозрачен для жизни...

Многое с ним прожито... Мало кто так же, как Чехов, 

ощущал бренность нашей жизни, и с не меньшей силой 

он ощущал необходимость как-то ей противостоять. Я 

не могу сказать, что такую возможность он нашел; и то 

и другое чрезвычайно сближает его с каждым из нас — 

ведь подсознательно это чувствует каждый.

А чем дальше идет жизнь, тем меньше хочется вообще 

формулировать, и если в юности прекрасное русское 

слово «сверхзадача» волновало и взбудораживало, — 

почему ты ставишь спектакль, зачем, то сегодня ника-

ких сверхзадач перед собой не ставишь. С возрастом 

понимаешь, что жизнь ни в какие формулы не уклады-

вается. Можно только что-то предчувствовать…»

Лев Додин умеет подчинять себе время и может позволить 
себе такую роскошь — не зависеть от внешних обстоятельств. 

Сергей Лазарев выйдет на сцену 
во втором полуфинале 16 мая. Под 
13-м номером, который, как уверял 
сам артист, уже не раз приносил 
ему удачу. 

С возрастом 
понимаешь, что 
жизнь ни в какие 
формулы не укла-
дывается. Можно 
только что-то 
предчувствовать…

— Следите за фестивалем 
на сайте 
rg.ru/sujet/6139

— Как Сергей Лазарев готовится 
к конкурсу — подробности 
на сайте 
rg.ru/sujet/6076
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— О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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ПЕРСОНА Ректор МАРХИ Дмитрий Швидковский — о том, как наша жизнь зависит от архитектуры

Деньги или красота?
Игорь Вирабов

К
ак построить лунный 
город и арктический 
поселок? Кто научит 
храмовой архитекту-
ре и сохранит красо-
ту в бетонном мега-
полисе? И почему так 
непросто поступить 
в вуз, где учились не 

только великие архитекторы, 
но и не менее знаменитые Ири-
на Архипова, Андрей Вознесен-
ский, Андрей Макаревич? Об 
этом и не только об этом «РГ» 
расспросила ректора уникаль-
ного Московского архитектур-
ного института Дмитрия Швид-
ковского.

Философы 
космического города

Дмитрий Олегович, на сайте 
Архитектурного института 
нетрудно обнаружить удиви-
тельный конкурс. МАРХИ сов-
местно с НПО им. Лавочкина 
предлагает молодым архи-
текторам в рамках россий-
ской программы по освоению 
Луны, рассчитанной на 2019—
2040 годы, проектировать 
космические «многофункцио-
нальные поселения». Хотите, 
чтобы студенты в облаках 
витали и строили воздушные 
замки?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: Нет, это не 
то что мы какие-то фантазеры. 
Сейчас тенденция вообще в ар-
хитектурных школах — думать 
футуристично. Китайцы, аме-
риканцы тоже строят. Мы даже 
запоздали, но, думаю, быстро их 
догоним. Потому что на самом-
то деле мы занимаемся косми-
ческой архитектурой аж с 1962 
года.

Но это же такое «искусство 
для искусства»? И на Марсе 
будут яблони цвести, и города 
на Луне, наверное, появятся, 
но ведь еще не скоро?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: Нет, это аб-
солютно практические вещи. Я 
объясню. Благодаря отсутствию 
всяких идеологических дисци-
плин мы в свое время сжали 
фундаментальную программу с 
шести до 5 лет бакалавриата, 
после которого выдается ди-
плом, — пожалуйста, иди на 
стройку. Но отучившись еще два 
года в магистратуре, ты по су-
ществу становишься свобод-
ным мыслителем или художни-
ком. Для этого у нас открывает-
ся все больше специальных ка-
федр магистратуры. Например, 
кафедра храмового зодчества. 
Или «фантастическая» кафедра 
архитектуры экстремальных 
сред — Арктики, Антарктики, 
космоса. Надо же людям нор-
мально жить в той же Арктике. 
Там самые большие запасы газа 
и нефти под водой на шельфе. 
Нужны поселения с искусствен-
ной жизненной средой. Освое-
нием этих новых пространств 
мы сейчас стали очень серьезно 
заниматься.

Понятно, Арктика сейчас 
наше все — Россия движется 
туда активно, хотя на нее по-
сматривают косо.

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: Мы подпи-
сали договоры и с комиссией по 
Арктике (в Санкт-Петербурге, 
можно сказать, прямо в Смоль-
ном), и с «Роскосмосом», с НПО 
им. Лавочкина. Но, конечно, для 
нас даже более важно наше по-
стоянное сотрудничество с раз-
личными историческими обще-
ствами, занятыми охраной на-
следия. Мы думаем не только о 
Луне, но еще и о максимальном 
сохранении исторической сре-
ды, где еще что-то осталось. Это 
как раз многим не нравится. 
Про космос — всем нравится, а 
про сохранение истории — не 
очень.

Сейчас вот подготовили про-
ект исторической части Арза-
маса. В силу топографических 
причин (там два холма боль-
ших: на одном стоит город XX 
века, а на другой — город времен 
от Ивана Грозного до конца по-
запрошлого века) можно сохра-
нить полностью древний рус-
ский город, каким он был. Боль-
шой проект, в котором мы при-
нимаем участие, фантастиче-
ской красоты. Может быть, нас 
выкинут из проекта в конце 
концов, но проект, вот он: ог-
ромный туристическо-палом-
нический кластер — Саров, Ди-
веево, Арзамас, там больше со-
тни храмов, несколько мона-
стырей, крепости, памятники 
природы, замечательные дерев-
ни.

Три года назад вы организова-
ли в МАРХИ уникальную ка-
федру храмового зодчества — 
тоже ведь не случайно. А спе-
циалисты, которые проходят 
эту школу, сегодня востребо-
ваны?

Д М И Т Р И Й  Ш В И Д К О В С К И Й :  Вообще 
храмовая архитектура очень во-
стребована. У нас построено 
или восстановлено за тридцать 
лет 40 тысяч храмов…

А кафедра занимается толь-
ко православными храмами?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: Нет, почему 
же, у нас проектируют и мечети. 
Никто не предлагал еще спроек-
тировать синагогу, но обраща-
ются католики, протестанты. 
Хотя, конечно, главным нашим 
партнером в данном случае яв-
ляется православная церковь. 
Вот на днях у нас выступал ми-
трополит Волоколамский Ила-
рион — говорил он именно про 
архитектуру, и в аудитории не 
хватало мест для всех желаю-
щих послушать.

Любой студент сегодня твер-
до знает, что деньги и рынок 

всесильны. Какой же смысл го-
товить в институте, как вы 
говорите, свободных мысли-
телей и художников?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: Это очень 
печально, конечно, что деньги 
слишком часто пока что значат 
больше красоты. Но знаете, у 
нас был главный архитектор 
Академии наук долгие годы — 
Юрий Павлович Платонов. Он 
построил, на мой взгляд, заме-
чательный Музей палеонтоло-
гии. Снаружи ему не дали до-
строить, а внутри все удалось. 
Там есть совершенно замеча-
тельная лестница, где поставле-
ны так зеркала, что возникает 
ощущение — и будущее, и прош-

лое уходят в бесконечность. Вот 
это должно быть символом 
мышления архитектора. Он дол-
жен думать не только о периоде 
жизни на этом участке земли, 
когда на нем были люди, он дол-
жен думать о природе, о лан-
дшафте, о том, что сформирова-
лось, может быть, миллиарды 
лет назад, и о том, что будет 
здесь еще через века. Я абсолют-
но убежден, что такое путеше-
ствие по пространству и време-
ни есть суть мышления архитек-
тора.

А учите ли вы своих «худож-
ников и мыслителей», как, 
например, понравиться за-

казчику? Но не угодит архи-
тектор заказчику — и все, пла-
кали его идеи. А если заказчик 
— далеко не мыслитель? Если 
его волнует не туманное 
прошлое и будущее в зеркале 
Музея палеонтологии, а свой 
маленький интерес?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: Это, конеч-
но, задача сложная, но мы пы-
таемся этому учить, в институ-
те есть специальная кафедра 
менеджмента. Конечно, у нас 
получается, что заказчик как 
бы может все. Нужен закон об 
архитектуре, чтобы действо-
вать в каком-то разумном поле, 
а не на бюрократическом рын-
ке. Но вокруг этого закона 
столько разговоров уже ушло в 
песок, что как-то уже устали и 
говорить. Во многих законах 
европейских стран заказчик, 
кстати, как раз ограничен в 
своих прихотях. Мой приятель-
архитектор в Англии решил по-
строить себе дом. Надеется, что 
согласования займут хотя бы 
года два. Собственный дом, на 
своей земле, он сам архитек-
тор, сам и заказчик, но он дол-
жен доказать, что постройка не 
уродует ландшафт, что это без-
опасно для жизни, что он нико-
му не  мешает… Очень  не-
просто. А у нас, если нельзя, но 
очень хочется, все можно обой-
ти: на то, как говорится, есть 
иные средства. К сожалению. 
Так что сегодня архитектору 
важнее, наверное, не столько 
понравиться заказчику, сколь-
ко воспитать его. Это, пожалуй, 
главная цель архитектора. Если 
не удается найти хорошего за-
казчика, надо попытаться его 
воспитать.

Но тут ведь открывается ог-
ромная социальная проблема 
— воспитание общественных 
вкусов. Не говоря уже, конечно, 
о мозгах. Без умных заказчи-
ков трудно делать города и 
краше, и человеколюбивей?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: Не секрет, 
что гениальная архитектура и 
возникает только тогда, когда 
соединяются способный архи-
тектор и талантливый заказчик. 
Я всю жизнь занимаюсь исто-
рией Екатерины II — вот это был 
заказчик, который понимал все 
и который думал значительно 
дальше архитекторов. Возник 
вопрос: покупать ли римскую 
мозаику для павильона Вечер-
няя зала в Царском селе? И она 
ответила: знаете, для такой 
вещи, которой пользовался 
римский император Клавдий, а 
теперь я, императрица Всерос-
сийская, и которой кто-то будет 
пользоваться еще через две ты-
сячи лет, для такой вещи не жаль 
664 цехинов (золотых монет, хо-
дивших в Венецианской респу-
блике до конца XVIII века. — 
Прим. ред.). Екатерина II была 
заказчиком, который думал о 
будущем. А это, конечно, для ар-
хитектора самый большой пода-
рок.

И все же мудрости одного ру-
ководителя для счастья архи-
тектора, видимо, все-таки 
маловато?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: Конечно, 
качество архитектуры во мно-
гом зависит от состояния эко-
номики. Важно, чтобы эконо-
мика все-таки развивалась бы-
стрее, чтобы сохранялся и 
сильный государственный ин-
терес,  и не менее сильный 
частный интерес: ведь именно 
благодаря многочисленным 
меценатам появились когда-то 
особняки Шехтеля или других 
великих мастеров модерна. И 
те же меценаты Морозовы, Щу-
кины, Рукавишниковы — а они 
в основном были старообряд-
цы — не только покупали Пи-
кассо и Сезанна, но и строили в 
своих особняках старообряд-
ческие молельни в стиле ар-ну-
во.

Типовое проектирование у нас 
ассоциируется с хрущевками, 
а оно, как я узнал из ваших же 
публикаций, появилось еще 
при Александре I. Сегодня вот 
хрущевки стали ругатель-
ным словом, а когда-то были 
счастьем для переселенцев из 
коммуналок. Это ведь закол-
дованный круг. Сегодня новые 
стандарты и новые типовые 
кварталы. На фоне прежних 
пятиэтажек — просто мечта 
поэта. А лет через 10—20 мы 
будем смотреть на них, как 
смотрим сейчас на хрущевки?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: Наши ти-
повые постройки сейчас выш-
ли более-менее на мировой 
уровень. Постройки, а не сре-
да. Среда — это вещь другая, о 
ней разговор особый. Она свя-
зана больше с историей, с при-
родой. Что касается построек, 
мы приблизились к мировым 
трендам усредненной архитек-
туры. Выдающиеся памятники 
современной высокохудожест-
венной, высокотехнологичной 
архитектуры появляются ред-
ко. Но это ведь очень спорная 
вещь — надо понять, что нам 

нужно. Какими мы хотим ви-
деть себя и мир вокруг нас. В 
Музее современного искусства 
в Бильбао представлен Фрэнк 
Гери — там такая консервная 
банка, смятая будто ударами 
стихийных сил. Нужно ли это, 
нам пока неясно.

А наши отечественные стро-
ительно-архитектурные 
традиции не помогут?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: Часто гово-
рится о том, что надо опирать-
ся скорее на наследие русского 
авангарда. Тем более что в бу-
дущем году сто лет ВХУТЕМА-
Су, великой школе, из идей ко-
торой, между прочим, и родил-
ся современный облик мира. 
Позже через немецкий Бауха-
уз, через миграцию профессо-
ров Баухауза в Соединенные 
Штаты уже после войны эти 
идеи распространились повсю-
ду. Но родилось-то все здесь, у 
нас, в определенных историче-
ских условиях, в определенном 
художественном климате, со-
вершенно уникальном, россий-
ском, драматическом. На этом 
невероятном накале чувств — 
Серебряного века, революци-
онных  страстей — и сохрани-
лось в классической науке. Ко-
нечно, эта удивительная смесь 
и сегодня может создать вели-
к о е  н о в о е  а рх и те кт у р н о е 
и с к у с с т в о .  Н о  к а к  э т о 
будет,пока мы ставим многото-
чие.

Выходит, что пока у общест-
ва нет ответов на вопросы 
сущностные — куда мы идем, 
что нам нужно и в чем наша 
вера, и в архитектуре будут 
оставаться многоточия?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: В России 
постоянно эпохи идут на раз-
рыв. И сейчас тоже, мне кажет-
ся, мы, как всегда, разрываемся 
между разными временами — 
между будущим, которое неиз-
вестно, но которое очень хочет-
ся предугадать, и прошлым, 
прежде всего советским. Пока 
те дома, которые строятся, — это 
все-таки во многом результат 
советского мышления. Я бы на-
звал их не типовыми, а новыми 
скучными домами. Вряд ли они 
будут без конца удовлетворять 
публику или девелоперов, или 
кого-то еще.

Не вижу ничего плохого в со-
ветском мышлении, но для со-
здания какой-то новой красоты 
и мышление нужно современ-
ное. Взрывное, новое совсем. 
Мы пытаемся это внушить на-
шим студентам.

И как, успешно?
ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: Знаете, у 
нас все любят на что-нибудь жа-
ловаться, и я не исключение. А 
вот пожаловаться на наших сту-
дентов я не могу. Среди них се-
годня есть не просто очень спо-
собные, у некоторых, мне кажет-
ся, есть задатки по-настоящему 
гениальных архитекторов.

Династии 
и испытатели природы

Кругом все говорят, как моло-
дежь деградирует, как уровень 
абитуриентов упал. А вас по-
слушать — все совсем не так?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: Нет, в чем-
то, конечно, уровень упал, 
просто по работам наших сту-
дентов этого не скажешь. Вот, 
посмотрите, новые врата в Ди-
веево. Вот реконструкция Ар-
замаса. Прекрасные проекты.

Так ведь к вам, говорят, и по-
падают в институт только 
избранные. Правда ли, что для 
того, чтобы поступить к 
вам, нужно готовиться чуть 
ли не с начальной школы?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: С началь-
ной школы не обязательно. Но 
года два готовиться обязатель-
но нужно. У нас целая система 
подготовительных курсов. На 
них учатся около полутора ты-
сяч человек, а взять мы можем 
300. И конкурс у нас из года в 
год стабильный — около семи 
человек на место. Китайцы, 
кстати, готовы были присы-
лать по 400 абитуриентов — у 
них в Пекинский архитектур-
ный конкурс немыслимый, две 
тысячи человек на место. Но 
мы можем взять только десять, 
да и то после года обучения 
русскому языку и рисованию у 
нас.

Без специальной подготовки 
невозможно и русскоязычным 
школьникам. Даже если экзаме-
ны сдашь, потом учиться не 
сможешь. Не умея рисовать осо-

бенным классическим образом, 
не умея чертить, это будет одно 
мучение. Я и сам готовился ког-
да-то три года. И с рисованием у 
меня было плохо, но научили в 
конце концов. Сумел даже — сам 
удивляюсь — довольно прилич-
но нарисовать на экзамене го-
лову Венеры. Видимо, со страху. 
А композиция у меня всегда шла 
очень хорошо.

Ну у вас-то как раз не было, 
видимо, проблемы выбора, вы 
же выросли в семье архитек-
торов?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: У меня про-
блема выбора была, это у моих 
родителей ее не было. Я вообще 
хотел быть историком, в детст-
ве думал — палеонтологом. Но 
меня подвергли самой суровой 
подготовке. С трех лет целена-
правленно возили по архитек-
турным памятникам. Лет с 
восьми папа стал заставлять 
описывать на бумаге свои впе-
чатления от этих поездок. К 
концу школы я уже понимал, 
что деваться некуда. Готовился 
в МАРХИ, как и дети всех на-
ших знакомых архитекторов. 
Мои папа с мамой тоже здесь 
учились. Папа преподавал, но 
только по совместительству, — 
он всю жизнь проработал в Ин-
ституте истории искусств, ны-
нешнем Институте искусст-
вознания. По проекту дедуш-
ки, к примеру, построен банк в 
Новосибирске, там сейчас мэ-

рия находится. Мамин отец, 
Николай Яковлевич Калмыков, 
построил Большой каменный 
мост у Кремля…

Архитектура вообще с древ-
них времен профессия дина-
стическая, семейная. У меня 
сейчас аспиранты и дипломни-
ки, за которыми по 3—4 поколе-
ния выпускников нашего ин-
ститута.

Все-таки зачем столько му-
чений, для чего сегодня сидеть 
над чертежами, выводить 
тушью линии, зачем рисо-
вать классические головы, 
если все это можно заменить 
какой-нибудь компьютерной 
программой?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: Знаете, мне 
страшно повезло, потому что я 
еще застал эпоху, когда в ин-
ституте преподавали предста-
вители настоящего русского 
авангарда. Я учился у Михаила 
Александровича Туркуса, од-
ного из архитекторов, входив-
ших в АСНОВА, Ассоциацию 
новой архитектуры, одно из са-
мых радикальных направле-
ний в архитектуре русского 
авангарда. Он у нас преподавал 
проект и композицию объем-
ного пространства, и это было 
не просто интересно, это было 
упоительно. Он мог целый день 
сидеть с одним студентом над 
одним проектом, передвигая 
три коробочки. И при каждом 
минимальном движении что-
то менялось в пространстве, 
какие-то проявления ритма, 
смещения осей и масс. И эти 
ощущения оставались на всю 
жизнь.

Чувство пропорции — глав-
ное, что нужно архитектору, 
чувство композиции в архи-
тектуре субъективно и лично, 
как и в музыке. И классическо-
му рисованию нужно учиться, 
потому что архитектору нужно 
ставить руки. Даже точнее, не 
руки, а что-то надо поставить в 
глазах, в мышлении. Сначала 
научиться думать самому, а по-
том уже позволить компьюте-
ру думать за тебя.

Вы говорите, что архитекто-
ру, как и композитору, нужно 
ставить руки. А вот великой 
Ирине Архиповой в МАРХИ 
поставили не только руки, но 
и голос. Насколько известно, 
жена выдающегося архитек-
тора Жолтовского, пианист-

ка Ольга Аренская, организо-
вала в институте вокальный 
кружок, куда Архипова и по-
ступила. В итоге среди ее до-
стижений остались не толь-
ко Финансовая академия на 
проспекте Мира, но и ария 
Кармен в Большом театре. 
Поворот судьбы удивитель-
ный.

Д М И Т Р И Й  Ш В И Д К О В С К И Й : А самое 
удивительное, что этот кружок 
до сих пор у нас существует. Он 
существовал и до Архиповой, у 
нас сохраняется хроника этого 
художественного кружка. Ар-
хиповых у нас, конечно, теперь 
не так много, но, может, еще бу-
дут... У нас программа очень 
разнообразная. Архитектур-
ное проектирование, конечно, 
это главное. Но из МАРХИ, ска-
жем, вышли многие выдающи-
еся конструкторы-расчетчики, 
доктора искусствоведения, из-
вестные полиграфисты или ху-
дожники книги, начиная с Сав-
вы Бродского и кончая Ирой 
Тархановой. Наши студенты 
сейчас доминируют в рекламе 
— и уличной, и на телевидении. 
Есть очень самобытная кафе-
дра дизайна, они построили 
себе целый городок на Севере в 
заброшенной деревне, делают 
мебель и стараются исходить в 
своем дизайне из народных мо-
тивов.

Известно, что с МАРХИ связа-
ны имена Пастернаков — 
отец поэта был во ВХУТЕМА-
Се, а брат Бориса Пастерна-
ка, Александр Леонидович, 
преподавал уже в Архитек-
турном. Дальше — и поэт Ан-
дрей Вознесенский, и рок-му-
зыканты: Алексей Романов из 
группы «Воскресение», Андрей 
Макаревич… Нынешние сту-
денты что-нибудь об этом 
знают?

Д М И Т Р И Й  Ш В И Д К О В С К И Й : Да, отец 
Макаревича, кстати, был дру-
гом моих родителей. Не забудь-
те, и кинорежиссер Георгий Да-
нелия закончил наш институт... 
У нас лет 15 существует музей 
со своими фондами, там все это, 
конечно, открыто для всех.

Вы — почетный профессор 
многих мировых университе-
тов, у вас множество званий и 
титулов. Но подскажите — 
грешен, не знаю, — что такое 
Общество испытателей при-
роды, в котором вы тоже со-
стоите?

ДМИТРИЙ ШВИДКОВСКИЙ: Это, между 
прочим, самая старая москов-
ская ученая организация. Поя-
вилась она в 1805 году, по ука-
зу императора Александра I. 
Общество занимается очень 
много, помимо прочего, сада-
ми, и я ведь всю жизнь изучаю 
историю садов. Одно из самых 
популярных мест в Москве — 
на уровне Третьяковки по по-
сещаемости — Аптекарский 
огород на проспекте Мира. 
Первый проект по превраще-
нию его в то, чем он сегодня 
стал, был сделан мной. Испол-
нено, конечно, далеко не все. 
Но там как раз базируется мо-
сковское Общество испытате-
лей природы… И еще, к слову: 
сейчас выходит моя книжка 
«Английская архитектура 
XVI—XVIII веков», где расска-
зано как раз о главных англий-
ских садах.

У вас немало книг, посвящен-
ных вашим любимым евро-
пейским и российским горо-
дам и памятникам архитек-
туры. А можете сказать, ка-
кой в идеале вы хотели видеть 
свою страну, свою Москву?

Д М И Т Р И Й  Ш В И Д К О В С К И Й :  Чего бы 
мне хотелось больше всего — 
вернуться к тому состоянию, 
которое описали Верлен и Кнут 
Гамсун, побывавшие в Москве 
перед самой Первой мировой 
войной. Оба они сходились во 
мнении, что такой красоты го-
рода не видели прежде — сотни 
куполов, золотых или небе-
сной лазури со звездами, дере-
вья в инее. Люди, живущие в та-
кой красоте, неизбежно долж-
ны заниматься творчеством, и 
это должно у них хорошо полу-
чаться. Чем красивей будет ар-
хитектура, тем ярче жизнь, 
ярче творчество во всех облас-
тях — вот я о чем. Это однознач-
ная закономерность. Среда об-
учает нас лучше, чем самая 
прилежная школа. 

Ирина Архипова после МАРХИ стала 
звездой мировой оперы.

Среди достижений Ирины Архиповой не только Кармен на сцене Большого 
театра, но и построенная по ее проекту в Москве Финансовая академия.

Шлюз № 4 на канале Москва — Волга построен по про-
екту Александра Пастернака.

Два брата — Борис и Александр Пастернаки. Один станет 
известным поэтом, другой — преподавателем МАРХИ.

Дипломным проектом в МАРХИ у Вознесенского стал 
футуристический павильон строительной выставки.

1950-е. Будущий поэт Андрей Вознесенский на этюдах в 
МАРХИ со своей сокурсницей Кариной Красильниковой.

Ректор Дмитрий Швидковский в своем кабинете в МАРХИ: «Знаете, мне страшно повезло, потому что я еще застал 
эпоху, когда в институте  преподавали представители настоящего русского авангарда».

А К Ц Е Н Т

Конкурс у нас стабильный из года в год, 
около семи человек на место. 
На подготовительные курсы ходит 
около 1500, но принять мы можем 
только 300 человек
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Справка«РГ»

МАРХИ — Московский архитектурный институт — родился, согла-

сно тогдашним декретам, в 1933 году. И все-таки ему в этом году ис-

полняется два с половиной века. Уникальный вуз, как главный хра-

нитель российских архитектурных традиций, ведет 250-летнюю 

историю от самой первой спецшколы, созданной при Елизавете 

Петровне в 1749 году князем Дмитрием Ухтомским.

С 2007 года возглавляет МАРХИ ректор Дмитрий Швидковский. До-

ктор искусствоведения, вице-президент Российской академии ху-

дожеств, заслуженный деятель искусств РФ, член Лондонского Об-

щества древностей (старейшей английской академии), Европей-

ской академии наук и искусств в Зальцбурге.

Кстати, 14 мая Дмитрий Олегович празднует свое 60-летие, с чем 

мы его тоже поздравляем.
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БИЧ-ВОЛЕЙ Наши пары 
готовятся к домашнему 
чемпионату Европы

Песочек 
на прогреве

Илья Трисвятский

Чисто российским финалом завершился очередной 
этап «Мирового тура» 2018/19 по пляжному волейбо-
лу на вьетнамском острове Туан Чау. В решающем мат-
че Ксения Дабижа и Дарья Рудых переиграли Алексан-
дру Моисееву и Екатерину Сырцеву — 21:16, 21:16.

2019-й — особенный год для наших мастеров бич-во-
лея. С 5 по 11 августа по 32 сильнейшие мужские и 
женские пары континента будут оспаривать звание 
чемпиона Европы на песчаных кортах столичных Луж-
ников. И этот важный домашний турнир, билеты на ко-
торый уже поступили в онлайн-продажу, и чемпионат 
мира в немецком Гамбурге (28 июня — 7 июля) плюс 
многочисленные этапы «Мирового тура» позволяют 
пополнять очковую копилку зачета олимпийской ква-
лификации и биться за путевки в Токио-2020.

Если брать только нынешний год, то успехов у рос-
сиян хватает. Наша ведущая мужская команда Вячес-
лав Красильников и Олег Стояновский выиграла элит-
ные, категории «четыре звезды», этапы в Голландии и 
Китае. На соревнованиях рангом пониже успели отли-
читься завоевавшие «золото» Максим Сиволап — Ар-
тем Ярзуткин (в Камбодже) и Антон Кислицын — Дани-
ил Кувичка (в Малайзии), теперь вот на высшую сту-
пень пьедестала поднялись девушки. 

В Европу «Мировой тур» приходит уже на этой не-
деле. С 15 по 18 мая пройдут соревнования в турецком 
Айдыне. Состоящий из нескольких этапов чемпионат 
России стартует в Липецке в первой декаде июня. Геог-
рафия национального первенства постоянно расширя-
ется, в этом году пляжники соберутся в том числе и в 
Кемерове. Сразу после чемпионата Европы москвичи 
смогут увидеть матчи четырехзвездочного этапа «Ми-
рового тура» (14—18 августа). Столичный турнир со-
хранил свой статус, выше по рангу в календаре только 
два так называемых «мэйджора» — в австрийской Вене 
и швейцарском Гштааде. 

ПЛАВАНИЕ Лидеры 
сборной России блеснули 
в Будапеште 

Звезды на волне 

Анна Козина

Российские пловцы одержали семь побед в индивиду-
альных видах программы по ходу второго этапа нового 
турнира Champions Swim Series, или по-нашему Серия 
чемпионов, который прошел в Будапеште.

Фишка этих соревнований, придуманных Междуна-
родной федерацией плавания (ФИНА), — в их формате. 
Здесь нет предварительных заплывов. За победу в пря-
мом финале сражаются лишь четыре спортсмена. И, 
как видно из названия, на дорожку выходят только 
лучшие — обладатели золотых наград Олимпийских 
игр и мировых первенств, рекордсмены мира и лидеры 
рейтинга. Победители получают не традиционные ме-
дали, а звезды, что тоже символично. 

Абсолютной чемпионкой на «Дуна Арене» стала 
призер Лондона-2012 и Рио-2016, пятикратная чемпи-
онка мира Юлия Ефимова. Она финишировала первой 
на всех своих дистанциях, причем на каждой обновила 
лучшие секунды мирового сезона. Ориентиром на 50 м 
теперь является результат 30,26, на 100 м — 1.05,99 и 
на 200 м — 2.22,52. 

Ефимова, как и 
обещала после 
апрельского чемпи-
оната России, где 
выступала не в са-
мых лучших конди-
циях, набирает фор-
му к главному стар-
ту года — чемпиона-
ту мира в Кванджу. 

Другие лидеры 
нашей сборной 
тоже не отстают. Ев-
гений Рылов побе-
дил на дистанции 100 м на спине, показав второе время 
в мире (52,81 секунды). Евгений также был лучшим в 
заплыве на 200 м (1.55,92).

Антон Чупков не сдает позиций на своей коронной 
200-метровке брассом. Он финишировал за 2.08,23 се-
кунды. Позади остались рекордсмен мира японец Ип-
пэй Ватанабэ (2.08,61) и олимпийский чемпион Дмит-
рий Баландин из Казахстана (2.10,73).

Еще одна звездная награда на счету спинистки 
Анастасии Фесиковой, которая одержала победу на не-
предсказуемом и динамичном «полтиннике». Время 
Фесиковой — 27,58 секунды. Второе место заняла бри-
танка Джорджия Дэвис (27,89), третьей стала брази-
льянка Этьен Медейрос (28,25). Кроме того, Анастасия  
Фесикова и Владимир Морозов были первыми в сме-
шанной комбинированной эстафете 4х100 м в составе 
интернациональной команды, в которую также вошли 
американцы Кэти Мейли и Майкл Эндрю.

Третий и заключительный этап Серии чемпионов 
пройдет с 31 мая по1 июня в американском Индиана-
полисе. 

ФУТБОЛ ЦСКА проиграл «Зениту» и может остаться без Лиги чемпионов

Армейцы отстают
Артур Нанян

К
лубам российской Пре-
мьер-лиги (РПЛ) до за-
вершения сезона оста-

лось провести два тура. Коман-
дам предстоит выяснить, кто 
попадет в тройку призеров 
вместе с «Зенитом» и кому 
предстоит провести стыковые 
встречи за право участия в 
элитном дивизионе.

По всей видимости, впер-
вые за семь лет в Лигу чемпио-
нов не попадет ЦСКА. Уступив 
«Зениту» (1:3), армейцы от-
стали от третьего места на пять 
очков. Отыграть такой дефи-
цит, в принципе, возможно, но 
вряд ли «Краснодар» оступит-
ся дважды. 

Впрочем, главный тренер 
ЦСКА Виктор Гончаренко не 
собирается сдаваться раньше 
времени. Хотя и признает: ве-
сной его команда выглядит на-
много хуже, чем в первой части 
сезона.

— Мы открыли счет, но по-
том немного растерялись. Упу-
стили нити игры, — отметил 
Гончаренко. — У нас было много 
атак. Однако не всегда удава-
лось довести дело до ударов. 
Ребята частенько теряли мяч и 
получали контратаки на свои 
ворота. С чем связана такая 
форма ЦСКА весной? Эти вещи 
нужно обсуждать внутри. Это 

не вопрос отдельно взятого 
матча. Выводы сделаем после 
сезона. Что касается борьбы за 
место в Лиге чемпионов, то мы 
не сдаемся. 

Для «Зенита» же матч с 
ЦСКА был особенным. В нем 
питерцы вышли на поле в ранге 
чемпионов страны. И несмотря 
на отсутствие турнирной мо-
тивации, провели одну из луч-
ших своих встреч в сезоне. Здо-
рово смотрелся Себастьян 
Дриусси, оформивший дубль. 
Но отдельно стоит отметить 
также Артема Дзюбу, сделав-
шего три результативные пере-
дачи. 

— Это лучший год в моей 
жизни, — признался Дзюба. — 
Был потрясающий чемпионат 
мира, сейчас мы выиграли «зо-
лото». Я к этому всю жизнь 
шел. Кстати, сегодня я ведь 
впервые в карьере сделал хет-
трик из передач. Круто.

Вместе с тем Артем намек-
нул, что при определенных 
раскладах он может покинуть 
«Зенит». «Да, у меня все еще 
есть мечта поиграть за рубе-
жом, — не стал скрывать Дзюба. 
— Хотелось бы засветиться в 
Англии. Посмотрим, будут ли 
предложения. Сказали, что 
должны быть». 

Церемония награждения 
«Зенита» чемпионским куб-
ком, который питерский клуб 
получил на вечное хранение, 
была красочной. Одним из ее 
главных героев стал тренер 
«сине-бело-голубых» Сергей 
Семак. 

Сразу после финального 
свистка на поле стадиона «Зе-
нита» вынесли и собрали спе-
циальный подиум. А на фанат-
ской трибуне развернули чем-
пионский баннер. И если перед 
матчем полотно представляло 

собой огромного льва с чемпи-
онским трофеем в руках, то по-
сле встречи на нем был изобра-
жен Семак. «Сергей Богдано-
вич Семак», — затянули болель-
щики.

— Весь сезон был сложным. 
Было хорошее начало, затем 
наступил небольшой спад, но 
мы ушли на перерыв лидерами. 
Думаю, вряд ли кто-то мог 
предположить, что мы весь се-
зон пройдем на первом месте, 
— сказал Семак. — Зимой нам 
удалось сбалансировать ко-
манду, укрепить некоторые по-

зиции. Да, мы вылетели из 
Лиги Европы, но могли пройти 
и дальше. Откровенных прова-
лов у нас не было. При этом 
впереди еще много работы. Все 
это отлично понимают и не со-
бираются расслабляться.

Благодаря второй подряд 
победе вернулся в еврокубко-
вую зону «Спартак». Более 
того: одолев на своем поле 
«Уфу» (1:0) благодаря голу Зе 
Луиша, москвичи опередили в 
таблице ЦСКА. 

Другой вопрос, что игра 
«красно-белых» все еще остав-
ляет желать лучшего. Призна-
ется в этом и главный тренер 
команды Олег Кононов.

— У нас еще есть недочеты. 
Тем не менее сегодня мы созда-
ли много моментов. По всем 
показателям «Спартак» был 
лучше. Когда будет реализа-
ция? Это самый тяжелый во-
прос для любого тренера. Труд-
но сказать. Моменты есть, но 
мы упускаем много возможно-
стей. В любом случае когда-ни-
будь мы исправим это, — уве-
рен Кононов. 

В то же время главный тре-
нер «Уфы» Вадим Евсеев по-
хвалил свою команду за игру 
во втором тайме, но посетовал 
на слабую реализацию.

— Первые десять минут мы 
провели на чужой половине 
поля. Стоило сопернику убе-
жать в атаку, как они сразу же 
забили. Во второй половине мы 
были острее, создавали момен-
ты и не использовали их. Пото-
му и не набрали очков, — сказал 
Евсеев.

После 28 туров «Уфа» зани-
мает 14-е место. Если ничего 
не поменяется, то команде Ев-
сеева предстоят стыковые мат-
чи за право участия в Премьер-
лиге. В соперниках у нее будет 
третий клуб по итогам сезона в 
Футбольной национальной 
лиге (ФНЛ). На данный момент 
им является «Томь». 

Напомним, что на выход-
ных из элитного дивизиона вы-
л е т е л и  м а х а ч к а л и н с к и й 
«Анжи» и красноярский «Ени-
сей». А «Сочи» с «Тамбовом» 
досрочно гарантировали себе 
участие в Премьер-лиге. 

ХОККЕЙ Сборная России уверенно обыграла чехов 
на групповом этапе чемпионата мира

Осушили чешское

Илья Соболев

С
борная России одо-
лела чехов со счетом 
3:0 в своем третьем 
матче на чемпиона-
те мира в Словакии  
и возглавила табли-
цу в группе «В».

Заброшенными 
шайбами у наших 

отметились Сергей Андронов, 
Никита Гусев и Никита Зайцев.

Несмотря на легкие победы 
над сборными Норвегии и Ав-
стрии, игра команды Ильи Во-
робьева оставила ощущение не-
досказанности. Удачные отрез-
ки, особенно в большинстве, 
наши чередовали с довольно 
бледными, когда даже откровен-
но уступающие в классе сопер-
ники имели шанс проверить на 
прочность российских врата-
рей. Имели место системные 
ошибки или элементарный не-
донастрой — ответы на многие 
вопросы должен был дать матч с 
чехами.

Мы, кстати, встречались с 
ними совсем недавно. В рамках 
заключительного этапа Евроту-
ра, Чешских игр, россияне 5 мая 
довольно уверенно расправи-
лись с хозяевами льда — 4:1. 

Правда, тогда у чехов не было 
возможности задействовать 
всех сильнейших, и на чемпио-
нате мира они обещали пред-
стать другой командой. В матче 
со шведами, выигранном со сче-
том 4:2, у сборной Чехии это по-
лучилось. А вот с нами — нет.

Если формулировать вопрос, 
на что способна сборная России 
в нынешнем составе, то матч с 
чехами дал однозначный ответ: 
на многое. Когда наши начинали 
комбинировать, соперник вы-
глядел беспомощно. В особен-
ности если за дело бралась связ-
ка двух Никит Гусева и Кучеро-
ва. «Когда с шести лет играешь 
вместе, такое возможно», — 
улыбнулся Гусев, услышав во-
прос о его запредельном пони-
мании с партнером. То, что для 
парней обыденность, со сторо-
ны выглядело волшебством. 
Смещениями, хитрыми пасами 

Никиты вдвоем постоянно раз-
рывали чешскую оборону. 
Именно после их шикарной 
комбинации была забита вто-
рая шайба. При том, что голов в 
исполнении этой парочки могло 
быть значительно больше: мо-
ментов друг для друга они со-
здали достаточно. К слову, оба  
лидируют в списке лучших бом-
бардиров нашей сборной: у Ку-
черова 6 (2+4), а у Гусева 5 
(2+3) очков в трех матчах.

Единственная ложка дегтя, 
если уж говорить об атаке, это 
пока невысокая результатив-
ность вашингтонской связки 
Александра Овечкина и Евгения 
Кузнецова, от которой тоже 
ждут многого. И ведь претензий 
как таковых к обоим не предъя-
вишь: оба игре отдаются без 
остатка. 

— Гол, пас — без разницы, — 
спокойно прокомментировал 

ситуацию Кузнецов. — Самое 
главное — это 3:0, победа. Будут 
моменты, голы придут. Не нуж-
но думать об этом, нужно иг-
рать правильно, «от печки». Мы 
не за личные награды играем. 
Все переживали за оборону, но 
мы сыграли на «ноль», и, навер-
ное, это лучшего всего характе-
ризует нашу команду.

То, что наши сумели одер-
жать сухую победу, действи-
тельно отдельный повод для ра-
дости. Хотя не сказать, что чехи 
уступили безропотно: опасных 
бросков по российским воро-
там хватало. Но там творил бли-
стательный Андрей Василев-
ский, своим хладнокровием 
ставивший соперника в тупик.  
Всего в послужном списке вра-
таря — 23 отраженных броска. 
«Вася», как ласково называют 
голкипера партнеры по коман-
де, должен был оформить «су-
харь» еще в своей первой игре с 
норвежцами, но подвела рас-
слабленность полевых игроков. 
Так что нынешняя сухая победа 
Василевского — более чем спра-
ведлива.

— Нам противостоял хоро-
ший соперник,  — подчеркнул 
сам вратарь. — Установку выпол-
нили. Играли от обороны, поэ-

тому и такой небольшой счёт, 
но главное, что победили.

Добавим, что победа над че-
хами важна не только в плане 
психологии.  В случае успеха по-
допечные Ржиги открыли бы 
себе дорогу к первому месту в 
группе. А так, на данный момент 
в фаворитах — мы.  Между тем 
первое место важно не только с 
точки зрения самолюбия: оно 
дает преференции и в четверть-
финале и даже в полуфинале. 
Следующий матч наши прове-
дут завтра против итальянцев.

Что касается других вчераш-
них матчей, еще один сюрприз 
едва не преподнесли финны, 
уже обыгравшие на ЧМ-2019 
канадцев в группе «А». Другая 
североамериканская сборная, 
набитая звездами, США, спра-
вилась с суоми лишь в овертай-
ме — 3:2. Результаты встреч 
Швеция — Норвегия и Словакия 
— Канада стали известны уже по-
сле подписания этого номера в 
печать.  

Александр Овечкин (в центре) очень 
старается, но на ЧМ-2019 пока 
без заброшенных шайб.

А К Ц Е Н Т

Голкипер сборной России Андрей 
Василевский отразил 23 броска и офор-
мил свой первый «сухарь» на ЧМ-2019

НОВОСТИ 

Москва ждет 
фигуристов 
в следующем 
сезоне

ПРИГОТОВЯТ 
ЛЕД
Анна Бекетова

Московский этап Гран-при по 
фигурному катанию остается в 
календаре Международного со-
юза конькобежцев. Полное рас-
писание турниров на се-
зон-2019/20 было опубликова-
но на сайте организации.

Серия Гран-при стартует 18—
20 октября в американском 
Лас-Вегасе. Затем фигуристы 
выступят в канадском городе 
Келоуна (25—27 октября), фран-
цузском Гренобле (1—3 ноября), 
китайском Чунцине (8—10 ноя-
бря), в Москве (15—17 ноября) и 
в японском Саппоро (22—24 но-
ября). Финал пройдет в Турине 
(Италия) с 5 по 8 декабря. 

Отметим, что в России со-
ревнования состоятся уже в 
24-й раз. Шесть раз этап при-
нимал Санкт-Петербург, 
остальные турниры проходили 
в Москве.

Что касается главных стар-
тов следующего сезона, то чем-
пионат Европы доверили ав-
стрийскому Грацу (20—26 ян-
варя), а чемпионат мира — ка-
надскому Монреалю (16—22 
марта). 

Шарапова 
покинула 
топ-30 
рейтинга WTA

ОПУСТИЛА 
РАКЕТКУ
Сергей Сокольский

Женская теннисная ассоциа-
ция (WTA) опубликовала све-
жий рейтинг по итогам турнира 
в Мадриде.

Первое место удерживает 
японка Наоми Осака, на второе 
вышла финалистка Мадрида ру-
мынка Симона Халеп, а победи-
тельница голландка Кики Бер-
тенс поднялась на четвертую 
строчку с седьмой, попав в топ-
5 впервые в карьере.

Лучшая из наших, Дарья Ка-
саткина, — на 21-м месте. А вот 
Мария Шарапова выпала из 
топ-30 и занимает 35-ю строч-
ку. Россиянка с февраля залечи-
вает травму и пропустили тур-
нир в Мадриде, а также не сыг-
рает в Риме, где соревнования 
стартовали накануне. Из-за 
этого Шарапова потеряет мно-
го очков. К престижнейшему 
«Ролан Гаррос», который прой-
дет с 26 мая по 9 июня, Мария 
предположительно покинет 
топ-50.

В рейтинге Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов 
(ATP) наши два парня Карен Ха-
чанов и Даниил Медведев со-
хранили соответственно 13-е и 
14-е места. 

Советская 
конькобежка 
Клара Гусева 
погибла в ДТП

СБИЛИ 
ЧЕМПИОНКУ
Александр Любимов

В воскресенье вечером в Мос-
кве погибла олимпийская чем-
пионка 1960 года в скоростном 
беге на коньках Клара Гусева-
Нестерова. Ее сбил автомобиль. 
Клару Ивановну привезли в 
больницу № 7 имени Юдина. 
Олимпийская чемпионка скон-
чалась, не приходя в сознание. 
Ей было 82 года.

Гусева-Нестерова возвраща-
лась домой из родной Рязани. 
Переходила улицу по пешеход-
ному переходу вблизи своего 
дома на проспекте Вернадско-
го. Есть версия, что это не 
просто несчастный случай. 
Стало известно, что два мото-
циклиста и одно авто затеяли 
гонки. Результат трагичен — 
смерть человека.

Клара Гусева-Нестерова за-
воевала «золото» Игр-1960 в 
американском Скво-Вэлли, где 
в программу соревнований 
впервые включили скоростной 
бег на коньках у женщин. Она 
бежала в первой паре на дис-
танции 1000 м и сразу устано-
вила олимпийский рекорд — 
1:34.1. Никто так и не смог про-
бежать быстрее. В ее карьере 
эта победа также осталась луч-
шим результатом. 

Уступив «Зениту», ЦСКА отстал 
от третьего места на пять очков.

Первые медали Анастасия Фесикова завоевала в 2008 году, 
в 2014-м родила сына, в 2019-м по-прежнему в элите плавания.

На новый турнир 
ФИНА приглашают 
только лучших 
пловцов — 
чемпионов 
и рекордсменов
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— Все новости чемпионата 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/hockey2019

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6045

ЦИФРА

7
ЛЕТ

подряд ЦСКА отбирался 

в Лигу чемпионов
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Москва +13...+21, дождь

Санкт-Петербург +9...+14, перем. обл.

Анадырь -1...+1, дождь

Архангельск +16...+18, перем. обл.

Астрахань +16...+26, дождь

Благовещенск  +10...+18, дождь

Владивосток +8...+13, перем. обл.

Волгоград +14...+24, дождь

Воронеж +14...+25, дождь

Екатеринбург +14...+19, дождь

Иркутск +2...+8, дождь

Казань +19...+31, дождь

Калининград +5...+12, перем. обл.

Краснодар +11...+25, дождь

Магнитогорск +13...+30, дождь

Мурманск +3...+7, перем. обл.

Нижний Новгород +17...+27, дождь

Новосибирск +1...+8, дождь

Омск +4...+10, дождь

Орел +13...+21, дождь

Оренбург +16...+32, дождь

Пермь +17...+21, перем. обл.

Ростов-на-Дону +14...+22, перем. обл.

Севастополь +10...+23, ясно

Симферополь +10...+23, ясно

Сочи +12...+22, перем. обл.

Тамбов +14...+28, дождь

Тюмень +6...+13, дождь

Уфа +15...+32, дождь

Хабаровск +11...+23, перем. обл.

Челябинск +14...+22, дождь

Чита +2...+19, перем. обл.

Элиста +16...+24, дождь

Южно-Сахалинск +3...+20, перем. обл.

Якутск +3...+18, перем. обл.

Ярославль +12...+23, дождь

НА УЛИЦЕ

Вопрос о том, что мы очень мно-
го отдыхаем, поднимается регу-
лярно после майских или ново-

годних праздников («РГ», 1-я и 
4-я полосы). Но я бы не сказал, 
что это утверждение соответст-
вует действительности. По срав-
нению с европейцами россияне 
даже перерабатывают.  

Нашим законодательством 
предусмотрена сорокачасовая 
рабочая неделя. В большинстве 
же стран Европы продолжи-
тельность рабочего времени 
чуть меньше. Но это если гово-
рить о стандартных формах за-
нятости. Когда человек трудит-
ся по найму на основе бессроч-
ного трудового договора, у 
него полный рабочий день, а 
работодателем выступает орга-
низация или предприятие, то 
есть юридическое лицо. 

Однако существуют и иные 
формы занятости. К примеру, 
неполная занятость, самозаня-
тость, непостоянная занятость, 
когда человек берется за ка-
кую-то разовую работу или за-
ключает контракт на опреде-
ленный срок, а также нефор-
мальная занятость — в основ-
ном это труд по найму у физи-
ческих лиц или в организациях 
и на предприятиях в тех случа-
ях, когда трудовые отношения 
не оформляются официально, а 
все делается на основе устных 
договоренностей.

Все эти гибкие формы заня-
тости чрезвычайно выгодны 
для работодателя. Ведь они по-
зволяют ему сократить расхо-

ды на персонал и оплату труда 
сотрудников. А вот сотрудни-
кам остается только мириться, 
если они не хотят остаться без 
средств к существованию. Но 
такого желания, думаю, ни у 
кого нет. Хотя в некоторых слу-
чаях гибкие формы занятости 
выгодны и работникам. Я имею 
в виду пенсионеров, студентов 
и женщин, находящихся в де-
кретном отпуске. Подработки 
или единичные заказы, посту-
пающие время от времени, 
удобны для этих категорий на-
селения. Правда, подобные 
трудовые отношения могут 
иметь и негативные стороны. 
Одна из них — ущемление соци-
альных прав работников. Лю-

дей ущемляют главным обра-
зом в заработной плате и опла-
те больничных листов, в отпу-
сках и даже в будущих пенси-
ях, поскольку отчисления в 
фонды социального страхова-
ния, как правило, не произво-
дятся. 

Нам нужно менять законо-
дательство, чтобы гарантиро-
вать нестандартно занятым 
гражданам сохранение соци-
альных прав и защитить их от 
произвола работодателей. 

Современные экономиче-
ские реалии требуют от рынка 
труда большей гибкости и ди-
намичности. Человек сейчас 
может работать, не выходя из 
дома, будучи в другом городе 

или вообще в другой стране. В 
основном это, конечно, касает-
ся людей творческих профес-
сий. У них зачастую вообще не 
бывает выходных. И праздники 
для них — не повод ничего не де-
лать. Вот я, к примеру, в сво-
бодное от основной работы 
время занимаюсь написанием 
статей.  Кто-то трудится по но-
чам или, скажем, по несколько 
часов ежедневно, в том числе в 
субботу и воскресенье. Поэто-
му и необходимы гибкие усло-
вия труда и законодательное 
регулирование всех форм заня-
тости, а также иной подход к 
расчету рабочего времени. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
В столице ожидается 
дождь с грозой. Атмос-
ферное давление — 
749 мм ртутного столба.

СРЕДА
Велика вероятность 
осадков. Давление — 
750 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
В городе будет пасмур-
но. Давление — 752 мм 
ртутного столба.
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Кредитные истории: 
Где получить 
и как исправить
Елена Грекова  •  rg.ru/art/1687382
Жить в кредит — достаточно расточительно и, как ми-
нимум, нерасчетливо. Никого не хочу обидеть, но неу-
мение жить по средствам, помноженное на настойчи-
вое намерение все-таки получить желаемое здесь и 
сейчас, отправляет заемщика в длительное долговое 
плавание, проходящее по ватерлинии с переменным 
успехом. Нерасчетливость видится по простой причи-
не: к отсутствию необходимых денежных средств плю-
суется стоимость обслуживания кредита, в результате 
чего финальная стоимость приобретаемого товара 
значительно увеличивается. Дорого обходится жела-
ние выглядеть на уровне или не хуже других. Что каса-
ется обслуживания кредитных карт, то банкам следует 
не обвинять клиентов в забывчивости, а рекомендо-
вать кредитным организациям блокировать неисполь-
зуемые кредитные карты, прекращать начисление пла-
ты за их обслуживание и не опускать обладателя карты 
в минусовый баланс. Для получения кредитной исто-
рии из БКИ вносится достаточное количество персо-
нальной информации с целью идентификации фигу-
ранта и исключения фактора совпадения. Также воз-
можно и допустимо использовать привязку по ИНН, 
который практически не изменяется и сопровождает 
его обладателя в течение жизни. Человеческий фактор 
на совпадение до «полного тезки» будет исключен. 

Анатолий

Почему география — 
самый непопулярный 
предмет на ЕГЭ
Ксения Колесникова  •  rg.ru/art/1685162
Существует простой способ увеличения сдающих ЕГЭ 
по географии раз в десять. Достаточно установить ка-
ждому учителю ежегодную надбавку к зарплате, ска-
жем, 1 — 10 (в зависимости от региона) рублей в месяц 
за один балл ЕГЭ. Учитывая, что предметов на ЕГЭ мно-
го, набрать 500 — 600 баллов будет нетрудно. 

Вадим Б.

В России выросли 
пошлины на экспорт 
нефти и бензина 
Александра Воздвиженская •  rg.ru/art/1685725
Понятно, что завтра никто не заставит всех поголовно 
«заливать в  баки опилки». Но то, что альтернативное 
топливо попадает в закон, «будет способствовать пе-
реводу на него муниципального транспорта, а это по-
зволит снизить стоимость проезда и улучшить эколо-
гическую обстановку в городах России». 

Андрей

Как предупредить 
внезапную смерть 
от разрыва аорты
Ирина Невинная  •  rg.ru/art/1688476
Сердечные смертельные исходы молодеют. Я троих мо-
лодых людей знаю, до 38 лет, умерли один от инсульта, 
двое от инфаркта. Необходимо, независимо от возра-
ста, делать каждый год рентген, кардиограмму. 

 Александр Иванов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ  Для ВКС России создана умная бомба весом 
в полторы тонны 
rg.ru/art/1688798

НАУКА  Как человечество изменило планету за 50 лет 
rg.ru/art/1688346

ВИДЕО  Bentley превратили в танк 
rg.ru/art/1688497

ГАДЖЕТЫ  Google показал новый Android Q. 
Как установить его на смартфон 
rg.ru/art/1687943

ЗДОРОВЬЕ  Назван простой способ сбросить 
лишний вес к лету 
rg.ru/art/1688048

КИНО  Вышел трейлер сериала «Екатерина Великая» 
rg.ru/art/1688409

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Роскошь человеческого общения иногда встает в прямое 
противоречие с еще более важной составляющей 
нашей жизни — безопасностью. Через интернет можно 
сообщить о свадьбе или рождении ребенка, поздравить 
друга с победой на конкурсе, а можно организовать что-
то очень плохое. Например, теракт или массовые беспо-
рядки. Как это произошло накануне на Шри-Ланке, где 
несколько десятков человек забросали камнями мечети 
и принадлежащие мусульманам магазины. Произошло 
это вроде бы в ответ на взрывы, организованные на 
острове во время празднования католической Пасхи. 

Тогда бомбы, заложенные у церквей и мечетей унесли 
жизни более 250 христиан. Ответственность за крова-
вую акцию в светлый праздник взяли на себя две запре-
щенные в России радикальные исламистские группиров-
ки «Джамаат ат-Таухид аль-Ватания» и «Исламское госу-
дарство». И вот теперь пришел ответ. Пока не очень 
кровавый. Но насилие, предоставленное самому себе, 
имеет свойство стремительно нарастать. И подобные 
междоусобицы способны не только унести сотни и 
тысячи жизней, но и поставить под угрозу само сущест-
вование государства, вылившись в гражданскую войну. 

Чтобы усложнить радикалам всех вероисповеданий про-
цесс координации агрессивных акций, правительство 
страны временно заблокировало основные соцсети и 
мессенджеры, сильно затруднив тем самым процесс 
распространения информации. Специалисты считают, 
что это очень эффективный способ предотвращения 
массовых беспорядков. А самим жителям Шри-Ланки 
теперь предстоит вспомнить подзабытые уже навыки 
телефонного и личного общения. И, желательно, на 
более мирные темы. А за справедливость пусть отвечает 
государство. Это все-таки его прямая задача.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Вячеслав Бобков
доктор экономических наук, 

заведующий Лабораторией 

проблем уровня и качества 

жизни Института социально-

экономических проблем на-

родонаселения РАН
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